
Удар тик-током. 
Чем мы, взрослые, 
рискуем, когда оставляем 
своего ребенка один 
на один с Сетью?

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин выступил на экономическом 
форуме в Давосе

Мир на распутье

Татьяна Замахина,
Галина Мисливская

П
арламент РФ проголосо-
вал за ратификацию со-
глашения о продлении 

Договора о сокращении страте-
гических наступательных воо-
ружений (СНВ-3 или ДСНВ) на 
пять лет. Он продлевается без 
дополнительных условий. Этот 
шаг можно считать серьезным 
внешнеполитическим успехом 
России, заявил замминистра 
иностранных дел РФ Сергей 
Рябков.

Накануне президент России 
Владимир Путин и новый лидер 
США Джозеф Байден выразили 
удовлетворение обменом нота-
ми между двумя странами о 
продлении соглашения. В этот 
же вечер российский лидер 
внес в Госдуму законопроект, в 
котором предлагается про-

длить договор до 5 февраля 
2026 года.

«Это важнейшее решение, 
его нельзя переоценить, — зая-
вил председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин. — Мир стоял на 
пороге развертывания гонки 
вооружений. Наш президент 
сделал все для того, чтобы это 
соглашение было продлено». 
По оценке спикера, две круп-
нейшие ядерные державы вы-
носят решение, важное для 
всего мира. «Гонка вооруже-
ний — это отвлечение средств, 

— напомнил Володин. — Хоро-
шо, что руководство США это 
поняло».

По словам Сергея Рябкова, 
дипломатам пришлось действо-
вать в жестком цейтноте, ведь 
прежнее соглашение заканчи-
валось бы 5 февраля. «Админи-
страция Трампа навязывала 
нам неприемлемые решения. С 
приходом Байдена в позиции 
США произошли позитивные 
сдвиги, — констатировал за-
мглавы МИД. — В итоге вопрос 
удалось решить достаточно 

оперативно». Он уточнил, что 
все элементы и условия преж-
него соглашения (ратификаци-
онного пакета 2011 года) оста-
ются в силе. «Каких-то новых 
обстоятельств и «довесков» 
там нет», — отметил Рябков, по-
яснив,  что это полностью 
устраивает российскую сторо-
ну. По оценке МИД, СНВ-3 дока-
зал свою эффективность за вре-
мя своего существования. «До-
говор в полной мере отвечает 
интересам национальной без-
опасности РФ, — подчеркнул за-
мглавы ведомства. — Он вырабо-
тан на строго паритетной осно-
ве и не ограничивает нашего 
права самостоятельно опреде-
лять состав и структуру своих 
стратегических наступатель-
ных вооружений, модернизи-
ровать их либо созда-
вать  новые виды и 
типы вооружений».

Кира Латухина

В 
своем выступлении на 
сессии онлайн-форума 
«Давосская повестка 
дня 2021»  Владимир 
Путин обозначил клю-
чевые вызовы, с кото-
рыми столкнулся мир, 
— это усиление соци-
ального расслоения, 

обострение общественно-поли-
тических и международных про-
блем. По его оценке, пандемия 
лишь обострила уже существо-
вавшие проблемы. Все это чрева-
то разрушением традиционных 
ценностей и базовых свобод, по-
терей целых «материков» куль-
туры и цивилизации, предупре-
дил российский лидер. Он при-
звал избежать перспективы 
превращения мира в «мрачную 
антиутопию» и «обеспечить раз-
витие по иной, позитивной, гар-
моничной и созидательной тра-
ектории».

Мир в кризисе ценностей
Главной темой форума стала 

«новая глобальная ситуация». 
Пандемия лишь ускорила струк-

турные изменения, обострила 
проблемы и дисбалансы, заявил 
Путин. Некоторые эксперты 
сравнивают ситуацию с 30-ми 
годами прошлого века. По мно-
гим параметрам, по масштабу и 
комплексному, системному ха-
рактеру вызовов аналогии на-
прашиваются, согласен прези-
дент. 

Путин отметил кризис преж-
них моделей экономического 
развития и усиление социально-
го расслоения: это «вызывает 
резкую поляризацию общест-
венных взглядов, провоцирует 
рост популизма, правого и лево-
го радикализма, других крайно-

стей, обострение и ожесточение 
внутриполитических процессов, 
в том числе в ведущих странах». 
Все это не добавляет стабильно-
сти и предсказуемости. Ослабля-
ются международные институ-
ты, множатся региональные кон-
фликты, деградирует система 
глобальной безопасности.

Продление Договора об огра-
ничении стратегических насту-
пательных вооружений — шаг в 
правильном направлении, оце-
нил президент. Но противоречия 
закручиваются по спирали. «Как 
известно, неспособность и него-
товность разрешать подобные 
проблемы по существу в ХХ веке 

обернулись катастрофой Второй 
мировой войны», — напомнил он. 
«Конечно, сейчас такой глобаль-
ный «горячий» конфликт, над-
еюсь, в принципе невозможен... 
Он означал бы конец цивилиза-
ции», — предостерег Путин. 

Но ситуация может разви-
ваться непредсказуемо и неу-
правляемо, если ничего не пред-
принимать. «Есть вероятность 
столкнуться с настоящим сры-
вом в мировом развитии, чрева-
тым борьбой всех против всех, с 
попытками разрешить назрев-
шие противоречия через поиск 
«внутренних» и «внешних» вра-
гов, с разрушением не только та-
ких традиционных ценностей 
(мы в России дорожим этим), как 
семья, но и базовых свобод, 
включая право выбора и непри-
косновенность частной жизни», 
— полагает он.

Социальный и ценностный 
кризис уже оборачивается нега-
тивными демографическими по-
следствиями, из-за которых че-
ловечество рискует потерять це-
лые цивилизационные и куль-
турные материки, продолжил 
президент. «Наша общая ответ-

ственность сегодня заключается 
в том, чтобы избежать такой пер-
спективы, похожей на мрачную 
антиутопию», — обозначил он.

Пандемия обострила 
неравенство 

Путин назвал ключевые вы-
зовы перед мировым сообщест-
вом. Первый — социально-эконо-
мический. Период последних со-
рока лет можно назвать сверх-
успешным для мировой эконо-
мики, оценил он. Глобализация и 
внутренний рост привели к мощ-
ному подъему в развивающихся 
странах. Но результатом стали 
не только рабочие места и эк-
спортные поступления, но и раз-
рыв в доходах. В развитых эконо-
миках проблемы расслоения 
оказались еще более глубокими. 
А вот прибыли крупных тран-
снациональных, прежде всего 
американских и европейских, 
компаний возросли. Доходы до-
стались одному про-
центу населения, заме-
тил президент.

ГЕОПОЛИТИКА Россия продлила действие Договора о сокращении 
стратегических наступательных вооружений

Пять лет без гонки
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союза государ-
ства и искусст-
венного 
интеллекта 
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на профессию 
по политиче-
ским взглядам

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ

А К Ц Е Н Т

Мир не может идти по пути построения 
экономики, работающей на миллион 
человек или даже на «золотой 
миллиард». Такая модель 
по определению неустойчива

Австралийский доллар 58,0284
Азербайджанский манат 44,1672
Армянский драм** 14,4377
Белорусский рубль 29,0346
Болгарский лев 46,6029
Бразильский реал 14,0115

Венгерский форинт** 25,3312
Вон Республики Корея*** 67,9264
Гонконгский доллар* 96,8071
Датская крона 12,2524
Доллар США 75,0400
Евро 91,2186

Индийская рупия* 10,3047
Казахстанский тенге** 17,7866
Канадский доллар 58,9566
Киргизский сом** 88,4726
Китайский юань 11,6044
Молдавский лей* 43,3757

Новый туркменский манат 21,4707
Норвежская крона* 87,6073
Польский злотый 20,0449
Румынский лей 18,6946
СДР  108,1431
Сингапурский доллар 56,6041

Таджикский сомони* 65,8534
Турецкая лира 10,1959
Узбекский сум**** 71,3379
Украинская гривна* 26,6491
Фунт стерлингов 103,0674
Чешская крона* 35,0180

Шведская крона* 90,2737
Швейцарский франк 84,5902
Южноафриканский рэнд* 49,7148
Японская иена** 72,3591

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 28.01.21

Возвращение в октябрь: 
в России впервые 
с прошлой осени — 
менее 18 тысяч 
заболевших за сутки

Новый космический робот 
будет иметь 
человеческий 
вид

В МХАТ им. Горького 
вернулись 
Счастливцев 
и Несчастливцев 

Капитан сборной в ATP Cup 
Евгений Донской — 
о шансах наших 
теннисистов 
в Мельбурне
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ГОСУСЛУГИ Фотографии 
в главном документе 
запретили подправлять

Паспорт 
с правдивым 
лицом

Иван Петров

Вступил в силу новый административный регламент 
МВД по выдаче и замене российских паспортов. Одно 
из главных новшеств — уточненные требования к фо-
тографии на паспорт. Также изменились форма заявле-
ния и реквизиты госпошлин. И появилась возможность 
оформить на период изготовления паспорта времен-
ное удостоверение личности. Но самое главное — это 
все-таки более жесткие требования к фотографиям на 
паспорт. Так, в регламенте запретили любую, даже са-
мую минимальную обработку и ретушь фото.

«Не допускается представление фотографии гра-
жданина с отредактированным изображением с целью 
улучшения внешнего вида изображаемого лица или 
его художественной обработки. На изображении долж-
ны быть достоверно отображены все особенности лица 
фотографируемого», — указывается в регламенте.

Нельзя впредь приносить фотографии, сделанные в 
линзах, изменяющих натуральный цвет глаз. Если же 
человек в обычной жизни постоянно носит 
очки, то запечатлеть себя для паспорта в них 
ему разрешено. Но при двух условиях.

НАЛОГИ Работодатели 
получат льготы за оплату 
курортов сотрудникам

Отдых
с бонусом

Татьяна Замахина

Предприятиям, которые оплачивают своим сотрудни-
кам и членам их семей отдых на курортах, предоставят 
налоговые льготы. Правительственный закон на эту 
тему принят на пленарном заседании Госдумы.

Документ делает более доступными для работающих 
граждан и их семей путевки в санатории и на курорты 
на территории РФ, пояснял ранее премьер-министр РФ 
Михаил Мишустин. Работодатели, по его словам, полу-
чат право заключать договоры на полную или частич-
ную оплату проживания, питания и лечения сотрудни-
ков напрямую с санаториями и курортами, а не только с 
туроператорами, как это предусмотрено сейчас.

Новый закон гласит, что затраты на оплату прожи-
вания, питания и лечения сотрудников и членов их се-
мей работодатель сможет учитывать в составе расхо-
дов на оплату труда при расчете налога на прибыль ор-
ганизаций. Законопроект также освобождает от НДФЛ 
суммы, которые работодатель уплатил за сотрудника 
санаторно-курортным организациям.

Под налоговые льготы в том числе попадут случаи, 
когда компания не оплачивает услуги по санаторно-
курортному лечению, а компенсирует расхо-
ды, полностью или частично понесенные со-
трудниками. 

РЕШЕНИЕ 
Москва отменяет 
обязательную удаленку 
и разрешает ночную жизнь

«Корона» 
нам не идет

Любовь Проценко

Столица первой в стране встретила год назад панде-
мию коронавируса и первой постепенно выходит из 
нее. На прошлой неделе вернулись в школу учащиеся 
6—11-х классов, открылись музеи, в театрах и концер-
тных залах разрешили заполнять уже не четверть, а по-
ловину мест. Новое послабление ограничений прои-
зошло вчера: жесткое требование городских властей к 
работодателям держать не менее 30 процентов работ-
ников на дистанционке приобрело рекомендательный 
характер. Также власти решили отменить и запрет об-
щепиту и клубам на работу по ночам. 

Смягчение режима объясняется улучшением в сто-
лице ситуации с распространением коронавирусной 
инфекции. В своем персональном блоге мэр Москвы 
Сергей Собянин, в частности, пишет: «В течение про-
шедшей недели число новых случаев инфекции не пре-
вышало 2—3 тысяч в день. Количество госпитализиро-
ванных снизилось еще на тысячу человек. В коронави-
русных стационарах свободно более 50% коек — впер-
вые с середины июня прошлого года». В день выхода 
нового указа мэра число вновь выявленных 
случаев в городе впервые за долгое время ока-
залось даже меньше 2 тысяч — до 1841 в сутки. 
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Союзные 
депутаты 
предлагают выда-
вать единый 
полис ОСАГО 
россиянам и бело-
русам / стр. 1

В НОМЕРЕ

А К Ц Е Н Т

Продление СНВ-3 — единственная 
возможность не утратить контроль 
над вооружениями в настоящее время
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Владимир Путин призвал избежать 
перспективы превращения мира 
в мрачную антиутопию.
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ПРОЕКТ Предложено 
отбирать животных 
у жестоких хозяев

Обойдутся 
без зверств

Владислав Куликов

Депутаты Госдумы предлагают предусмотреть в КоАП 
возможность конфискации животных за жестокое с 
ними обращение. Выпал щенку хозяин-садист, живот-
ное не оставят один на один со зверем. Человека ош-
трафуют, а щенка заберут и отдадут в добрые руки. 

Как сообщил председатель Комитета Госдумы по 
экологии и охране окружающей среды Владимир Бур-
матов, соответствующие добавления предлагается 
внести в уже подготовленный минюстом проект по-
правок в КоАП. Как уже писала «РГ», министерство 
юстиции подготовило документ, который в том числе 
вводит в КоАП санкции за жестокое обращение с жи-
вотными. 

Как рассказал Владимир Бурматов, теперь возни-
кла идея предусмотреть в будущей статье КоАП «Же-
стокое» обращение 
с животными» так-
же и возможность 
конфискации.

«Мы это рассма-
триваем как меру, 
которая должна 
стать реакцией на 
жестокое обраще-
ние с животными, 
потому что на се-
годняшний день 
процедуры изъятия 
животных у живо-
дера нет, даже если 
факт нарушения доказан. И резонансными стали слу-
чаи, когда животное, над которым хозяин издевался, 
остается у этого же человека, поскольку нет процеду-
ры изъятия», — рассказал Бурматов.

Планируется, что конфискация будет дополнением 
к штрафу. Иначе получится, что хозяина накажут, а он 
потом выместит злость на своем питомце. Депутаты 
предлагают распространить процедуру конфискации 
животных еще на ряд случаев. Например, при содержа-
нии и использовании животных, включенных в пере-
чень запрещенных к содержанию. 

«Человек завел льва, тигра, пантеру или пуму. Да, в 
КоАП будут штрафы за это, но конфискация животных 
в проекте не предусмотрена», — отметил Бурматов.

Третьим основанием для конфискации депутаты 
предлагают сделать несоблюдение требований к ис-
пользованию животных в культурно-зрелищных целях 
и их содержание. «Опять-таки штрафы для дрессиров-
щиков, которые издеваются над животными. Этот ко-
чующий цирк поедет дальше, и где его потом искать? А 
там зачастую краснокнижные животные, которых 
нельзя использовать», — отметил Бурматов.

Кстати, принятый в 2018 году закон «Об ответст-
венном обращении с животными» предусматривает 
конфискацию диких животных, содержащихся или ис-
пользуемых в неволе с нарушением закона.  

ЗАНЯТОСТЬ  Минтруд 
расширит эксперимент 
с документами в 
электронном виде

Папкам 
снижают массу

Ольга Игнатова

Чаще всего в электронном виде работодатели рассыла-
ют своим сотрудникам уведомления о переводе на ди-
станционную работу. Также среди часто отправляемых 
электронных документов — трудовые договоры и заяв-
ления о переносе отпуска.

Такие данные 
приводятся в докла-
де минтруда (есть у 
«РГ»), составленном 
на основе анализа 
отчетов работодате-
лей, которые прини-
мают участие в эк-
сперименте по элек-
тронному кадрово-
му документооборо-
ту. До конца 2020 
года все желающие 
компании могли 
стать его участника-
ми. Сейчас в экспе-
римент вступить 
нельзя. Апробация 
новой системы об-
мена данными между работодателями и работниками 
завершится в конце марта, но минтруд предлагает про-
длить эксперимент.

Всего к нему присоединились около 400 участников. 
Общая штатная численность работников организаций, 
принимающих участие в эксперименте и представив-
ших отчеты о его результатах, — около 1 млн человек. В 
целом обходиться без бумажных документов понрави-
лось и начальникам, и подчиненным.

Наибольший интерес система вызвала у крупных ор-
ганизаций, которые заинтересованы в сокращении из-
держек на ведение кадрового документооборота, а так-
же организаций, занятых в технологически емких секто-
рах экономики, таких, как информационные техноло-
гии, оказание финансовых услуг, бухгалтерский учет и 
так далее. Для  создания и подписания электронных ка-
дровых документов среди работодателей, представивших 
отчеты, около 58% используют собственную информаци-
онную систему, 21% — подсистему ЭКД портала «Работа в 
России», 21% — оба вида систем. Поработав в этих систе-
мах, работодатели нашли ряд проблем, без исправления 
которых масштабировать переход на электронные доку-
менты будет сложно.

Главные проблемы— отсутствие единых требований к 
формату электронных документов, подходов и правил 
их хранения, отсутствие регулирования в части сохране-
ния юридической значимости документа после истече-
ния срока действия сертификата электронного ключа, 
которым данный документ был подписан. И, наконец, 
еще одна важная проблема — пока нет понятного меха-
низма увольнения сотрудника через электронный доку-
ментооборот.  

Мир на распутье
В прошлом году паде-
ние глобальной эконо-
мики стало максималь-

ным со времен Второй мировой 
войны. Потери рынка труда к 
июлю оказались эквивалентны 
почти 500 млн рабочих мест. К 
концу года удалось восстановить 
только половину. Если 20—30 лет 
назад проблемы можно было бы 
решить за счет стимулирующей 
макроэкономической политики, 
сегодня такие механизмы не ра-
ботают, подчеркнул президент. 
«Количественное смягчение» ве-
дет к дальнейшему расслоению, 
а нарастающий разрыв между 
«реальной» и «виртуальной» 
экономикой чреват непредска-
зуемыми потрясениями.

Надежды, что удастся «пере-
загрузить» прежнюю модель ро-
ста, связаны с бурным техноло-
гическим развитием. Последние 
20 лет заложили фундамент для 
«четвертой промышленной ре-
волюции», которая основана на 
повсеместном применении 
искусственного интеллекта, от-
метил Путин. Пандемия значи-
тельно ускорила разработки. Но 
без эффективных действий госу-
дарства множество людей риску-
ют остаться без работы.

Политика: игра без правил 
Второй вызов — общественно-

политический. «Рост экономиче-
ских проблем и неравенства рас-
калывает общество, порождает 
социальную, расовую, нацио-
нальную нетерпимость, причем 
такое напряжение прорывается 
наружу даже в странах с, каза-
лось бы, устоявшимися граждан-
скими и демократическими ин-
ститутами, призванными сгла-
живать, гасить подобные явле-
ния и эксцессы», — заметил Пу-
тин. Опасная иллюзия, что их 
можно проигнорировать, за-
гнать в угол, чревата серьезными 
последствиями, убежден он: об-
щество все равно будет разделе-
но и политически, и социально.

Технологические и прежде 
всего цифровые гиганты де-фак-
то уже конкурируют с государст-
вами. Их аудитория исчисляется 

миллиардами. «У общества воз-
никает вопрос: насколько такой 
монополизм соответствует об-
щественным интересам? Где 
грань между успешным глобаль-
ным бизнесом, востребованны-
ми услугами и сервисами, консо-
лидацией больших данных и по-
пытками грубо, по своему усмо-
трению управлять обществом, 
подменять легитимные демокра-
тические институты, по сути, 
узурпировать или ограничивать 
естественное право человека са-
мому решать, как жить, что вы-
бирать, какую позицию свобод-
но высказывать?» — заметил Пу-
тин, добавив, что это недавно все 
видели в США.

Третий вызов — дальнейшее 
обострение всего комплекса 
международных проблем. Нере-
шенные социально-экономиче-

ские проблемы могут подталки-
вать к поиску того, кого можно 
обвинить во всех бедах и пере-
направить раздражение. «Гра-
дус внешнеполитической, про-
пагандистской риторики нара-
стает. Можно ожидать, что бо-
лее агрессивным станет и ха-
рактер практических действий, 
включая давление на те страны, 
которые не согласны с ролью 
послушных управляемых сател-
литов, использование торговых 
барьеров, нелегитимные сан-
кции, ограничение финансовой, 
технологической, информаци-
онной сфер», — заметил Путин.

«Подобная игра без правил 
критически повышает риски 
одностороннего применения 
военной силы — вот в чем опа-
сность, применение силы под 
тем или иным надуманным 

предлогом. Это умножает веро-
ятность появления новых «го-
рячих точек» на нашей плане-
те», — продолжил президент. 
Было бы наивно предлагать 
универсальные чудодействен-
ные рецепты. «Но пытаться вы-
работать общие подходы, мак-
симально сблизить позиции, 
обозначить источники, поро-
ждающие глобальное напряже-
ние, нам всем, безусловно, не-
обходимо», — призвал он.

Путин также отметил, что 
диалог России и Европы требу-
ет честности и избавления от 
фобий прошлого. «Мы к этому 
готовы, мы этого хотим, мы бу-
дем к этому стремиться. Но лю-
бовь невозможна, если она де-
кларируется только с одной 
стороны. Она должна быть вза-
имной», — пояснил он.

Государство — для человека 
Главный вопрос — как не 

просто быстро восстановить 
экономику, а добиться того, что-
бы это помогло преодолеть груз 
социальных дисбалансов. Клю-
чевую роль будут играть госу-
дарственные бюджеты и цен-
тральные банки, считает Путин. 
А повышение роли государств в 
социально-экономической сфе-
ре требует тесного межстрано-
вого взаимодействия.

«Абсолютно ясно, что мир не 
может идти по пути построения 
экономики, работающей на 
миллион человек или даже на 
«золотой  миллиард» .  Это 
просто деструктивная позиция. 
Такая модель по определению 
неустойчива», — заявил Путин, 
призвав направить усилия и ре-
сурсы на то, чтобы добиться 
снижения социального неравен-
ства. Нужны новые возможно-
сти для каждого вне зависимо-
сти от того, где он родился и жи-
вет. Только так можно гаранти-
ровать эффективное развитие 
экономики, где люди не средст-
во, а цель. Президент назвал че-
тыре приоритета: комфортное 
жилье, достойные зарплаты и 
пенсии, качественная медицина 
и образование. 

Однополярный мир: конец 
эпохи 

Эпоха, связанная с попытка-
ми выстроить централизован-
ный, однополярный миропоря-
док, завершилась, сказал пре-
зидент. Да и не начиналась, до-
бавил он. В мире сформирова-
лись разные центры развития 
со своими самобытными моде-
лями, и крайне важно выстро-
ить механизмы согласования 
их интересов, «чтобы многоо-
бразие, естественная конку-
ренция полюсов развития не 
обернулись анархией, чередой 
затяжных конфликтов», счита-
ет Путин. Для этого предстоит 
заняться укреплением универ-
сальных институтов, на кото-
рых лежит особая ответствен-
ность за обеспечение стабиль-
ности и безопасности в мире, за 
выработку правил поведения в 
глобальной экономике и тор-
говле.

И важно использовать новые 
форматы — нужно объединение 
усилий суверенных государств 
для решения конкретных про-
блем к общей пользе. Напри-
мер, Астанинский формат, со-
трудничество по урегулирова-
нию в Нагорном Карабахе, по 
стабилизации энергорынка. 
Путин призвал объединять уси-
лия в борьбе с распространени-
ем коронавируса и повышени-
ем доступности вакцин. «Для 
инфекций и пандемий границ 
не существует», — заметил он.

Конкуренция между страна-
ми в переломные моменты 
только побуждала объединять 
усилия на судьбоносных на-
правлениях. И сейчас именно 
такой период, убежден прези-
дент. Очень важно сосредото-
читься не на мнимых, а реаль-
ных глобальных проблемах, на 
устранении дисбалансов. И тог-
да удастся достойно ответить 
на вызовы третьего десятиле-
тия XXI века.  

А К Ц Е Н Т

Диалог России и Европы требует честно-
сти и избавления от фобий прошлого

Поводом для кон-
фискации может 
стать и нарушение 
правил использо-
вания животных 
в цирках

С электронными 
документами пон-
равилось рабо-
тать предприяти-
ям торговли, обра-
зования, произво-
дителям продук-
тов 

— Стенограмма выступления 
президента РФ и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2032217

ИНИЦИАТИВА

Пенсии по 
инвалидности 
будут 
назначать 
без заявлений

ПРАВО 
БЕЗ БУМАГ
Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чте-
нии законопроект о беззаяви-
тельном порядке получения 
пенсий по инвалидности. Ини-
циатива также обязывает Пен-
сионный фонд раз в три года 
информировать всех граждан 
(с 45 лет) о предполагаемом 
размере пенсии.

Документ внесли депутаты и 
сенаторы от «Единой России», 
среди которых — секретарь ген-
совета партии, первый вице-
спикер Совфеда Андрей Турчак, 
а также руководитель думской 
фракции Сергей Неверов.

«Законопроект о беззаяви-
тельном порядке пенсий по ин-
валидности избавляет людей с 
ограниченными возможностя-
ми от необходимости ходить по 
инстанциям, — пояснил Андрей 
Турчак. — Пенсионный фонд сам 
запросит информацию из соот-
ветствующих реестров и офор-
мит пенсию».

Сегодня люди сначала полу-
чают инвалидность, а потом 
должны писать заявление в Пен-
сионный фонд, рассказал один 
из авторов документа, зампред 
Комитета Госдумы по труду и 
соцполитике Михаил Терентьев. 
«Звучит это быстро, но на самом 
деле обычно проходит значи-
тельный промежуток времени, — 
отметил он. — Я знаю по обраще-
ниям граждан, что иногда чело-
век ждет три месяца и больше 
назначения пенсии».

Законопроект предполагает, 
что пенсию по инвалидности бу-
дут назначать автоматически. 
Такой же порядок распростра-
нят на досрочные пенсии.  
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— Читайте также: Биологи назвали самых восприимчивых 
к COVID-19 животных 
rg.ru/art/1966326

ИСТОРИЯ Владимир Путин дал старт онлайн-проекту о блокадном 
Ленинграде

По цепочке памяти 

Кира Латухина

В
чера, в 77-ю годовщи-
ну полного снятия 
блокады Ленинграда, 
президент Владимир 
Путин осмотрел эк-
спозиции в Музее По-
беды на Поклонной 
горе, дал старт он-
лайн-проекту о бло-

кадном Ленинграде и ознако-
мился с отрывками новых худо-
жественных фильмов о войне.

Перед тем как приехать в му-
зей, Владимир Путин возложил 
цветы к памятному знаку «Го-
род-герой Ленинград» в Алек-
сандровском саду. В музее пре-
зидент дал старт онлайн-версии 
иммерсивного проекта «Подвиг 
народа: непокоренный Ленинг-
рад». Иммерсивный — это когда 
зритель полностью погружен в 

происходящее, становится 
участником действия, а не 
просто наблюдателем. Путина 
сопровождали помощник пре-
зидента Владимир Мединский, 
директор музея Александр 
Школьник и автор трехмерных 
панорам и диорам Дмитрий По-
штаренко.

Директор музея на интерак-
тивной панели показал прези-
денту, как устроена экспози-
ция «Лица Победы»: набрал 
имя одной из блокадниц — Зи-
наиды Ивановны Барановой. 
На экране появилось ее фото. 
Историю Барановой написала 
правнучка, которая живет в 
Тамбове и учится в четвертом 
классе, рассказал Школьник. 
Мединский добавил, что все 
истории в экспозиции написа-
ны родственниками, которые 
присылают фотоматериалы из 

своих архивов. «Такая живая 
связь поколений получается», 
— сказал Путин. Идея проекта 
«Лица  Победы» —  создать 
коллективный  портрет тех, кто 
жил в то время, чтобы сохрани-
лась память обо всех советских 
людях, которые внесли вклад в 
Победу.

Глава государства ознако-

мился с экспозицией «Подвиг 
народа» — это масштабный ин-
терактивный проект из почти 7 
тысяч экспонатов, 17 темати-
ческих разделов, фильмов-ре-
конструкций, трехмерных па-
норам. Уникальное музейное 
пространство занимает свыше 
3 тысяч квадратных метров и 
позволяет достоверно воссо-

здать историческую реальность 
военной эпохи. Экспозиция не 
про бои и фронт, в ней история 
жизни страны, которая стол-
кнулась с войной. Актер и ре-
жиссер Игорь Угольников снял 
почти два десятка фильмов-ре-
конструкций, которые еще 
глубже погружают в атмосферу 
того времени. Смотрители-ак-
теры в аутентичной одежде уча-
ствуют в экскурсиях и взаимо-
действуют с посетителями.

«Это уникальный музейный 
проект, аналогов которого еще 
не было в нашей стране. Этот 
проект мы позиционируем как 
музей-кино-театр», — объяснил 
журналистам заместитель ди-
ректора музея Эльдар Янибе-
ков. «Эта экспозиция адресова-
на прежде всего молодым лю-
дям, а они привыкли все трогать 
своими руками, на экране все 

перелистывать. Для этого у них 
есть здесь теперь все возможно-
сти», — сказал Угольников. В му-
зее можно «пройти» от Брест-
ской крепости до Берлина.

В рамках экспозиции создан 
проект «Подвиг народа: непо-
коренный Ленинград». Он объ-
единил возможности театра, 
кино и исторических артефак-
тов. Посетители погружаются в 
атмосферу блокадного города. 
Путин вчера принял участие в 
запуске онлайн-версии проек-
та и посмотрел в кинозале му-
зея фрагменты фильмов «По-
дольские курсанты», «Фау-2. 
Побег из ада»,  «Летчик» и 
«Зоя» .  

В 77-ю годовщину полного снятия 
блокады Ленинграда Владимир 
Путин возложил цветы к памятному 
знаку «Город-герой Ленинград» в 
Александровском саду.

А К Ц Е Н Т

 «Подвиг народа» — это масштабный инте-
рактивный проект из почти 7 тысяч 
экспонатов, 17 тематических разделов, 
фильмов-реконструкций, трехмерных 
панорам
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В этом году форум со своей традиционной площадки в Давосе переместил-
ся в онлайн. 
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АВТОМОБИЛИ ГИБДД 
проверит операторов 
техосмотра удаленно

Техосмотр 
без торга

Владимир Баршев

Госавтоинспекция будет проверять операторов техос-
мотра без взаимодействия с ними. Опубликован при-
каз МВД, утверждающий порядок оформления зада-
ний для такого контроля за операторами.

Напомним, что с 1 марта вступают в силу основ-
ные поправки в закон о техосмотре. Согласно им, ди-
агностическая карта будет оформляться в электрон-
ном виде непосредственно в информационной систе-
ме ЕАИСТО. При этом автомобиль на техосмотре бу-
дут фотографировать до начала диагностики и после. 
Фотографии со временем съемки и координатами ме-
ста съемки будут также вноситься в ЕАИСТО. Все это 
делается для того, чтобы исключить возможность про-
дажи диагностиче-
ских карт без про-
ведения ТО. Сей-
час, по скромным 
экспертным оцен-
кам, 80 процентов 
диагностических 
карт продается.

Так вот, при воз-
никновении подо-
зрений о том, что 
оператор торгует 
диагностическими 
картами, будет про-
водиться такая не-
гласная проверка, что называется, по открытым источ-
никам. Для ее проведения будет даваться задание. Это 
задание будет даваться на проверку конкретного опе-
ратора. Задание утверждается министром внутренних 
дел или его заместителями, руководителями террито-
риальных органов МВД или их заместителями.

Как пояснил источник в Госавтоинспекции, для та-
кой проверки будет изучаться сайт оператора. Напри-
мер, на наличие предложений продать диагностиче-
скую карту с дисконтом и доставкой на дом. Прове-
ряться будут и оформленные в ЕАИСТО диагностиче-
ские карты. Как пояснил источник, меньше всего про-
веряющих будет интересовать, не превысил ли тот или 
иной пункт ТО этого оператора свою пропускную спо-
собность. Сама информационная система настроена 
таким образом, что не позволит оформить диагности-
ческую карту сверх установленного лимита.

Зато больше всего будут интересовать фотографии. 
Что за машины на них изображены и соответствуют ли 
они тем, которые прошли техосмотр. Соответствует ли 
время, на них указанное, возможности проведения ди-
агностики. Соответствует ли место съемки месту рас-
положения пункта ТО. В ходе проверок возможно так-
же приближение маршрутов патрулирования ДПС к 
пунктам ТО. Это позволит убедиться, что та или иная 
машина действительно приезжала на техосмотр.

Если по итогам выполнения такого задания станет 
ясно, что оператор недобросовестно выполняет свою 
работу, то это станет поводом для проведения провер-
ки уже с взаимодействием с ним. Например, для контр-
ольной закупки, право проведения которой ГИБДД по-
лучило. И иных выездных внеочередных проверок. 
Если факты подтвердятся, то это будет основанием для 
привлечения оператора к ответственности.  

ИНИЦИАТИВА Работу 
интернет-гигантов 
предложили регулировать 
международной 
конвенцией

Порядок в Сети

Галина Мисливская

Российские сенаторы выразили обеспокоенность дейст-
виями американских интернет-платформ, которые по по-
литическим причинам, без законных оснований ограни-
чивают свободу слова в интернете. Члены Совета Федера-
ции предлагают создать международную конвенцию, ре-
гулирующую деятельность таких платформ во всем мире. 
Об этом говорится в заявлении, принятом на заседании 
палаты в среду.

Развитие событий после президентских выборов в 
США показало, что американские интернет-гиганты  
«встали на путь широкого использования цензуры», от-
мечается в документе. В условиях подчинения соцсетей 
политическим целям правящих кругов США «возникает 
угроза навязывания их пользователям однобокого, пред-
взятого взгляда на происходящее не только в этой стране, 
но и во всем мире».

Особенно опасным парламентарии считают произвол 
руководителей интернет-компаний, которые вне рамок 
правового поля, по своему усмотрению ограничивают до-
ступ к информации сотням миллионов пользователей ин-
тернета, тем самым лишая их права «беспрепятственно 
высказывать мнения, не входящие в противоречие с нор-
мами законодательства».

Как отметил глава комиссии Совфеда по информаци-
онной политике Алексей Пушков, за последний год было 
зафиксировано 24 факта блокировки аккаунтов россий-
ских СМИ в зарубежных сетях, пострадали и персональ-
ные страницы россиян, которые высказывали мнения, не 
совпадающие с американским мейнстримом.

«Незаконные решения руководителей американских 
социальных сетей еще раз подтвердили: узурпация 
контроля над интернетом — не вымышленная угроза, а 
уже реальность», — уверены члены СФ. Они предлагают 
парламентам всех стран задуматься о разработке нацио-
нального законодательства «для ограничения всесилия и 
произвола глобальных интернет-компаний».

Такое регулирование необходимо и на глобальном 
уровне, считают сенаторы. Они призывают ООН и другие 
международные структуры не допустить введения «циф-
ровой диктатуры». «Проявившаяся в последнее время уг-
роза бесконтрольного доминирования глобальных ин-
тернет-компаний делает настоятельно необходимым на-
чало работы над международной конвенцией, регулиру-
ющей их деятельность», — считают члены Совфеда.

Спикер палаты Валентина Матвиенко поручила ко-
миссии Пушкова и профильным комитетам продумать 
систему мониторинга и меры реагирования на действия 
американских интернет-компаний в России. «Нужны 
конкретные действия по пресечению нарушений рос-
сийского законодательства и такого рода действий», — 
сказала она.  

ТЕХНОЛОГИИ Искусственный интеллект сделает дома умными, 
а у пациентов появятся медицинские аватары

Роботящие люди
Ирина Алпатова

Р
азвитие искусственного ин-
теллекта даст экономике 58 
млн новых рабочих мест и 

15,5 трлн рублей. Такие цифры 
назвал глава Сбербанка Герман 
Греф, выступая на заседании Со-
вета Федерации.

Гонка по развитию искусст-
венного интеллекта (ИИ) — одна 
из самых главных гонок в мире. 
Более 35 стран утвердили страте-
гию развития ИИ, в том числе и 
Россия в прошлом году. Нашей 
экономике это может дать допол-
нительные 15,5 трлн рублей без 
каких-либо дополнительных из-

держек. Это сравнимо с ВВП 
крупнейших стран мира, обра-
тил внимание глава банка. «Мно-
жество исследований, проведен-
ных самыми разными компания-
ми, показывает, что ИИ создает 
огромное количество новых ра-
бочих мест. Благодаря тому, что 
возникают новые потребности», 
— добавил он.

Некоторые профессии будут 
при этом уходить в прошлое. Это 
коснется и сферы госуправления. 
Сейчас почти 85% госслужащих 
заняты предоставлением таких 
услуг, как выдача лицензий, раз-
решений и так далее. И лишь око-
ло 15% сотрудников занимаются 

управлением изменениями и 
проектной работой. В ближай-
шие годы, по мнению Грефа, это 
соотношение поменяется с точ-
ностью до наоборот. «Рутинные 
услуги будут оказывать автома-
тизированные системы, в основ-
ном онлайн. Люди, выдающие 
справки, больше будут не нужны. 
Зато увеличится спрос на сотруд-
ников, которые будут описывать 
процессы, делать их проще, из-
учать потребности людей и при-
думывать новые удобные систе-
мы. Государство должно стать 
бесшовным, безбарьерным, без-
бюрократичным», — сказал он.

В ближайшие годы благодаря 

развитию технологий 5G и 6G об-
ычным делом для любой семьи 
станут умные дома, способные 
поддерживать в доме нужную 
температуру, вовремя открывать 
окна и отключать воду.

Квантовый скачок ждет раз-
витие медицины — появятся ава-
тары людей с полным отображе-
нием внутренних органов, что 
позволит дистанционно, в режи-
ме онлайн отслеживать измене-
ния давления и состояние крове-
носной системы пациента. Это 
кардинально повысит продолжи-
тельность и качество жизни.

Подобные изменения сложно 
понять старшему поколению, 
признал глава Сбербанка. Моло-
дежь проще относится к техноло-
гиям, и через 10 лет, согласно 
прогнозам почти 35% населения 
будет называться «диджиталь-
ным» населением. А люди, родив-
шиеся до середины 1980-х годов, 
получили прозвище «цифровые 
мигранты», рассказал он. Но есть 
задача передать ценности буду-
щему поколению. Возможным 
решением станет внедрение про-
грамм обучения искусственному 
интеллекту уже с детского сада.

В самом банке искусственный 
интеллект применяется активно 
в самых разных областях. Так, 
банк ежедневно обрабатывает 
миллиарды событий и отражает 
атаки хакеров, на 97% защищая 
своих клиентов. В прошлом году 
банк был одновременно признан 
самым атакуемым в Европе и 
лучшим в мире сфере кибербез-
опасности.  

Пять лет без гонки
Продление СНВ-3 обес-
печит для России пред-
сказуемость американ-

ских программ в этой сфере, по-
зволит сохранить прогнозируе-
мость в отношениях. Так, договор 
исключает размещение вооруже-
ний США за пределами их гра-
ниц. При этом Рябков особо под-
черкнул, что «какие бы то ни 
было односторонние уступки с 
российской стороны исключе-
ны». По его словам, пять лет — до-
статочный срок, чтобы догово-
риться на перспективу.

Конкретнее — за пять лет пла-
нируется развернуть с США углу-
бленные переговоры о будущем 
контроля над вооружениями. Их 
целью будет выработка нового 
уравнения безопасности, кото-
рое охватывало бы все факторы, 
влияющие на поддержание стра-
тегической стабильности. «По 
сути, мы предлагаем расширить 
стратегическую повестку дня, 
включив в нее все наступатель-
ные и оборонительные вооруже-
ния — как ядерные, так и неядер-
ные», — добавил Рябков. Россий-
ская концепция предполагает 
рассмотрение вопроса об огра-
ничениях на размещение средств 
противоракетной обороны и о 
предотвращении гонки вооруже-
ний в космическом пространст-
ве. Продление СНВ-3 — единст-
венная возможность не утратить 
контроль над вооружениями в 
настоящее время, а в будущем си-
стема глобального ядерного 
сдерживания может получить но-
вые фундаментальные докумен-
ты, рассчитывает глава Комитета 
Госдумы по международным де-
лам Леонид Слуцкий (ЛДПР).  

Документ не встретил пре-
пятствий и при ратификации в 
Совете Федерации. Как подчер-
кнул глава Комитета СФ по ме-

ждународным делам Константин 
Косачев, это важнейшее для ми-
ровой безопасности соглашение, 
которое не утратило своего зна-
чения даже после того, как сторо-
ны выполнили свои обязательст-
ва  еще в 2018 году. А именно: на 
треть сократили количество бое-
зарядов и в два раза уменьшили 

число носителей стратегическо-
го ядерного оружия. Тем самым 
количество вооружений в США и 
России оказалось ниже макси-
мальных значений, обозначен-
ных в договоре.

Необходимость его продления 
сенатор объяснил наличием ряда 
важнейших для мировой безопа-

сности требований. Одно из них 
— не размещать стратегические 
наступательные вооружения за 
пределами национальных терри-
торий сторон. «Представьте на 
секунду, что соглашение прекра-
щает свое действие. Американцы 
с их более чем 700 военными ба-
зами за пределами территории 

США, наверное, не устояли бы 
перед соблазном свое ядерное 
оружие разместить где-либо по-
ближе к российским границам», 
— привел пример Косачев. Кроме 
того, СНВ-3 позволяет сторонам 
проводить взаимные инспекции. 
Исчезновение этого механизма 
«было бы катастрофично для 

обеспечения прозрачности в дей-
ствиях сторон по данному согла-
шению», отметил он.«Как воен-
ный человек хочу сказать, что 
этот договор охлаждает головы 
тем, кто думает, что, нажав пер-
вым кнопку,  добьется победы. 
Мы понимаем, и слава богу, это 
стали понимать американцы, что 
победителей в этой войне не бу-
дет», — заявил глава Комитета СФ 
по обороне Виктор Бондарев.

«Уважаемые коллеги, хочу 
всех вас поздравить: только что 
мы завершили процедуру рати-
фикации важнейшего для систе-
мы мировой безопасности согла-
шения: СНВ-3 продлен», — сказа-
ла после того, как сенаторы еди-
ногласно поддержали документ, 
спикер Совфеда Валентина Мат-
виенко. Она уверена, что это со-
бытие войдет в число ключевых 
всего 2021 года. «Это хорошая, 
позитивная новость на фоне тех 
турбулентных процессов, кото-
рые происходят в мире», ведь все 
международное сообщество сле-
дило за тем, будет ли продлен 
этот важнейший для глобальной 
безопасности договор, отметила 
Матвиенко. «Очень важно, что 
президенты РФ и США приняли 
столь ответственное решение, 
проявили политическую волю 
для продления этого соглашения. 
Это пример того, что при всех на-
ших разногласиях, когда речь 
идет о мировой стабильности, о 
мировой безопасности, когда 
идет взаимный учет интересов, 
Россия и США могут подходить 
ответственно, прагматично и до-
говариваться», — подчеркнула 
спикер СФ.  

Эксперты рассказали, что будет с авторынком в 2021 году — 
подробности на сайте 
rg.ru/art/2021643
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ОБРАЗОВАНИЕ Сергей Кравцов: 
В процесс воспитания 
надо вовлечь и педагогов, 
и родителей

Общее дело

Галина Мисливская

Министр просвещения РФ Сергей 
Кравцов назвал комплексной за-
дачей работу по воспитанию 
школьников. По его мнению, в 
ней должны участвовать не толь-
ко учителя, но и родители.

В среду он выступил на «пра-
вительственном часе» в Совете 
Федерации с докладом о реализа-
ции нацпроекта «Образование». 
Особое внимание министр и се-
наторы уделили проблемам вос-
питательной работы в школах. 
«Недавние события показали 
нам, что тема воспитания, о ко-
торой мы с последнее время мно-
го говорим, очень важна. Важно, 
чтобы в нее были включены и ро-
дители, и директора, и завучи, 
чтобы классные руководители 
понимали, чем живет и о чем ду-
мает ребенок, чем он интересу-
ется», — сказал Сергей Кравцов. 
Отдельно он подчеркнул необхо-
димость заниматься воспита-
тельной работой в учреждениях 
среднего профессионального об-
разования. «У нас сегодня 54% 
школьников после девятого 
класса идут именно в техникум, 
причем зачастую — трудные под-
ростки. Понятно, что там есть 
определенные проблемы», — ука-
зал министр.

По мнению сенатора от Алтая 
Татьяны Гигель, незаконное во-
влечение несовершеннолетних в 
незаконные акции стало возмож-
ным потому, что мероприятия по 

воспитанию в школах не сработа-
ли. Она поинтересовалась, что ве-
домство планирует сделать для 
повышения эффективности этой 
деятельности.

По словам Кравцова, единого 
решения нет, работа должна быть 
комплексной, с участием школы 
и  семьи. «Мы запланировали 
ежемесячно всероссийские роди-
тельские собрания. Вот впервые, 
такого никогда не было», — сооб-
щил он. Кроме того, разработаны 
специальные курсы повышения 
квалификации директоров.

Спикер Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко предостере-
гла ведомство от «технократиче-
ского подхода» к воспитанию 
подрастающего поколения. «Не 
надо думать, что если мы во всех 
школах введем советника дирек-
тора по воспитательной работе, 
то у нас все будет хорошо с воспи-
танием. Это очень поверхност-
ный и неправильный подход», — 
считает она. «Неслучайно прези-
дент РФ внес закон о воспитании. 
Когда мы его принимали, то гово-
рили вам, что нужна очень осмы-
сленная программа, осмыслен-
ные действия, осмысленные 
шаги», — напомнила спикер. «И 
хотелось бы, чтобы министерство 
просвещения, ваша команда все-
таки стратегически посмотрела 
на эту проблему и предложила ре-
альные инструменты для того, 
чтобы воспитание стало таким же 
важным, как и образование в 
стране», — добавила сенатор.  

ВООРУЖЕНИЕ 

АРСЕНАЛЫ ПОД ВЗАИМНЫМ ПРИСМОТРОМ

Александр Степанов

Темой номер один в мире стало 
восстановление процесса рати-
фикации договора между Россией 
и США о стратегических наступа-
тельных вооружениях. Согласо-
вание позиций по этому докумен-
ту позволит обсуждать дальней-
шие шаги по контролю над стра-
тегическими вооружениями не 
только с США, но и с другими 
ядерными державами.

Многие российские военные 
эксперты называют «многостра-
дальным» договор между Россией 
и США о стратегических наступа-
тельных вооружениях, или, как 
его еще называют, СНВ-3. 

Битва за его продление шла с 
переменным успехом несколь-
ко лет. США хотели внести в до-
говор ряд неприемлемых для 
России условий. Мы, в свою оче-
редь, предлагали продлить дей-
ствие документа хотя бы на год, 
заморозив на этот срок количе-
ство ядерных боезарядов. В ито-
ге судьба этого международно-
го документа решалась бук-
вально «на флажке». Его дейст-

вие заканчивается 5 февраля 
этого года. 

Продление еще на пять лет 
действия  этого международного 
механизма взаимного ограниче-
ния ракетно-ядерных арсеналов, 
по мнению экспертов, позволит 
миру вздохнуть с облегчением. 
Ведь неизвестно, к чему бы в ито-
ге привело неконтролируемое ни-
какими договорами наращива-
ние ядерных потенциалов.  

Как рассказал «РГ» военный 
эксперт, главред журнала «Арсе-
нал Отечества» Виктор Мурахов-
ский, заключение в свое время до-
говора по сокращению стратеги-
ческих наступательных вооруже-
ний можно назвать уникальным 
случаем в отношениях между 
Россией и США. 

«Мы не только ограничили ко-
личество ядерных боезарядов. 
Мы также обмениваемся телеме-
трическими данными с испыта-
ний стратегических ядерных си-
стем. Проводим взаимные ин-
спекции, которые проверяют раз-
вернутые и неразвернутые носи-
тели, а также  реальное наличие 
ядерных боевых частей на них».

Эксперт напомнил, что согла-
сно СНВ-3 Россия и США должны 
иметь 700 носителей стратегиче-
ского ядерного оружия и 1550 
ядерных боевых частей на этих 
носителях. Кроме того, у каждой 
страны должно быть не более 800 
развернутых и неразвернутых 
пусковых установок. 

Эти цифры у каждой страны 
периодически меняются, но пре-
вышения этих значений ни Рос-
сия, ни США не выявляли.

«Носителями стратегических 
ядерных средств считаются меж-
континентальные баллистиче-
ские ракеты наземного базирова-
ния и аналогичные ракеты на под-
водных лодках. А также стратеги-
ческие бомбардировщики, обо-
рудованные под ядерное оружие. 

При этом зачет стратегических 
бомбардировщиков чисто фор-
мальный: один бомбардировщик 
— один ядерный боезаряд», — поя-
снил эксперт. 

Под действие договора у Рос-
сии подпадают ракетные ком-
плексы «Тополь», «Тополь-М», 
«Воевода» и «Ярс», баллистиче-
ская ракета «Булава», ракетный 
комплекс «Авангард» и тяжелые 
бомбардировщики Ту-95МС и Ту-
160.

У США под ограничения  попа-
дают межконтинентальные бал-
листические ракеты «Минит-
мен», ракеты «Трайдент-2» и тя-
желые бомбардировщики Б-52.

Мураховский подчеркнул, что 
подписание договора СНВ-3 от-
крывает возможности для обсу-

ждения ряда других проблем гло-
бальной безопасности. В частно-
сти, с развитием в США систем 
противоракетной обороны, с воз-
можным выводом оружия в кос-
мос и так далее. «Мы готовы обсу-
ждать дальнейшие шаги в области 
укрепления контроля над воору-
жениями в стратегической обла-
сти не только с США, но и с други-
ми ядерными державами», — ска-
зал Мураховский. Он напомнил, 
что Владимир Путин предложил 
провести встречу глав государств 
— постоянных членов Совета Без-
опасности ООН для обсуждения 
этих вопросов. По его словам, в 
этот разговор должны включить-
ся страны, которые имеют ядер-
ные арсеналы, но не говорят об 
этом, к примеру Израиль, и моло-
дые ядерные державы, такие как 
Северная Корея. 

«В общем, есть о чем погово-
рить постоянным членам Совбе-
за ООН, которые сами являются 
ядерными державами и несут от-
ветственность за поддержание 
стабильности и военной безопа-
сности в мире», — считает эк-
сперт.

Если проверка 
покажет, что опе-
ратор ТО не прово-
дит, то это повод 
для контрольной 
закупки

Законопроект читайте на сайте
rg.ru/art/2031859
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Россия и США должны иметь 700 носите-
лей стратегического ядерного оружия 
и 1550 ядерных боевых частей на них

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Г

О
Р

Ь
 Д

У
Н

А
Е

В
С

К
И

Й

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 А

Л
П

А
Т

О
В

А



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
28 января 2021
четверг № 17 (8368)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

КОНТРОЛЬ 

Упрощен
въезд в Россию
из Беларуси
и Армении

В ТЕСТОВОМ 
РЕЖИМЕ
Елена Березина

Граждане государств — членов 
Евразийского экономического 
союза (ЕАЭС) смогут въезжать в 
Россию из Беларуси и Армении с 
1 февраля по 1 марта 2021 года 
включительно. Они смогут по-
пасть в РФ только при наличии 
отрицательных тестов на коро-
навирус, отображаемых в мо-
бильном приложении «Путеше-
ствую без COVID-19». Такое ре-
шение приняло правительство.

Граждане ЕАЭС смогут по-
пасть в Россию через 20 аэро-
портов: Анапа (Витязево), Вла-
дивосток (Кневичи), Грозный 
(Северный), Екатеринбург 
(Кольцово), Жуковский, Ка-
зань, Калининград (Храброво), 
Краснодар (Пашковский), 
Красноярск (Емельяново), Мо-
сква (Внуково, Домодедово, 
Шереметьево), Нижнекамск 
(Бегишево), Новосибирск (Тол-
мачево), Ростов-на-Дону (Пла-
тов), Самара (Курумоч), Санкт-
Петербург (Пулково), Сочи, 
Уфа, Чкаловский. При себе у 
них должны быть документы, 
удостоверяющие личность и от-
рицательные тесты на 
COVID-19 в приложении «Пу-
тешествую без COVID-19». 
Проект был разработан Евра-
зийским банком развития и 
стартовал в декабре 2020 года. 
В эксперименте пока участву-
ют только Армения и Беларусь. 
В дальнейшем он может быть 
распространен на весь ЕАЭС.

«Не важно, с какой целью 
лицо прибыло в Россию, распо-
ряжение никак этого вопроса 
не касается, соответственно, 
если такое лицо прибыло с це-
лью трудоустройства, это ни-
как не влияет на его право по-
пасть в РФ», — отметил управля-
ющий партнер адвокатского 
бюро «Бишенов и партнеры» 
Алим Бишенов.

Временные ограничения 
въезда в Россию действуют с 18 
марта 2020 года и не распро-
страняются на дипломатов, 
членов их семей, водителей 
международного автосообще-
ния и еще ряд лиц.  

ТЕХНОЛОГИИ 

Робот 
для работы 
в открытом 
космосе 
появится 
в России 

АНДРОИД 
СРЕДИ ЗВЕЗД
Александр Степанов 

Уникальный робот для помощи 
космонавтам, в том числе и при 
работах в открытом космосе, 
может в скором времени поя-
виться в России.

О начале работ по изготов-
лению робототехнического 
комплекса антропоморфного 
типа (человекообразного робо-
та) заявили в НПО «Андроид-
ная техника». Это предприятие 
известно тем, что впервые в 
мире отправило на Междуна-
родную космическую станцию 
робота «Федора», который про-
вел там две недели.   

К работам по изготовлению 
нового робота проекта «Теле-
дроид» приступили еще с 1 де-
кабря 2020 года. На предприя-
тии отметили, что сейчас раз-
рабатывается рабочая кон-
структорская документация, а 
затем будет создано несколько 
прототипов робота.

«Теледроид» должен во-
брать в себя все лучшие техно-
логии, которые были апробиро-
ваны в космосе на роботе «Фе-
доре». Новый робот-космонавт 
должен будет работать на по-
верхности МКС, выполнять це-
лый ряд технологических опе-
раций. Управлять человекоо-
бразным роботом будет опера-
тор с земли или космонавт с 
Международной космической 
станции. 

К примеру, робот под управ-
лением оператора сможет про-
вести подготовку людей перед 
выходом в открытый космос, 
выполнять несложные опера-
ции на борту МКС. Или вообще 
сможет долгое время находить-
ся на поверхности МКС, следя 
за сохранностью станции. 

Планируется, что те навыки, 
которые получит робот, в даль-
нейшем будут использованы 
при создании робототехники 
для Луны.  

«Корона» 
нам не идет

Пандемия идет на спад, делает вывод глава го-
рода и подчеркивает: «В такой ситуации наш 
долг - создать условия для максимально бы-

строго восстановления экономики, в первую очередь — 
наиболее пострадавших отраслей потребительского 
рынка». Именно на это направлена и отмена обяза-
тельной 30-процентной «удаленки» для работников. 
Значит ли это, что уже завтра более двух миллионов 
москвичей вернутся на свои рабочие места? Собянин 
на этот вопрос отвечает так: «Возвращать работников 
в офисы или сохранять «удаленку» — остается на усмо-
трение руководителей конкретных предприятий и ор-
ганизаций».

Еще одним пунктом указа мэра отменяются и огра-
ничения на ночную (с 23.00 до 6.00) работу предприя-
тий общественного питания, ночных клубов, баров, 
дискотек, караоке, боулингов и других организаций 
индустрии отдыха и развлечений. В то же время глава 
города подчеркивает: «Вместе с тем эти заведения по-
прежнему должны соблюдать требования по рассадке 
посетителей и соблюдению санитарного режима, уста-
новленные Роспотребнадзором». 

Когда смогут вернуться в аудитории студенты ву-
зов, подведомственных правительству Москвы, власти 
сообщат до 6 февраля — решение они примут по согла-
сованию с Минобрнауки России. Дополнительно будет 
объявлено и о сроках отмены остающихся в столице 
ограничений. А их еще немало. Продолжает, в частно-
сти, действовать домашний режим для более чем трех 
миллионов москвичей в возрасте 65+ и горожан с хро-
ническими заболеваниями. Только онлайн работает 
программа «Московское долголетие» и другие. По-
здравив москвичей с еще одним шагом к возвращению 
к нормальной жизни, Сергей Собянин обращается к 
ним: «Пожалуйста, помните, что вероятность зараже-
ния коронавирусом хоть и уменьшилась, но все еще су-
ществует. Борьба пока не закончена. Мы по-прежнему 
должны соблюдать осторожность».  

УСЛУГИ Россияне начали замещать мигрантов
в службах доставки

Курьерный рост

Дарья Худякова 

С 
середины 2020 года 
рынок постаматов в 
России вырос в два 
раза и продолжает 
расти. «Эта динами-
ка сохранится на 
ближайшие два года. 
На фоне эпидемио-
логической ситуа-

ции стали очевидны преимуще-
ства постаматов как реально 
бесконтактного способа достав-
ки — нет физического взаимо-
действия между людьми. В 2021 
году рынок постаматов выра-
стет в три раза до 30 000 терми-
налов по всей стране», — про-
гнозирует Надежда Романова, 
генеральный директор сети ав-
томатизированных пунктов вы-
дачи PickPoint.

При этом еще полтора года 
назад Qiwi  прогнозировала, что 
рынок постаматов в России до 
24 тыс. может вырасти только к 
2023 году.

По данным аналитического 
агентства Data Insight, три меся-
ца карантина привели в онлайн-
покупки не менее 10 млн чело-
век. До сих пор многие люди 
опасаются покупать офлайн, 
предпочитая заказывать нуж-
ное в интернете. На этом фоне 
изменилась и потребительская 
модель поведения — доставка 
стала для россиян не событий-
ной услугой, а ежедневным спо-
собом экономии времени. Один 
из основных трендов — сокраще-
ние сроков доставки. Получа-
тель в крупных городах считает 
нормой получить товар на сле-
дующий день и не готов ждать 
дольше.

В товарной категории beauty 
уже 70% от общего объема до-
ставок приходится на самовы-
воз. При доставке готовой еды и 
продуктов питания тенденция 
другая: 95% — это курьерская 
доставка, и только 5% — самовы-
воз.

Нагрузка на доставку про-
дуктов и готовой еды в конце 
2020 года выросла на 45% к 
среднедневному значению, а на 
доставку покупок из интернет-
магазинов — на 97%. Накануне 
новогодних праздников наблю-
дался всплеск спроса, магазины 
не успевали привозить товары 
вовремя. Сейчас ситуация ста-
билизировалась, но службы до-
ставки ожидают дальнейшего 
роста числа онлайн-заказов.

Пункты инвестиций 
Если еще в начале года на 

рынке доставки был только 
каждый пятый бизнес, то из-за 
пандемии к концу года эту оп-
цию предложила уже каждая 
третья компания из сферы ре-
тейла и FMCG (товары повсед-
невного спроса), подсчитали в 
«Яндекс.Маршрутизации». Ре-
зультаты исследования, прове-
денного в конце 2020 года, по-
казывали равномерный рост 
food-retail и e-commerce-сег-
мента, начиная с ноябрьских 
распродаж («черная пятница», 
День холостяка) и заканчивая 
предновогодним периодом.

За последний год рост он-
лайн-заказов был особенно 
ощутим для компаний non-food. 
Например, в «М.Видео-Эльдо-
радо» доля онлайна достигла 
50%. С января по сентябрь ко-
личество заказов, выполненных 
Ozon, увеличилось на 130%. 
«Многие предприниматели ве-
сной переформатировали поме-
щения непродовольственной 
розницы под пункты выдачи за-
казов, это стало своего рода ан-

тикризисным решением», — 
рассказали в пресс-службе 
Ozon.

Инвестиции в создание пун-
кта выдачи заказов составляют 
80—200 тысяч рублей, помимо 
аренды, причем маркетплейсы 
сами подскажут прибыльную 
локацию и готовы отказаться от 
паушального взноса и роялти, 
лишь бы не поддерживать кли-
ентский сервис.

Конкуренты по скорости
У крупных продуктовых ре-

тейлеров доля онлайн-выручки 
пока не превышает 1—3% и яв-
ляется несущественной в рам-
ках всего бизнеса, однако имеет 
потенциал развития в том числе 
благодаря IT-технологиям, по-
лагает Мария Лукина, аналитик 
BCS Global Markets. «Тренд 
явно растущий. Многие покупа-
тели попробовали доставку 
впервые в конце прошлого года, 
и 94% покупателей после перво-

го раза делают заказ повторно. 
Доставка постепенно входит в 
привычку у покупателей», — 
указывают в сети «ВкусВилл».

Тренд на доставку, родив-
шийся из-за вынужденных об-
стоятельств, постепенно тран-
сформировал покупательские 
предпочтения и вошел в при-
вычку, которую бизнес не мо-
жет игнорировать. «В 2021 году 
главным трендом станет от-
стройка внутренних и внешних 
логистических процессов вну-
три компаний, — отмечают в 
«Яндекс.Маршрутизации». — 
Бизнес активно вкладывает 
деньги в автоматизацию логи-
стики, которая приводит к по-
вышению квалификации персо-
нала, запуску новых способов 
доставки. Чтобы ускорить про-
цессы, ретейлеры будут по мак-
симуму задействовать имеющу-
юся инфраструктуру. Напри-
мер, перепрофилировать про-
стаивающие торговые залы в 
центры формирования заказов, 
чтобы обеспечить гиперлокаль-
ную доставку по близлежащим 
домам».

Прошлый год позволил мно-
гим компаниям запустить он-
лайн-сервисы, которые завое-
вали свою нишу в e-commerce и 
сейчас предоставляют услуги 
доставки, конкурирующие по 
времени, ассортименту и про-
чим критериям с крупнейшими 
игроками рынка.

«В этих условиях рынок до-
ставки становится все более 
конкурентный и особую роль 
начинает играть ценовая поли-
тика, система скидок и купо-
нов, а также удобство пользова-
ния — эти факторы будут опре-
деляющими и в 2021 году, — уве-
рена Мария Лукина. — Увеличе-
ние рынка доставки вполне 
ожидаемо с учетом сохраняю-
щихся рисков распространения 
вируса, а также приобретения 
опыта принятия решения о по-
купке и заказов в онлайне. В те-
чение последних нескольких 
л ет  п от р е б и тел ь  п ол у ч и л 
успешный опыт заказов непро-
дуктовых категорий. В новом 
году таким сегментом может 
стать быстрая доставка продук-
тов».

Кто повезет
Запрос на курьеров увеличи-

вается по мере роста рынка. Не-
которые игроки уже испытыва-
ют их недостаток — сказывается 
отток с рынка мигрантов. В то 
же время большинство успешно 
заменяют уехавших россияна-
ми.

«У нас нет проблем с нехват-
кой курьеров: мигрантов заме-
нили россияне. В Москву в пои-
сках заработков приезжают жи-
тели многих регионов, в област-
ных центрах приток кадров 
идет из малых городов. Сложно-
сти у некоторых компаний были 
весной 2020 года, когда количе-
ство доставок на дом увеличи-
лось в разы, а штат курьеров не 
был на это рассчитан», — гово-
рит Алексей Бездеткин, ком-
мерческий директор службы 
доставки Boxberry. «Мы изна-
чально не работали с мигранта-
ми, поэтому для нас разница 
лишь в том, что спрос на рези-

дентов появился у других сер-
висов. Постаматы не кажутся 
мне в принципе решением этого 
вопроса — туда ведь изначально 
должен отнести товары тот же 
курьер. В такси зачастую рабо-
тают те же мигранты — кто будет 
отвозить товары заказчикам, 
если они так же, как и курьеры, 
уедут в родные города? Оптими-
зация и консолидация рынка — 
это стратегическая тема, кото-
рая частично решит этот во-
прос. Но в целом ничего не заме-
нит «дешевую рабочую силу», 
будь то доставка или любой дру-
гой рынок», — добавляет Нико-
лай Хорт, основатель и СЕО сер-
виса Take’N’Go.

По данным «Ромир», достав-
ка уже входит в топ-3 самых по-
пулярных способов подработки 
у россиян вместе с подработкой 
в такси и репетиторством. «Мар-
кетплейсы будут наращивать 
численность курьеров исходя из 
заложенных планов роста, как и 
остальные игроки рынка. Появ-
ление коллабораций на этом 
рынке — естественный процесс. 
Потому что даже у крупных про-
давцов логистика, как правило, 
«узкое» место, и для того, чтобы 
обеспечить доставку, им требу-
ется помощь партнеров», — отме-
чает Бездеткин.

Уже сейчас продукты из сете-
вых магазинов зачастую достав-
ляют курьеры логистических 
компаний, а производители 

продуктов выходят на маркет-
плейсы.

Темпы прироста внутрирос-
сийской доставки будут уско-
ряться, уверен Максим Толсто-
бров, коммерческий директор 
СДЭК: «Драйверами в первую 
очередь служат следующие 
опорные пункты: новые поку-
патели, увеличение частоты по-
купок у существующих клиен-
тов, а также дополнительный 
выход офлайна в онлайн за счет 
тех «отстающих» потребите-
лей, которые ранее при совер-

шении покупок не обращали 
внимания на e-commerce-канал 
и сервисы, доступные по до-
ставке, приему оплаты, при-
мерке, возвратам, опциональ-
ности курьерской доставки и 
плотности пунктов выдачи за-
казов, удобных для самовыво-
за».  

Все чаще еду привозят курьеры 
на велосипедах и электросамока-
тах, пока машины стоят в пробках.

А К Ц Е Н Т

Доставка входит в топ-3 самых популяр-
ных способов подработки у россиян вме-
сте с работой в такси и репетиторством

— Публикацию комментирует 
Татьяна Борзых
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СТОЛИЦА ПРЕДЛАГАЕТ 
ОСВОБОДИТЬ ОБЩЕПИТ 
ОТ НДС
Столичные власти поддержали предложение рестораторов 

снизить либо полностью отменить НДС для бизнеса и обра-

тились с такой инициативой к правительству России. По их 

мнению, это поможет общепиту скорее преодолеть послед-

ствия пандемии и развиваться.

Об обращении к правительству сообщил заммэра Москвы 

по вопросам экономической политики и имущественно-зе-

мельным отношениям Владимир Ефимов. Инициативу под-

держало минэкономразвития. «Ресторанный бизнес входит 

в число отраслей, наиболее пострадавших от эпидемии ко-

ронавируса, — сказал заммэра. — На протяжении длительно-

го времени в этой сфере снижены обороты. Совершенно 

очевидно, что и 2021 год нельзя будет назвать для него 

успешным».

За прошлый год в центре Москвы закрылись 208 заведе-

ний, что на 35% больше, чем в 2019-м, подсчитали в между-

народной консалтинговой компании JLL. Среди закрытых 

ресторанов и кафе, к примеру, несколько заведений сетей 

«Шоколадница», Prime, «Чайхона № 1», гастробар Grizzly на 

Мясницкой, L`Apero, «Корчма Тарас Бульба» на Пятницкой, 

Sanders Grill by KFC на Новом Арбате. Аналитики не исклю-

чают закрытий и в первой половине этого года, а ресторато-

ры признаются, что, несмотря на отступление опасного ви-

руса, они по-прежнему на грани выживания. Поэтому сни-

жение или отмена НДС могли бы оказаться эффективной 

мерой.

«В Москве 90% общепита работает по упрощенной системе 

налогообложения, то есть платят с доходов 6%, либо по си-

стеме «доход минус расход» — 15%. При этом нельзя гово-

рить, что снижение или отмена НДС коснется только осталь-

ных 10%. Дело в том, что большая часть предпринимателей с 

удовольствием перейдут на общую систему налогообложе-

ния. При упрощенке, открывая второй или третий ресторан, 

сейчас они вынуждены регистрировать их на разные юрли-

ца. В результате контролировать их сложно, в каждом ресто-

ране свои административные проблемы. Если же предпри-

ниматель работает с НДС, то все его кафе и рестораны заре-

гистрированы на одно юрлицо и налог он платит по итоговой 

сумме выручки. Это позволяет развивать бизнес и привле-

кать инвесторов», — рассказал «РГ» автор инициативы, вице-

президент Федерации рестораторов и отельеров России 

Сергей Миронов. Не все эксперты поддерживают эту идею. 

Галина Семенова, доцент РЭУ им. Г.В. Плеханова, говорит, 

что если сократить НДС для ресторанов, то разница в 10 

процентов ляжет на бюджет страны. К тому же об аналогич-

ных скидках могут попросить и другие отрасли бизнеса.

Подготовила Ангелина Зеленькова

1

МЕДИЦИНА В России 
началось снижение 
заболеваемости 
коронавирусом 

Повидавшие 
ковиды

Ольга Игнатова, Елена Манукиян

В России вчера впервые с октября прошлого года выя-
вили менее 18 тысяч новых случаев COVID-19. По дан-
ным оперативного штаба на 27 января, в России за сут-
ки заразились коронавирусом 17 741 человек. Больше 
всего новых случаев выявлено в  Москве, Подмосковье 
и Санкт-Петербурге. 

По мнению замдиректора по научной работе 
ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнадзора  Александра 
Горелова, сейчас фаза медленного роста числа забо-
левших  завершилась и сменилась фазой стабилиза-
ции. По мнению ученого, скорее всего к летним пока-
зателям  по заболеваемости ковидом Россия вернется 
уже к концу весны, в мае. Свою роль играет и начав-
шаяся массовая вакцинация. Сейчас россияне могут 
сделать себе прививку препаратом «Спутник V», а с 
февраля будет доступна и вторая вакцина  — «ЭпиВак-
Корона». 

Из резервного фонда кабмина центру «Вектор» вы-
делят деньги на изготовление более 2 млн доз этой вак-
цины: распоряжение  подписал премьер-министр Ми-
хаил Мишустин. «ЭпиВакКорона» состоит из трех 
фрагментов белка — шипа коронавируса, которые при-
цеплены к белку-носителю.  

— Читайте документ на сайте 
rg.ru/art/2031936
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РЫНОК ТРУДА

БЫСТР, ГРАМОТЕН И ЗДОРОВ
Конкуренция на вакансию курьера составляет в среднем 3—4 человека 

на место, это ниже, чем в среднем по рынку, где нормальной считается 

ситуация, когда на одну вакансию приходится шесть резюме. Такие дан-

ные предоставил сервис по трудоустройству HeadHunter. В абсолютных 

цифрах это выглядит так. В январе открыто 7,1 тысячи вакансий для ку-

рьеров, на них претендуют 27,6 тысячи человек. В декабре 5,7 тысячи 

против 18,3 тысячи человек.

«Подавляющее большинство соискателей — 96,5% — указывают в резю-

ме, что они граждане России, — сообщила руководитель службы иссле-

дований hh.ru Мария Игнатова. — Однако правда это или нет, может про-

верить только работодатель. Россияне готовы работать с минимальной 

ставкой от 5 тысяч рублей в день, граждане Белоруссии, Молдавии и Ка-

захстана — от 10 тысяч рублей, других стран бывшего СССР — от 2 до 

4 тысяч рублей».

Опрос HR-специалистов курьерских служб показал, что для успешной 

работы в этой области нужны несколько качеств, которые обязательно 

проверят при найме. Помимо умения ориентироваться в городе и гра-

мотной речи на русском языке это еще и, например, аккуратный по-

черк, чтобы менеджеру было проще разбираться с заполненными ку-

рьерами документами. Кроме того, компании предпочитают сотрудни-

чать с людьми, уже имеющими курьерский опыт и которые хорошо за-

рекомендовали себя, добавили в Ассоциации частных агентств занято-

сти. Это снижает риск нарваться на неприятности из-за неадекватных 

действий сотрудника.

«Для курьера важно, помимо всего прочего, подтвержденное докумен-

тами отсутствие заболеваний, — резюмирует исполнительный директор 

рекрутинговой компании Freework Юлия Лысенко. — Если человек не 

умеет корректно общаться с клиентом, находить адрес, у него были на-

рушения на предыдущем месте работы или нет уверенности в его здоро-

вье, то, скорее всего, такой соискатель получит отказ от места. Эти каче-

ства намного важнее для работодателя, чем гражданство кандидата».

Подготовил Алексей Дуэль

Мнение

Евгений Бумагин, руководитель отдела по работе
со складскими и производственными площадями JLL:
— Рынок e-commerce повлиял на изменения на рынке складской недви-

жимости. Поменялось прежде всего наше поведение. Мы стали по-дру-

гому покупать. Классическая схема раньше выглядела так, что распре-

делительные центры торговых сетей либо дистрибьюторы поставляли 

товар в традиционный классический ретейл и мы с вами покупали, ког-

да у нас была возможность купить это онлайн и там забрать либо купить 

померить и уйти домой с покупкой. За последние два года все сильно 

изменилось. Если добавить сегмент продуктового ретейла, все будет 

еще сложнее. Чтобы следовать трендам покупок онлайн, классический 

традиционный ретейл добавил себе дополнительные функции — стал 

сдавать помещения постаматам (в этом сегменте сейчас лидирует X5 

Retail Group — «РГ»), появилась возможность покупать онлайн с воз-

можностью забрать на кассе. И открылись пункты выдачи заказов непо-

средственно в ТЦ.

Подготовила Марина Трубилина
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Паспорт 
с правдивым лицом

Можно фотографиро-
ваться только в очках 
без тонированных сте-

кол. Кроме того, оправа не долж-
на закрывать глаза.

Еще важный пункт — запрет 
на фотографии в форменной 
одежде. Такой прием, кстати, 
любят использовать аферисты. 

Согласно административно-
му регламенту МВД фотография 
в паспорте гражданина РФ долж-
на «соответствовать возрасту 
гражданина на день подачи заяв-
ления». При этом фото может 
быть черно-белым или цветным. 
Изображение лица должно быть 
в фокусе от кончика подбородка 
до линии волос и от носа до ушей. 
На фото человек изображается 
строго анфас и смотрит прямо с 
нейтральным выражением лица 

и закрытым ртом. А вот глаза, на-
против, должны быть открыты и 
не заслоняться волосами.

Нельзя фотографироваться 
также в верхней одежде и в шар-
фах, закрывающих часть подбо-
родка. Головной убор допускает-
ся только по религиозным убе-
ждениям и при условии, что он 
не скрывает овал лица. «На фото 

должны помещаться голова и 
верхняя часть плеч, при этом 
расстояние от макушки до под-
бородка не должно быть более 
80 процентов кадра по вертика-
ли. Свободное верхнее поле над 
головой должно составлять 
5 (+/- 1) миллиметров. Фон дол-
жен быть белым, ровным, без 
полос, пятен и изображения по-

сторонних предметов и те-
ней», — говорится в регламенте. 
Для подачи заявления на полу-
чение или замену паспорта нуж-
но принести в МФЦ две фотогра-
фии. Если вам понадобится вре-
менное удостоверение лично-
сти, то принесите третье фото.

И еще одно нововведение — 
для граждан, оформляющих па-
спорт через сайт госуслуг. Пред-
усмотрена возможность прио-
становления процедуры офор-
мления паспорта на срок не бо-
лее 30 календарных дней. Это 
произойдет в случае неявки зая-
вителя в подразделение по во-
просам миграции в течение 
трех календарных дней после 
его приглашения на прием.

Также административный 
регламент дополнен приложе-

ниями образцов заявлений в 
случае утраты паспорта и уста-
новления личности граждан 
для последующего получения 
государственной услуги по вы-
даче паспорта.

Административный регла-
мент МВД России вступил в силу 
с 11 января 2021 года. Но напом-
нить о нем в МВД решили сейчас, 
когда люди активно в связи с 
ослаблением антиковидных мер 
безопасности пошли менять и 
получать новые паспорта. Разъя-
снения о новых требованиях в 
последние дни стали активно пу-
бликовать пресс-службы регио-
нальных главков МВД. 

Изображение на фото для паспорта 
должно точно совпадать с внешно-
стью человека на момент подачи 
им заявления.

А К Ц Е Н Т

На фотографии для паспорта граждани-
на РФ человек изображается строго 
анфас и смотрит прямо с нейтральным 
выражением лица и закрытым ртом
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ДОРОГИ Иностранным 
автомобилям закроют 
выезд из России 
до уплаты штрафов

Граница 
на штрафном 
замке

Владимир Баршев

Если водитель автомобиля с иностранными номерами 
накопил в России штрафов за нарушения Правил до-
рожного движения, то до их уплаты он не сможет вые-
хать из страны. Соответствующие положения закона 
вступят в силу 7 июля. Уже сейчас иностранные пере-
возчики, накопившие штрафы, не могут въехать в Рос-
сию, не оплатив долги. Об этом напомнила Госавтоин-
спекция. 

В ведомстве сообщили, что еще 8 декабря 2020 года 
вступили в силу поправки в Федеральный закон «О го-
сударственном контроле за осуществлением междуна-
родных автомобильных перевозок и об ответственно-
сти за нарушение порядка их выполнения». 

Согласно им, если при въезде в Российскую Федера-
цию транспортного средства, принадлежащего ино-
странному перевозчику, в пункте пропуска через госу-
дарственную границу выявлен факт неуплаты админи-
стративного штрафа, наложенного за правонаруше-
ние, ранее совершенное на территории России с ис-
пользованием этого автомобиля, дальнейшее его дви-
жение по стране допускается только после уплаты это-
го штрафа. 

Иностранный перевозчик или лицо, действующее 
от его имени, в течение трех часов с момента прибытия 
автомобиля в пункт пропуска через государственную 
границу должен уплатить задолженность по админи-
стративным штрафам. В противном случае — принять 
меры по выезду транспортного средства с территории 
Российской Федерации.

Отдельные поло-
жения указанного 
федерального зако-
на вступают в силу 
7 июля 2021 года. 
Так, начиная с этого 
дня обязательства 
по уплате админи-
стративного штра-
фа, наложенного за 
нарушения законо-
дательства в обла-
сти дорожного дви-
жения, коснутся и 
выезжающих с тер-
ритории России иностранных транспортных средств, 
участвующих в перевозочной деятельности. Такой ав-
томобиль может быть допущен к выезду с территории 
Российской Федерации только после уплаты штрафа.

Напомним, что иностранцы довольно часто избега-
ют ответственности за нарушения правил в России. 
Ведь в абсолютном большинстве нарушения фиксиру-
ются комплексами фотовидеофиксации в автоматиче-
ском режиме, а штраф выносится владельцу машины. 
Но данных об этом владельце, как правило, у ГИБДД 
нет, раз автомобиль зарегистрирован за рубежом. Ино-
странные водители чувствовали себя на российских 
дорогах безнаказанными. 

Тогда сотрудники подразделений дорожно-патруль-
ной службы стали останавливать автомобили с ино-
странными номерами и проверять, числятся ли за дан-
ным автомобилем штрафы. Если да, то штрафы офор-
млялись на того, кто сидит за рулем. 

И вот проверка наличия штрафов стала проводить-
ся на пунктах въезда в страну. Наличие штрафа стало 
основанием для запрета на въезд в Россию до уплаты 
долга. А с 7 июля станет еще и основанием для запрета 
на выезд из страны. В Европе, кстати, это стандартная 
практика, которая по непонятной причине до сих пор 
не применялась у нас. 

Как водитель иностранного автомобиля может уз-
нать о наличии у него штрафов? Нет ничего проще: 
возможность проверки неуплаченных административ-
ных взысканий по иностранному регистрационному 
знаку реализована в разделе сервиса «Проверка штра-
фов ГИБДД» на официальном сайте Госавтоинспекции 
гибдд.рф. 

ПРАВО Мосгорсуд примет 
новое решение по делу 
врача Елены Мисюриной

Работа 
над ошибкой

Иван Егоров

Мосгорсуд в среду должен был пересмотреть свое ре-
шение об отмене приговора врачу Елене Мисюриной 
по делу о врачебной ошибке. Однако, как сообщили 
корреспонденту «РГ» в пресс-службе столичного суда, 
это заседание было отложено на 11 февраля по просьбе 
стороны защиты. 

В апреле 2018 года Мосгорсуд отменил приговор 
врачу-гематологу Елене Мисюриной, осужденной на 
2 года лишения свободы по делу о врачебной ошибке, и 
отправил дело в прокуратуру. Спустя почти два года в 
середине декабря 2020 года Второй кассационный суд 
общей юрисдикции отменил и отправил на новое апел-
ляционное рассмотрение постановление Московского 
городского суда об отмене приговора.

Первый приговор Мисюриной в январе 2018 года 
вынес Черемушкинский суд. Ее признали виновной в 
оказании услуг, не отвечающих требованиям безопа-
сности, повлекших смерть пациента, и приговорили к 
двум годам колонии общего режима. 

По мнению следствия, 25 июля 2013 года врач-гема-
толог при проведении трепанобиопсии костного мозга 
нарушила методику, тактику и технику процедуры, в 
результате чего произошло сквозное повреждение 
кровеносных сосудов пациента, который через не-
сколько дней скончался. Этот приговор вызвал широ-
кий общественный резонанс. В поддержку Мисюриной 
выступили многие представители врачебного сообще-
ства. По мнению защиты, суд не учел объективных 
фактов. И то, что процедура, которую врач делала ты-
сячи раз за свою практику, не могла стать причиной ле-
тального исхода. При этом мужчина, страдавший онко-
логией, скончался уже в другой клинике после полост-
ной операции, но эксперты настаивали на вине Мисю-
риной. Защита врача ходатайствовала об эксгумации 
тела и повторной экспертизе, однако в этом было отка-
зано. После приговора райсуда прокуратура попроси-
ла освободить врача из СИЗО до его пересмотра. 

Иностранный 
перевозчик на 
пункте пропуска 
в течение трех 
часов должен 
уплатить штраф

ДЕНЬГИ Судебный департамент 
разъяснил, как рассчитывать 
ставки «бесплатным» адвокатам 

Защита свое 
возьмет

Владислав Куликов

Судебный департамент при 
Верховном суде России подроб-
но разъяснил, как рассчитывать 
казенные гонорары адвокатам 
по назначению. 

Речь о защитниках, которые 
предоставляются человеку го-
сударством. Главная новость: у 
таких адвокатов с этого года го-
норары увеличены. Это офици-
ально подтвердил Судебный де-
партамент.

В простонародье таких адво-
катов называют бесплатными. 
Но, конечно, работают они не 
бесплатно. Гонорары выплачи-
ваются им из казны по утвер-
жденным тарифам.

С начала этого года размер 
базовой ставки оплаты труда 
адвокатов по назначению со-
ставляет 1500 рублей. Однако 
кое-где на местах в бухгалтери-
ях правоохранителей возникло 
недопонимание. Там решили, 
что запланированное доста-
точно давно повышение отме-
няется. Из-за непростых вре-
мен. 

Действительно,  осенью 
прошлого года правительство 
страны объявило (а точнее — 
продлило, так как он объявлял-
ся каждый год, начиная с 2015 
года) мораторий на индексацию 
ставок адвокатов. Немудрено 
запутаться. 

Но индексация — это совсем 
другое. Если бы она состоялась, 
то базовая ставка адвокатов по 
назначению сейчас составляла 
бы 1500 рублей плюс какие-то 
проценты, компенсирующие 
инфляцию. Вот эти самые про-
центы отменены.

Почему этот спор так важен 
не только для адвокатов, но и 
для простых людей? Миссия 
адвокатов по назначению — 
обеспечить конституционное 
право человека на защиту. Гра-
жданин не должен оставаться 
один на один со следствием. 
Поэтому экономить на защите 
нельзя.

«Федеральная палата адвока-
тов РФ сообщает, что решения об 
изменении базовой ставки опла-
ты труда адвокатов по назначе-

нию не принималось», — подчер-
кнули не так давно в ФПА.

Иными словами, повышение 
остается в силе. Это подтвер-
дил и Судебный департамент. 
Главное финансово-экономи-
ческое управление Судебного 
департамента при Верховном 
суде России разъяснило, что 
размеры вознаграждение адво-
ката по назначению должны 
рассчитываться исходя из ба-
зовых ставок, утвержденных 
еще в 2019 году. 

Тогда, напомним, правитель-
ство своим постановлением за-
планировало поэтапное повы-
шение базовых ставок для адво-
катов по назначению.

По данным адвокатского со-
общества, во многих регионах 
уже исправились и стали начи-
слять правильно. Так что недо-
понимание потихоньку исчеза-
ет. Кстати, суд недавно сделал 
еще одно важное разъяснение: 
деньги должны выплачиваться 
непосредственно адвокату по 
назначению, а не коллегии, в 
которой он состоит. Одному из 
защитников в Московской об-
ласти пришлось судиться с под-
московными судебными при-
ставами, которые наотрез отка-
зывались перевести деньги 
лично ему. 

ВУЗЫ Глава минобрнауки Валерий Фальков 
встретился с журналистами студенческих СМИ 

Студент 
выбирает курс
Мария Агранович

В 
2021 году в числе приори-
тетов у министерства нау-
ки и высшего образования 

будет студенческое самоуправ-
ление, а студент должен стать 
центральной фигурой во всех 
вузах. Об этом рассказал на 
встрече с журналистами сту-
денческих СМИ глава ведомст-
ва Валерий Фальков. 

Эта встреча важна: студен-
ческие газеты и журналы есть 
практически в каждом универ-
ситете, а студенты-журналисты 
знают, чем живут однокурсни-
ки, какие у них настроения и 
проблемы.

Что с работой у студентов? 
Появятся ли в вузах курсы по 
выбору? Почему молодежь вы-
ходит на митинги? Вопросы 
были более чем актуальными.

— В 2020 году, принимая во 
внимание пандемию и то, что 
многие студенты остались без за-
работка, мы запустили програм-
му поддержки для студентов и 
выпускников. Результат — сейчас 
из 520 тысяч выпускников вузов 
прошлого года на учете в службе 

занятости стоит лишь полтора 
процента, остальные нашли ра-
боту, — отметил министр.  

Говорили и о том, какими бу-
дут университеты в будущем. 

— Вузам нужно перестроить-
ся, в центре всего образователь-
ного процесса - фигура студен-
та, — подчеркнул Фальков. —  
У него должно быть разумное 
право выбора своей учебной 
траектории. Конечно, должны 
быть обязательные дисципли-
ны, но от 10 до 40 процентов 
курсов могут быть по выбору.  

Вообще, много говорили о вы-
боре, причем не только образо-
вательном. «Чего не хватает мо-
лодежи, почему мы видим моло-
дых людей на митингах?» — такой 
вопрос прислали министру во 
время видеотрансляции в ютубе. 

— Желание донести свою точ-
ку зрения существует независи-
мо от той эпохи, где мы живем, — 
отреагировал Валерий Фальков. 
— Что надо молодежи? Постоян-
ный, откровенный и честный ди-
алог. Если вы чувствуете, что вас 
слышат, вы можете обсуждать 
повестку. Ведь в государстве 
всегда есть проблемные вопро-
сы. Кроме того, надо поддержи-
вать, в частности, студенческое 
самоуправление. Отдельно от-
мечу: оно станет приоритетом. 
Это возможность реализовать 
себя и получить навыки управ-
ления коллективом. Учиться 
влиять на университет, выска-
зывать  свою точку зрения и слу-
шать точку зрения коллег надо 
именно в университете. Моло-
дежь должна быть услышана. 

«Расскажу многое, даже то, что еще никому не говорил!» — так начал встречу с молодыми журналистами 
Валерий Фальков. 
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Если вы чувствуете, что вас слышат, вы 
можете обсуждать повестку. Ведь в госу-
дарстве всегда есть проблемные вопросы

Адвокат по назна-
чению предостав-
ляется человеку 
государством, 
чтобы фигурант 
уголовного дела 
не оставался один 
на один со следо-
вателем. Труд 
защитника опла-
чивается из казны

РЕСУРСЫ 

Белорусский 
бензин 
отправится 
в Европу 
через Россию, 
а не страны 
Балтики

ПОРТ СДАЛ, 
ПОРТ ПРИНЯЛ
Сергей Тихонов 

Председатель правительства 
Михаил Мишустин поручил 
Минтрансу подписать соглаше-
ние о перевозке и перевалке не-
фтепродуктов из Беларуси че-
рез порты России.

В течение трех лет россий-
ские порты (в первую очередь 
речь идет об Усть-Луге в Ленин-
градской области) готовы при-
нять до 9,8 млн тонн белорус-
ских нефтепродуктов. Соглаше-
ние рассчитано до конца 2023 
года с возможностью автомати-
ческого продления.

Ежегодно Беларусь экспор-
тирует около 11 млн тонн не-
фтепродуктов. В первую оче-
редь, это бензин, дизельное то-
пливо и мазут. Крупнейшие по-
купатели белорусских нефте-
продуктов — Великобритания, 
Украина, Нидерланды и Поль-
ша. Также часть их отправляет-
ся в Азию, Африку, Латинскую 
Америку и США. Половина эк-
спорта шла морем через порты 
стран Балтики, а ранее еще и 
через украинские порты. Те-
перь более половины объемов 
морского экспорта нефтепро-
дуктов будет отправляться из 
Беларуси через Россию.

Предполагается заключение 
контрактов take-or-pay (бери 
или плати) с разбивкой по меся-
цам. То есть грузоотправитель 
оплачивает услуги морского тер-
минала в полном объеме, даже 
если объемы перевалки окажут-
ся меньше, чем ожидалось.

Переговоры об экспорте бе-
лорусских нефтепродуктов че-
рез морские порты России ве-
лись на протяжении несколь-
ких месяцев. Ранее вице-пре-
мьер Александр Новак оценил 
мощности российских портов 
для перевалки белорусских не-
фтепродуктов как раз в 4—6 млн 
тонн в год.  

КОНТРОЛЬ 

ФНС сообщила 
о создании 
налоговой 
инспекции 
для богатых

ОБЛОЖЕНИЕ
ИЗ ПРАВИЛ
Роман Маркелов

С 1 февраля в структуре нало-
говых органов создается новая 
специализированная налого-
вая инспекция по крупнейшим 
налогоплательщикам — физли-
цам. В ней планируется адми-
нистрировать плательщиков с 
доходами более 500 млн рублей 
в год. Об этом говорится в отве-
те Федеральной налоговой 
службы (ФНС) на запрос «Рос-
сийской газеты».

В ФНС уточнили, что в каче-
стве дополнительных критери-
ев будут учитываться наличие 
контролируемых иностранных 
компаний, операций и счетов 
за границей, а также налогоо-
благаемые операции инвести-
ционного характера.

«Администрирование нало-
гоплательщиков — физических 
лиц с крупными доходами тре-
бует особой компетенции из-за 
сложных финансовых опера-
ций и применения междуна-
родных договоров в области на-
логообложения. Применение 
подобной модели к таким нало-
гоплательщикам позволит 
обеспечить качественное ис-
полнение законодательства. 
Стоит подчеркнуть, что созда-
ние инспекции не предполагает 
особых условий и изменения 
порядка работы налоговых ор-
ганов с физическими лицами, 
который един для всех налого-
плательщиков — физлиц и оста-
нется в рамках текущего зако-
нодательства», — заявили в 
ФНС.

При этом практика создания 
межрегиональных инспекций 
по крупнейшим налогоплатель-
щикам применяется ФНС с 
2018 года, добавляют в налого-
вой службе.

Ранее о создании специаль-
ной налоговой инспекции для 
физических лиц с доходом свы-
ше 500 млн рублей в год сооб-
щил портал VTimes со ссылкой 
на двух федеральных чиновни-
ков.  
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МНЕНИЯ «Берлинский пациент» разыгрывает роль жертвы в расчете на реакцию западных политиков и СМИ  

Много шума из Европы-2

В 
среду министры ино-
странных дел стран, вхо-
дящих в G7, выступили с 

заявлением, в котором призва-
ли освободить Алексея Наваль-
ного из-под стражи. При этом 
«семерка» проигнорировала 
задержания участников проте-
стов в США, которые 6 января 
пришли к Капитолию, чтобы 
выразить несогласие с резуль-
татами президентских выбо-
ров. Ни одно из государств G7 
не обратилось с призывом к Ва-
шингтону освободить аресто-
ванных за выражение своего 
мнения людей, не подчиняв-
шихся в ходе протестов указа-
ниям полиции. С просьбой про-
комментировать ситуацию во-
круг Навального «РГ» обрати-
лась к зарубежным экспертам, 

чей голос стараются не заме-
чать европейские СМИ.

Тьерри Мариани, французский 
депутат Европарламента:

— Если коротко, что я уже 
обозначил в моем «Твиттере», 
во всей этой истории с возвра-
щением Навального в Россию 
проглядываются вот какие 
скрытые мотивы. В 1917 году 
обескровленная Германия ор-
ганизовала поезд для отправки 
Ленина в Россию, чтобы деста-
билизировать ее.  В 2021-м 
истощенный Атлантический 
альянс следил за возвращением 
Навального из Германии с иден-
тичной надеждой. Прошло 104 
года, а мотивы те же самые.

В Европарламенте, где обсу-
ждался этот вопрос, многие де-

легаты парламентского боль-
шинства представляли страны, 
которые также хотели бы рас-
шатать устои нынешнего Рос-
сийского государства и осла-
бить позиции его главы. Так что 
репатриация оппозиционера в 
Москву в таких условиях пре-
следовала именно эту цель. 
Ведь всем было хорошо извест-
но, что им был нарушен режим 
условного приговора в деле о 
хищении средств, режим, свя-
занный с судебным контролем. 
Но об этом все на Западе друж-
но забыли.

То, что его задержали по 
прилету в Шереметьево, было 
предсказуемо. И это дало повод 
в Евросоюзе обрушиться на 
Россию с обвинениями в нару-
шении всяческих прав. Если бы 

этого не произошло, то там бы 
заявили, что кремлевские влас-
ти «ослаблены» и поэтому не 
решились взять его под стражу. 
Кстати, случись подобное во 
Франции, то такой человек, не 
важно, кем он является, сразу 
был бы однозначно арестован. 
По сути, это вопрос не полити-
ческий, а судопроизводства. 
Ведь есть закон, и его надо со-
блюдать. Но, увы, для многих 
европарламентариев, оказыва-
ется, это не так. В ходе обсужде-
ний у меня сложилось впечат-
ление, что им не важно проис-
ходящее и все заранее предо-
пределено.

И конечно, обескураживают 
двойные стандарты. То, что не-
допустимо и строго обязатель-
но к исполнению на Западе, не 
работает по отношению к дру-
гим странам, в данном случае к 
России. Таков здешний курс — 
подвергать постоянному прес-
сингу вашу страну по любому 
поводу. Так что история с воз-
вращением оппозиционера в 
любом случае использовалась 

бы для реализации этой задачи. 
Убежден, что Навальный хоро-
шо знал, на что идет, а роль 
«жертвы», которую он намере-
вался разыгрывать, явно рас-
считана на западные СМИ. Ду-
мается, что демарш оппозицио-
нера не случайно совпал по вре-
мени с нынешней сессией Евро-
парламента, а также с прези-
дентской инаугурацией в США. 
Не попытка ли это вписаться в 
международную повестку дня, 
когда интерес к нему стал па-
дать?

Знаете, в Евросоюзе создана 
комиссия по борьбе с дезин-
формацией в Европе. Мне же 
кажется, что пришло время со-
здать комиссию по противодей-
ствию европейской дезинфор-
мации за рубежом. Евросоюз 
постоянно осуждает иностран-
ное вмешательство в его дела, 
особенно со стороны России, а 
на самом деле сам этим занима-
ется. Резолюция Европарла-
мента по Навальному с крити-
кой России стала еще одним 
тому подтверждением. А ведь 

подлинный интерес ЕС — не в 
конфронтации с Россией, а в на-
лаживании нормальных отно-
шений с ней. Вся эта шумиха во-
круг Навального, кроме всего 
прочего, позволяет отвлечь 
внимание от серьезнейших 
проблем, с которыми сталкива-
ются западные страны. К при-
меру, у нас во Франции от бук-
сующей кампании вакцинации 
от коронавируса, когда, оказы-
вается, не хватает вакцин, что 
вызывает протесты в обществе, 
ну и многих других.

Тиберио Грациани, 
президент Международного 
института глобальных 
анализов Vision & Global Trends:

— В «деле Навального» Евро-
союз ставит во главу угла так 
называемую проблему прав че-
ловека.

Согласно логике ЕС и боль-
шинства западных СМИ по-
средством различных обвине-
ний Россия может помешать 
Алексею Навальному восполь-
зоваться его политическими 
правами. Они убеждены в том, 
что в России нет реального вер-
ховенства закона. Однако сле-
дует подчеркнуть, что на деле 
Навальный используется Евро-
союзом для достижения оче-
видных политических целей — 
дискредитации нынешнего рос-
сийского руководства, в част-
ности Путина, и судебной си-
стемы Российской Федерации. 
Это выражается в случае с На-

вальным в применении двой-
ных стандартов и во вмешатель-
стве во внутренние дела Рос-
сии. 

На мой взгляд, тот факт, что 
Навальный просит своих сто-
ронников выйти на улицы, яв-
ляется частью политической 
коммуникационной стратегии, 
основной задачей которой явля-
ются «интернационализация» 
его последнего ареста и расши-
рение сети его сторонников как 
в России, так и за рубежом.

Мне кажется, что Алексей 
Навальный намерен продемон-
стрировать различным россий-

ским и иностранным политиче-
ским силам, что он представля-
ет «настоящую» и «единствен-
ную» оппозицию Кремлю. В 
этом контексте несанкциони-
рованные забастовки, которые 
неизбежно влекут за собой вме-
шательство правоохранитель-
ных и судебных властей, явля-
ются хорошим способом для 
удержания и увеличения вни-
мания со стороны прессы к 
«делу Навального». 

Подготовили 
Вячеслав Прокофьев (Париж), 
Нива Миракян (Рим)

В Нидерландах протестующих против действий правительства усмиряет конная полиция.

А К Ц Е Н Т

Евросоюз постоянно осуждает 
иностранное вмешательство 
в его дела, особенно со стороны России, 
а на самом деле сам этим занимается

Ц И Т А Т А

Алексей Пушков,
Глава Комиссии Совета Федерации 
по информационной политике:
«У нас в России слишком много внимания уделяют 
тому, что о нас пишут и говорят на Западе. <…> Это 
пережиток конца 1980—1990-х, когда главной целью 
стало одно — понравиться США и Западу. Но этот 
пережиток пора оставить в прошлом. Продолжая 
мерить себя их стандартами и отзывами, мы лишь 
подтверждаем некую собственную вторичность. 
Словно они — судьи, они выносят оценки, а мы — 
подсудимые, мы пытаемся оправдаться и эти оценки 
опровергать.»

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  

Только семь 
процентов 
англичан 
не напивались 
в течение года 

ЭПИДЕМИЯ 
ПЬЯНСТВА
Ольга Дмитриева,
Российская газета, Лондон

Как свидетельствует газета 
Guardian, англичане и шотлан-
дцы оказались чемпионами в 
международном рейтинге, от-
мечающем, как часто люди на-
пиваются настолько, что теря-
ют равновесие и способность 
внятно разговаривать.

Глобальное исследование, 
проведенное в 2020 году, пока-
зывает, что употреблениe алко-
голя в Британии становится 
значительно большей опасно-
стью нежели употребление на-
ркотиков. Более пяти процен-
тов жителей Альбиона в возра-
сте до 25 лет признались, что 
обращались в больницу за лече-
нием после того как изрядно 
напились. В ходе исследования 
респондентов попросили при-
знаться, сколько раз они были 
настолько пьяны, что у них на-
рушалось равновесие, запле-
тался язык и терялась способ-
ность на чем-то сосредоточить-
ся. Опрошенные жители Англии 
и Шотландии заявили, что за 
последний год они в среднем 
напивались более 33 раз. Этот 
показатель оказался рекор-
дным среди 25 стран, где прово-
дили аналогичные исследова-
ния. Более чем в два раза англи-
чане и шотландцы превысили 
численность любителей алко-
голя в Польше, Венгрии, Герма-
нии, Греции, Испании и Ита-
лии. 

Всего семь процентов опро-
шенных шотландцев и англичан 
сказали, что не напивались в те-
чение последних 12 месяцев. 
При этом англичане меньше 
всех остальных наций сожале-
ли о том, что  «сильно напи-
лись». Между тем 32,8 процен-
та граждан остальных стран, 
опрошенных в ходе глобально-
го исследования, признали, что 
сожалеют об этом. В Англии 
этот показатель составил 31 
процент. 48 процентов опро-
шенных британцев признались, 
что стали пить больше с начала 
пандемии. По мнению профес-
сора Адама Уинстока,  «в то вре-
мя как культура других стран 
рассматривает употребление 
спиртных напитков как допол-
нение к светскому мероприя-
тию и не одобряет пьянство, мы 
в Британии часто принимаем 
его как культурную самобыт-
ность». 

РЕЗОНАНС В США могут ввести запрет на профессии 
по политическим взглядам

Партия проверит

Игорь Дунаевский 

В
несенный в Палату 
представителей США 
законопроект предла-
гает поправки в опро-
сник, который запол-
няют претенденты на 
работу в госструкту-
рах. Разработавшие 
его законодатели-де-

мократы хотят спрашивать «о 
связях или причастности к дея-
тельности организаций, распро-
страняющих теории заговора 
или дезинформацию о прави-
тельстве США. На первый взгляд 
вопрос кажется логичным для 
претендентов на работу в госве-
домствах. Но при ближайшем 
рассмотрении складывается 
впечатление, будто пришедшие 
к власти демократы хотят  за-
крыть дорогу на госслужбу 
всем, чье мнение не совпадает с 
линией партии. Например, пред-
ложение задавать вопрос о том, 
принимал ли претендент учас-
тие в акции протеста у Капито-
лия 6 января, недвусмысленно 
указывает на то, какой именно 

смысл вкладывается в понятие 
«теория заговора». На эту ак-
цию собрались сторонники До-
нальда Трампа, считающие ито-
ги президентских выборов в 
США сфальсифицированными. 
Получается, что создается повод 
отказать всем им при прохожде-
нии проверки безопасности. 
Стоит учитывать и то, что сам 
термин «теория заговора» в 
американской мейнстрим-прес-
се употребляется исключитель-
но по отношению к правым и 
ультраправым, но почти никог-
да — к либеральным активистам. 
«Теории заговора и дезинфор-
мация о правительстве США? 
Подождите секундочку!» — про-
комментировал ситуацию веду-
щий телеканала Fox News Такер 

Карлсон. Он привел сбойку из 
высказываний конгрессмена-
демократа Адама Шиффа, воз-
главляющего комитет по развед-
ке в Палате представителей, в 
которых тот рассказывает о яко-
бы существующих доказатель-
ствах сговора между командой 
Трампа и Россией. Напомним, 
все расследования в Вашингто-
не так и не выявили никаких 
убедительных свидетельств 
этим домыслым.  «Люди, кото-
рые годами распространяли 
опровергнутые фактами теории 
заговора... Всем им ничего не бу-
дет», — указал Карлсон. Ведущий 
Fox News назвал законопроект 
попыткой контролировать мыс-
ли американцев, от которой веет 
«диктатурой». 

Вопрос об участии в протестах у Капитолия может стать одним из пунктов анкеты для госслужащих.

А К Ц Е Н Т

Законопроект дает возможность 
«завернуть» любого кандидата на работу 
в госструктуре

В МИРЕ

ЕВРОПЕ НЕ ХВАТИЛО ДОЗ

Екатерина Забродина

В ЕС разгорается скандал вокруг срыва сроков постав-
ки вакцин от производителей, с которыми Брюссель 
заключил контракты. В среду вечером Еврокомиссия 
созвала совещание с участием представителей англо-
шведской компании AstraZeneca. От нее потребовали 
разъяснений по поводу невыполнения обязательств.  

Как пишет газета SZ, вместо 80 миллионов доз вак-
цины от «короны» в ЕС к концу марта поступит лишь 
31 миллион доз. При том, что еще прошлым летом 
AstraZeneca получила из его бюджета 336 миллионов 
евро на производство 400 миллионов доз препарата. Но 
теперь компания признала, что из-за логистических 
проблем ей придется сократить объемы поставок в Ев-
ропу на 60 процентов. Однако фармацевты винят во 
всем евробюрократию, которая потребовала от них до-
полнительных согласований. К слову, вакцина от 
AstraZeneca пока официально не допущена на рынок 
ЕС. Ожидается, что европейский регулятор даст ей «зе-
леный свет» в конце этой недели. «Мы отстаем от пер-
воначального графика в отношении ЕС на две недели. 
Но ведь ЕС заключил с нами договор на три месяца по-
зже, чем та же Британия. Значит, у нас было меньше 
времени, чтобы утрясти все проблемы. К тому же речь 
шла о том, что мы постараемся выполнить поставки. Но 
мы не брали на себя таких обязательств по договору», — 
настаивает глава AstraZeneca Паскаль Сорио в ин-
тервью Die Welt. Но в Брюсселе подозревают, что часть 
партии, предназначенной для европейцев, могла уйти 
на рынки других стран. Теперь глава Еврокомиссии Ур-
сула фон дер Ляйен потребовала ввести ограничения на 
экспорт произведенных в Европе вакцин за рубеж. Ее 
поддержал глава минздрава ФРГ Йенс Шпан. «Дело не в 
приоритете для ЕС, а в том, что Европа должна иметь 
справедливую долю», — заявил политик. 

ТУРИСТЫ НИКУДА 
НЕ УЛЕТЯТ
Ариадна Рокоссовская

Канцлер ФРГ Ангела Меркель решила ограничить ту-
ризм, создав любителям путешествий  невыносимые 
условия. В том числе путем введения карантина и огра-
ничения авиасообщения с другими странами. Меркель 
всерьез обеспокоена новыми,  более заразными  штам-
мами коронавируса, один из которых в конце прошло-
го года выявили в Британии. Газета Bild утверждает, 
что канцлера особенно удручает неослабевающая тяга 
ее соотечественников к путешествиям. «В Рождествен-
ские праздники 50 тысяч человек ежедневно вылетали 
на Канарские острова и Мальдивы», — сообщила Мер-
кель и призналась, что сотни раз задавала себе вопрос: 
«Почему мы не можем запретить им путешествовать?» 
Но тут же напоминала себе, что «все-таки Германия 
свободная страна». По мнению канцлера, этой зимой в 
ФРГ не может быть речи о туризме. «Германия сидит на 
бочке с порохом из-за мутаций вируса», «мы утратили 
контроль над ситуацией», «нам нужно действовать 
еще жестче, иначе через две недели мы снова окажемся 
на исходной точке» — цитировали ее слова участники 
закрытого совещания руководства партии. По данным 
Bild, на вопрос, нельзя ли просто запретить людям вы-
езжать за границу, Меркель ответила: «Нужно так 
«проредить» авиасообщение, чтобы невозможно было 
никуда попасть». По данным издания, Меркель попро-
сила главу МВД Хорста Зеехофера разработать сцена-
рии ограничения авиасообщения со странами, где вы-
являют много случаев инфицирования новыми штам-
мами коронавируса. Она поставила перед министерст-
вом задачу «сделать туризм непривлекательным, на-
пример, при помощи карантина». Это подтвердил сам 
Зеехофер. По его словам, он прорабатывает более стро-
гие меры, такие, как «ужесточение пограничного 
контроля, а также сокращение авиасообщения с Гер-
манией почти до нуля, как уже сделал Израиль». 
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Между тем

Командование американских сухопутных сил смягчило требования к 

внешнему виду военнослужащих. Для женщин больше не будет огра-

ничений по длине волос. Кроме того, теперь разрешены многочислен-

ные прически — например, косы, сенегальские косы и дредлоки. Вдо-

бавок женщины смогут собирать волосы в обычный «конский хвост», 

если стандартный пучок сделать не получается. Уточняется, что хвост 

можно будет делать во время тренировок, при ношении военной фор-

мы, а также специального снаряжения вроде касок.

Некоторые ограничения на эксперименты с прической все же оста-

нутся. Как женщинам, так и мужчинам разрешат красить волосы, но 

выбирать для этого нужно натуральные оттенки, а не красные, синие, 

розовые и прочие «кричащие» цвета. Представителям обоих полов 

также разрешат красить ногти, только мужчинам — исключительно 

бесцветным лаком, а женщинам — любым, не сильно привлекающим 

внимание.

Помимо этого, американкам разрешат носить вместе с военной фор-

мой небольшие ушные серьги, но только не в полевых и боевых усло-

виях, а также не в местах, где нет доступа к нормальной гигиене. Муж-

чинам же серьги по-прежнему носить запрещено. Один из пунктов ка-

сается женщин на службе, которые кормят грудью. Делать это можно 

только в местах, где в соответствии со специальными стандартами 

разрешено находиться солдату и ребенку. Матерям разрешается но-

сить для этого дополнительную футболку, снимать форменную куртку 

и расстегивать рубашку. При этом прикрывать себя и ребенка во вре-

мя кормления совсем не обязательно.

Подготовила Диана Ковалева
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СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Чем мы рискуем, оставляя своего ребенка один на один с Сетью

Удар тик-током 
Елена Новоселова

Ю
ный блогер в 
форме поли-
цейского, ку-
пленной в «ма-
газине прико-
лов», срывает 
с себя погоны, 
чтобы собрать 
лайки в TikTok. 

На несанкционированных ми-
тингах видят 9—12-летних де-
тей, которые обычно предпочи-
тают гулять по просторам се-
тей, а не по городским бульва-
рам и паркам. Говорят, что поко-
ление, рожденное с планшетом 
в руках, разучится читать и ока-
жется под тотальным цифро-
вым контролем, зато спасет 
Землю от экологической ката-
строфы и освоит несколько про-
фессий. Эксперты «РГ» разби-
рались, кого взрослые политики 
призывают сегодня на баррика-
ды и не легче ли подцепить на 
крючок экстремизма людей, ко-
торые живут в «цифре». 

Дети цифровых аборигенов 
Цифровыми называют два 

поколения XXI века. Это «аль-
фы», которые еще учатся в шко-
ле. (Не думайте, что по малолет-
ству они мало значат: ребенок 
моей коллеги (5-й класс) рас-
сказывает, что весь день класс 
обсуждал свое участие в митин-
гах.) И «зумеры» или «миллени-
алы» — родители «альф».

— У «цифровых аборигенов» 
иной, по сравнению с предшест-
венниками, тип распределения 
внимания. Одновременно на од-
ном экране они могут обраба-
тывать несколько полей инфор-
мации, способны к коммуника-
ции при помощи гипертекстов, 
которые опираются на всевоз-
можные ссылки, медиаресурсы, 
включая эмодзи, фото, видео, — 
рассказывает Маргарита Русец-
кая, ректор Государственного 
института русского языка име-
ни Пушкина, где работает лабо-
ратория по изучению когнитив-
ных особенностей детей цифро-
вого поколения. 

Рожденные с планшетом в 
руках, утверждают учителя, не 
способны сосредотачиваться на 
лонгридах (прочитать «Войну и 
мир» целиком им не грозит), 
зато быстро соображают и спо-
собны одновременно делать два 
дела. Главные педагогические 
риски здесь — простота доступа 
к информации, ее изобилие. Это 
снижает требовательность к пе-
рерабатываемым текстам. Про-
падает интерес к классике и 
снижается качество усвоения 
культурных ценностей.  

Те, кто старше 30, еще росли 
в двух коммуникативных сре-
дах — устная и письменная речь. 
Они писали друг другу письма, 
звонили по телефону, общались 
при встречах. Новое же поколе-
ние привыкает к передаче ин-
формации без слов и букв. Его 
окружают дисплеи на банкома-
тах, бытовой технике, телевизо-
рах, в лифтах... «Это новый мир, 
новая семиотическая система, 
новые возможности, но и новые 
угрозы и ограничения. Если в 
традиционной коммуникации 
мы могли проконтролировать, 

что ребенок читает или смо-
трит, то когда мы даем ребенку в 
руки гаджет, он попадает в мир 
нерегулируемой коммуника-
ции и из-за незнания, отсутст-
вия жизненного опыта может 
стать жертвой недобросовест-
ной рекламы, продаж, и даже 
экстремистских и представляю-
щих опасность для их здоровья 
интернет-сообществ и групп», — 
утверждает Русецкая.

Недобросовестные агитато-
ры за незаконные протесты тут 
могут быть так же успешны, как 
навязчивые коммивояжеры.

Дети второго десятилетия 
XXI века — законченные визуа-
лы. «Картинкой они перенасы-
щены, постоянно что-то смо-
трят в девайсе, поэтому, отправ-
ляя друг другу какое-нибудь со-
общение, предпочтут видео 
или, в крайнем случае, звук», — 
вступает в разговор семейный 
психолог Светлана Качмар. 

Специфику «альфы» психо-
логи связывают с лояльностью 
современного воспитания, с 
большим вниманием к личным 
особенностям ребенка. «Юное 
поколение совершенно дивно 
разбирается в своем психологи-
ческом состоянии, — отмечает 
психолог. — Соответственно 
«альфы» лучше понимают друг 
друга, более бережно настрое-
ны к окружению. Они менее аг-
рессивны, поскольку хорошо 
осознают, что есть какие-то дру-
гие способы коммуникации: на-
писать или просто «заблокиро-
вать» человека. Есть интернет, и 

если, скажем, одноклассник 
плохо тебя понимает, всегда 
можно найти друга по интере-
сам, причем даже на другом 
конце света».

Мама, папа и анпакинг 
Свободное время «альфы» 

(даже пятилетние) проводят в 
соцсетях. По наблюдениям до-
ктора социологических наук Ла-
рисы Паутовой, это поколение 
совершенно по-новому относят-
ся к интернету. Если их родите-
лей развлекали просто «бродил-
ки» и бесконечный «треп» в ча-
тах, то «альфы» активные поль-
зователи «Ютьюба». Они само-
стоятельно выстраивают свой 
контент по интересам. Видео-
блогеры стали для них более 
близкими персонажами, нежели 
для предыдущих поколений 
Алиса, придуманная Киром Бу-
лычевым. «Альфы» создают осо-
бую коммуникационную ситуа-
цию: ребенок смотрит на свер-
стников в домашней обстановке 
и учится у них тому, что такое 
хорошо, а что плохо, добавляет 
свои видео, ставит лайки.  

Среди «альф» большой попу-
лярностью пользуется шести-
летняя Настя из Краснодара. 
Дела у этой блогерши идут так 
хорошо, что для удобства съе-
мок видео семья уехала в США. 
У девчушки миллионы подпис-
чиков, при этом сюжет видео 
прост: Настя с папой проводят 
день вместе, катаются на ат-
тракционах, гуляют... Какой в 
этом толк?

«Альфы» видят модель пра-
вильной семьи: мама, папа, ма-
ленький братик, собака, кошка… 
Если родители сумеют правиль-
но фильтровать содержание, дети 
серьезно прибавят в развитии, — 
убеждена Паутова. — Ведь в эти 
незамысловатые сюжеты «заши-
ты» различные мастер-классы. 
Например, по лепке из пластили-
на или рисованию. По изготовле-
нию слаймов — на это сейчас на-
стоящий бум. Для «альфы» — «ру-
кастость» очень важна. Они твор-
ческие индивидуалисты».

Другая «звезда» — Милана из 
Екатеринбурга. Тематика ее бло-
га: семья рассказывает о своей 
жизни и бесконечно распаковы-
вает покупки. Редкая «альфа» не 
подсела на так называемый «ан-
пакинг». И редкий взрослый не 
считает такие видео вредными и 
глупыми. Но психологи, кото-
рым приходится иметь дело с 
детскими страхами, травмами и 
прочими неприятностями наше-
го времени, усматривают в «ан-
пакинге» и психотерапевтиче-
ские возможности. Во-первых, 
убеждена Светлана Качмар, 
иногда полезно и «потупить». 
Этим занимались и предыдущие 
поколения, когда, к примеру, 
бросали карбид в лужу и заворо-
женно смотрели, что будет даль-
ше. «Если же говорить конкрет-
но про «анпакинг», то это воз-
можность получить чужие эмо-
ции с доставкой на дом: удивле-
ние, радость, раздражение. Че-
рез эти видео дети испытывают 
еще и единение», — убеждена 
Светлана. 

Именно на таких особенно-
стях цифрового поколения по-
строена и философия TikTok, ко-
торый взорвался в канун прово-
кационных акций. «Классная 
азиатская концепция: мы все 
вместе делаем «фигню» и много 
раз ее повторяем. История про 
авторские права и интеллекту-
альную собственность в TikToke 
размыта. Здесь все наоборот: я 

придумал что-то новое — делайте 
так же! — говорит Качмар. — Это 
место для челленджей. Это по-
зволяет почувствовать единение 
и быстрое одобрение. В TikToke 
за 15-секундное видео можно 
мгновенно получить миллион 
лайков. Причем, какой бы кон-
тент ты ни загрузил, всегда он 
будет востребованным, всегда 
кто-то зайдет и лайкнет».  

Этой «вирусностью» и «за-
разностью» сети пользуются 
технологи протестов для стре-
мительного вовлечения детей в 
любые акции. 

Жизнь «альф», и на это с тре-
вогой обращают внимание спе-
циалисты, оставит самый боль-
шой след в сети: родители начи-
нают делиться фото и другой ин-
формацией о своем малыше с его 
рождения. Цифровые техноло-
гии будут сопровождать его всю 
жизнь. Самый плохой прогноз — 
«альфы», оказавшись под то-
тальной фиксацией, станут раз-
вивать такие качества, как пре-
дельный самоконтроль и умение 
обманывать. Впрочем, обычно 
проблемы с такими детьми воз-
никают тогда, когда взрослые — 
родители или учителя — не в со-
стоянии разделить интересы ре-
бенка, отгораживаются собст-
венными гаджетами.

Вредные вопросы 
«Альфы» глупее читающих 
поколений? 

СВЕТЛАНА КАЧМАР: Говорить, что 
происходят какие-то серьезные 
эволюционные изменения в 
мозге, неправильно. Просто мы 
пользуемся одними его возмож-
ностями, а наши дети — другими. 
У них лучше развит сенсомо-
торный интеллект. Да, читают 
меньше, но гораздо больше вос-
принимают из прочитанного. И 
умение размышлять, анализи-
ровать, подключаться к ситуа-

ции с разных сторон у них раз-
вито ничуть не хуже нашего.
АНДРЕЙ УСАЧЕВ,  ДЕТСКИЙ ПИСАТЕЛЬ : 
«Альфа» не глупее и не умнее. 
Они элементарно передвигают-
ся по просторам интернета, но 
без гаджета заблудятся в трех 
соснах рядом с дачей. Они с за-
крытыми глазами нажимают на 
клавиши компьютера, но в пя-
том классе половина не сможет 
самостоятельно пожарить себе 
яичницу. И быстрые знания, по-
лученные одним щелчком в гу-
гле, точно так же быстро и ухо-
дят. Мозг человека не вырос. 
МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: Но есть один 
нюанс… Количество детей с ау-
тизмом растет. И если еще 30 
лет назад примерно каждый 
двухсотый ребенок имел такое 
расстройство, то сегодня — уже 
каждый пятидесятый. Я ни в 
коем случае не провожу прямых 

параллелей с цифровизацией, 
но мы действительно все мень-
ше позволяем себе роскошь жи-
вого общения. Социализация 
штука жесткая, но ее необходи-
мо пройти в реале. «Альфы» — 
прекрасные коммуникаторы, 
эффективные жители цифрово-
го мира, но к жизни в реальном 
мире они часто не готовы.

«Альфы» не могут сосредото-
читься на сложных текстах?   

СВЕТЛАНА КАЧМАР: Визуальный спо-
соб восприятия информации за-
действует очень много нейро-
нов нашего мозга. Если перегру-
жать им свою нервную систему, 
не остается сил на обработку 
школьной программы. Поэтому 
мы работаем над тем, как экран-
ное время немножечко подсо-
кратить. Не директивно, не от-
нимая гаджет, а с компромисса-
ми и договоренностями.
МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: Наши исследо-
вания показывают, что класси-
ческий печатный текст, в том чи-
сле в школьном учебнике, для 
цифрового поколения становит-
ся сложным и непонятным. Дети 
привыкли к пиктографичному 
стилю электронных приложе-
ний, смайликов... К простым яр-
ким цветам и минимуму дета-
лей. Чем более реалистичны кар-
тинки, пейзажные или анимали-
стические, тем хуже их воспри-
нимают «альфы». Шрифт текста, 
плотность межстрочного про-
странства, количество и подача 
материала на странице — все это 
делает современный учебник 
или книгу трудным для чтения. 

И еще. Детские тексты из-
обилуют словами, которые де-
тям непонятны. И как бы мы не 
любили Корнея Ивановича Чу-
ковского, но кто такой Мойдо-
дыр, зачем детям чулочки и по-
чему утюги чугунные, «альфа» 
не знает. Для него это какие-то 
книжные фрики. А вот когда он 
освоит методику чтения, тогда и 
классика будет к месту.
ЛАРИСА ПАУТОВА: Я вхожу в попечи-
тельский совет Российской го-
сударственной детской библио-
теки и вижу, что беда в том, что 
сами родители очень мало чита-
ют. Но стало очень много хоро-
шей литературы со специаль-
ной подачей для «альф»: текста 
не так уж и много, зато есть ин-
терактивные «окошки»: покру-
ти, поброди, найди. 
АНДРЕЙ УСАЧЕВ: Сегодняшние дети 
менее зажаты в своем поведе-
нии и более живо реагируют, на-
пример, на выступлениях и 
встречах с писателями. А во 
всем остальном — такие же дети, 
какие и были 30 лет назад: сме-
ются тем же шуткам, надо кото-
рыми смеялись и их родители, 
переживают за полюбившихся 
героев, их волнуют вопросы 
справедливости и несправедли-
вости, дружбы и предательства, 
они также верят в победу добра 
над злом. И всегда были дети чи-
тающие и не читающие. Были 
раньше, есть сейчас и, безуслов-
но, будут в будущем. 

Да, дети меньше стали чи-
тать… Но это вполне естествен-
ная убыль: появилось большее 
разнообразие досуга: компью-
терные игры, киноиндустрия, 
путешествия… Если бы в моем 
детстве было столько развлече-
ний и радостей, мы бы тоже 
меньше читали. 

Педагогична ли тема милли-
онных заработков шестилет-
них блогеров?  

 СВЕТЛАНА КАЧМАР: Это вовсе не осо-
бенность «альфы». Такие дети 
существовали всегда. Раньше 
амбициозные родители их сни-
мали в рекламе, до этого в жур-
налах. В советское время — води-
ли на конкурсы талантов или на 
кастинги в кино. Финансовыми 

потоками всегда распоряжа-
лись взрослые, и ваш вопрос ка-
сается этики детско-родитель-
ских отношений.  

Какой станет страна, когда 
поколение «альфа» выра-
стет?  

ЛАРИСА ПАУТОВА: «Альфа»-поколе-
ние будет очень привязано к се-
мье, но ролевая модель изме-
нится: родитель как друг. Плюс 
их родители-миллениалы фор-
мируют в них экологическую 
ответственность, даже шести-
летки знают, как сортировать 
мусор и сколько разлагается в 
земле пластиковая бутылка.

На всю жизнь останется ги-
гиеническая настороженность. 
Дед Мороз в маске — это травма 
на всю жизнь и во всем мире.
МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: Еще совсем не-
давно интернет был вселенской 
помойкой и все боялись нового 
вида зависимости. Согласитесь, 
про нее гораздо меньше стали 
сейчас говорить. В будущем, я ду-
маю, нам хватит разума сохра-
нить и взять в жизнь от цифро-
вых технологий то, что реально 
ее улучшает, делает безопасней, 
комфортней, эффективней. 
СВЕТЛАНА КАЧМАР: Гаджет станет 
просто дополнительным слотом 
расширения человека. Не от-
дельно будут развиваться 
искусственный интеллект и че-
ловек, а это будет такое сраще-
ние, как дополнительное облач-
ное хранение памяти, дополни-
тельные возможности внима-
ния, поиска. Одной специально-
сти на всю жизнь не будет. Уже 
сегодня экономика такова, что 
нужно менять свою специаль-
ность раз в пять — семь лет или 
прокачивать и развивать ее в 
какую-то сторону. 

Общий тренд для «альфа»: 
человек поработал в сфере 
услуг, через два-три года его мо-
жет понести в другую сторону, и 
он начнет снимать мультфиль-
мы, а еще через какое-то время 
заинтересуется реальной нау-
кой и пойдет учиться, потому 
что понял, что ему интересно, и 
заработал на это деньги.
АНДРЕЙ УСАЧЕВ: Если говорить о бу-
дущем и задаваться вопросом, 
нужны ли будут детские книги, 
то отвечу: тактильность никто 
не отменял. В шелесте бумаж-
ных страниц есть волшебство. 
Наверное, бумажная книга ста-
нет более элитарной, но совсем 
не исчезнет. И писатели найдут, 
чем заняться. Они уже сейчас 
проводят онлайн-встречи. И 
причина не только в ковиде. 
Многие библиотеки в малень-
ких поселках где-нибудь в Но-
восибирской или Краснояр-
ской области имеют мало воз-
можностей для обычных встреч 
со столичными писателями. И 
для них онлайн — единственная 
возможность общения. А вооб-
ще, хороший текст — это хоро-
ший текст, вне зависимости от 
формата — бумажного, элек-
тронного или вилами-писанно-
го-по-воде.  

Как бы мы ни любили Корнея 
Чуковского, но кто такой Мойдодыр, 
зачем детям чулочки и почему 
утюги чугунные, «альфа» не знает. 

А К Ц Е Н Т

«Вирусностью» и «заразностью» сети 
пользуются технологи протестов 
для стремительного вовлечения детей 
в любые акции

А К Ц Е Н Т

Количество детей с аутизмом растет. 
И если еще 30 лет назад примерно
каждый двухсотый ребенок имел
такое расстройство, то сегодня — 
уже каждый пятидесятый

Справка «РГ»

Те, кто родился после 2000 

года — «цифровые аборигены». 

Эти люди в полтора года могут 

включить стиральную машинку.

40+ — это так называемые тури-

сты в мир цифровых технологий. 

Учились по бумажному букварю, 

но с удовольствием постигают 

компьютерный и сетевой мир. 

60+ — это «насильно депортиро-

ванные». Они вынуждены были 

учиться получать пенсию с помо-

щью электронной карты в банко-

мате.
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170
МЛН. ПРОСМОТРОВ

набрал ролик в TikTok, где бло-

гер  с ником @rahimabram вме-

сте со своей бабушкой пытают-

ся попасть теннисным мячиком 

в стакан

Иван Петров

В 
среду в Главном следст-
венном управлении СК 
России по Москве сообщи-

ли о задержании еще двух чело-
век, проходящих по уголовным 
делам о применении насилия на 
прошедших 23 января несогла-
сованных акциях. 

По данным следствия, один 
из задержанных Тимур Салихов 
1984 года рождения. Он нахо-
дясь в минувшую субботу на 
Страстном бульваре, «нанес на-
ходящемуся при исполнении со-
труднику Росгвардии несколь-
ко ударов в область головы и ту-
ловища». В его отношении воз-
буждено дело по статье 318 УК 
РФ «применение насилия в от-
ношении представителя влас-
ти». Салихов признался, что 
участвовал в драке, и заявил, 
что осознает вину. Ему грозит 
до пяти лет лишения свободы. 

Пресненский суд Москвы за-
ключил Салихова под стражу на 
два месяца. 

Другое новое дело возбудили 
по статьям 167 УК РФ «умыш-
ленные уничтожение или по-
вреждение имущества» и 213 
УК РФ «хулиганство». 

Оно касается нашумевшего 
эпизода возле цирка на Цвет-
ном бульваре, когда участники 
незаконных акций забросали 
снежками, а затем запинали но-
гами служебный автомобиль. 
Тогда пострадал водитель ма-
шины — осколок выбитого сте-
кла попал ему в глаз. 

«Установлена личность и за-
держан молодой человек 2002 
года рождения, причастный к 
умышленному повреждению 
служебного автомобиля на 
Цветном бульваре», — заявила в 
среду официальный представи-
тель столичного главка СКР 
Юлия Иванова. 

Позднее выяснилось, что 
речь идет о 18-летнем Констан-
тине Лакееве, имеющем более 
800 тысяч подписчиков в попу-
лярной соцсети TikTok. Ранее 
представители правоохрани-
тельных органов констатирова-
ли, что именно через эту со-
цсеть в основном заманивали 
на незаконные акции моло-
дежь. 

Видеоблогер Лакеев уже рас-
каялся в содеянном и попросил 
у всех прощения. «Прощу про-
щения у всех, кто с этим свя-
зан, — у госслужащих, у поли-
цейских, у всех, кто с этим свя-
зан и не связан. Больше такого 
100 процентов не повторится», 
— говорит Лакеев в видеороли-
ке, опубликованном СКР.

По словам молодого челове-
ка, он закидал машину снегом и 
несколько раз пнул ее, в чем в 
настоящее время «очень раска-
ивается». 

Всего же, по данным Следст-
венного комитета России на 
вчерашний день, по итогам не-
санкционированных акций, 
прошедших 23 января, возбу-
ждено и расследуется 21 уго-
ловное дело. 

Проводится шесть доследст-
венных проверок по фактам 
противоправных действий, со-
вершенных как до, так и во вре-
мя проведения незаконных ак-
ций.

Некоторые уголовные дела 
по итогам тех же акций парал-
лельно расследует МВД. 

Например, о перекрытиях 
проезжей части.  

P.S. За погром служебной машины на Цветном бульваре задержан известный видеоблогер из TikTok

Пятиминутный ролик может затянуться на пять лет 

Всякое видео погромов на незаконных акциях имеет продолжение. Вот эти двое участников раскаиваются и просят у всех прощения. 

На этом видео: 
участники 
беспорядков 
раскаиваются 
и просят
прощения.С
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Включая в том числе 
траты на проживание, 
питание, а также эк-

скурсии.
Принятие и реализация дан-

ных норм, как полагают в каб-
мине, будет способствовать 
расширению спроса на лечение 
в санаториях и приведет к повы-
шению доступности такого рода 
услуг.

Отметим, что будет установ-
лен лимит курортных затрат на 
человека — 50 тысяч рублей. А 
именно, расходы работодателя 
учитываются в размере не выше 
указанной суммы в совокупно-
сти за налоговый период на каж-
дого из лиц. «Это на каждого че-
ловека, то есть это на самого ра-
ботника, на членов семьи, роди-
телей, — пояснил депутатам за-

мминистра финансов Алексей 
Сазанов. — На наш взгляд, этот 
предел обоснован и соответству-
ет тем ценовым показателям, по 
которым продаются внутрирос-
сийские туристские продукты».

Закон вступит в силу со дня 
его официального опубликова-
ния, после одобрения Советом 
Федерации и подписания прези-
дентом.  

Прямая речь

Владимир Бурдин, председатель профсоюзной организации 
АО «МОСГАЗ»: 
— Коллектив всегда был и остается главной ценностью АО «МОСГАЗ». У 

нас сложнейшее наукоемкое производство, связанное с обеспечением 

надежного и безопасного газоснабжения Москвы. Люди, работающие на 

таких ответственных участках городского хозяйства, должны иметь ком-

фортные условия для работы и отдыха, а также достойные социальные га-

рантии.  Согласно действующему у нас коллективному договору, сотруд-

никам раз в год компенсируется 70% стоимости путевки на санаторно-ку-

рортное лечение в санаториях Крыма, Подмосковья и Белоруссии, с кото-

рыми у нас заключены соглашения. Каждый год там отдыхают около 100 

сотрудников. Отдых детей и внуков наших коллег в Подмосковье и на 

море также оплачивается в размере 90 процентов от стоимости путевки. 

Многодетным семьям родительский взнос полностью оплачивает про-

фсоюзная организация.  Ежегодно в летних лагерях отдыхают около 250 

ребят. 

Благодаря этим и другим мерам поддержки коллектива предприятие в 

2020 году вошло в число лучших социально ориентированных компаний 

нефтегазовой отрасли по версии Министерства энергетики РФ. Если те-

перь нам часть потраченных денег на отдых государство будет возвра-

щать, то мы без сомнения сумеем оздоровить еще больше работников.

Елена Минкова, замгендиректора Карачаровского 
механического завода: 
— Безусловно, данный социально направленный законопроект является 

хорошей новостью как для миллионов работников, так и для их ответст-

венных работодателей. Дело в  том, что нововведения, как мы полагаем, 

вполне позволят в большинстве случаев улучшить социальный пакет, ко-

торый получают сотрудники предприятий. К тому же озвученные новше-

ства способны и значительно укрепить внутрикорпоративную культуру. 

Мы как одно из крупных столичных производственных предприятий со 

штатом более 1000 человек полностью поддерживаем данную инициати-

ву и будем внимательно следить за тем, как она будет реализовываться на 

практике. 

Подготовили Ирина Огилько, Александр Мелешенко

1

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ 
В Петербурге материнский 
капитал разрешат 
тратить на ремонт дач

Путь к фазенде

Вера Черенева, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Парламентарии Северной столицы в первом чтении 
приняли законопроект, который разрешает тратить 
средства регионального материнского капитала на ре-
конструкцию садовых домов. Полутора годами ранее 
депутаты разрешили покупать на эти деньги дачи.

Программы региональных маткапиталов приняты 
повсеместно. Но в каждом субъекте правила свои. В 
Петербурге, например, местный маткапитал платят 
при рождении третьего ребенка. 

Региональный маткапитал в регионе действует с 
2012 года. Изначально семьям платили по 100 тысяч 
рублей, сейчас после череды индексаций, сумма дости-
гла 166 тысяч.

Периодически меняются требования и возможно-
сти использования регионального маткапитала. 

Так, в апреле позапрошлого года депутаты разреши-
ли многодетным семьям покупать дачи. Причем не 
только на территории Петербурга, где дома класса 
«фазенда» стоят космических денег, а по всей стране. 

Но сейчас встал другой вопрос — состояние дач. 
Лето в садовых товариществах Ленобласти проводит 
свыше 2,5 миллиона петербуржцев. И в подавляющем 
большинстве люди живут в домиках, построенных из 
подручных материалов десятки лет назад.

Такие дома зачастую и для ночевки-то непригодны, 
не говоря уже о том, чтобы привозить туда детей. Депу-
таты получили целый шквал обращений от граждан, 
которые предлагали разрешить ремонтировать дачи за 
счет средств маткапитала.

Законопроект одобрен в первом чтении. Тем не ме-
нее, если новые правила примут, то пока не ясно, как 
получатели маткапитала будут отчитываться о ремон-
те. В частности, если петербуржцам разрешат отчиты-
ваться чеками из строительных супермаркетов, то где 
гарантия, что брус или черепица будут отправлены 
именно на дачу. Кроме того, непонятно, можно ли бу-
дет оплатить капиталом работу ремонтных бригад. Все 
эти непростые вопросы планируется обсудить при вто-
ром чтении законопроекта.  

ТОРГОВЛЯ Треть торговых 
центров в Москве устарела

Место пусто 

Сергей Жуков

Около 30 процентов ТЦ Москвы и Подмосковья давно 
устарели и нуждаются в реконцепции, считают в ком-
пании JLL. Поэтому однобокие, без развлечений и сов-
ременных фуд-кортов, «торгушки», если не будут ме-
няться, рискуют потерять покупателя. 

Небольшие «пластиковые» торговые комплексы с 
приветом из 90-х все еще существуют — их можно 
встретить в спальных районах столицы и маленьких 
городах Подмосковья. Эксперты говорят, что «поста-
рели» сами здания, да и формат а-ля «рынок» посте-
пенно уходит в прошлое. По мнению дизайнера и осно-
вателя студии Grande Familia Инны Каминской, вла-
дельцев ТЦ больше интересуют вопросы оптимизации 
расходов из-за потери платежеспособности арендато-
ров и пустых площадей, чем дальнейшее развитие. 
Пандемия, из-за которой во многом изменились потре-
бительские привычки, только подтвердила мысли эк-
спертов. Устаревшие центры, уверена Каминская, 
должны двигаться в сторону творческих и развиваю-
щих площадок, мест для оздоровления и релаксации. 
«Крупные торговые 
площади уже тран-
сформируются в бо-
лее мелкие шоуру-
мы с возможностью 
выбора и покупки 
онлайн, фуд-корты 
в ресторанные кол-
лаборации с кули-
нарными шоу и от-
крытыми зонами, — 
отмечает Инна Ка-
минская. — Наступа-
ет время шеринг-
форматов и pop-up-
магазинов — небольших торговых точек для демон-
страции новых товаров или услуг офлайн. Еще немного 
— и мы привыкнем к магазинам без персонала и бес-
контактной форме оплаты, тематическим приложени-
ям для гостей ТЦ». По мнению экспертов, в последнее 
время москвичи стали гораздо больше ценить свою ло-
кальную среду. Поэтому районные ТЦ рядом с домом, 
говорит глава архитектурного бюро A61 Дмитрий Мо-
розов, будут все популярнее. Собственники могут со 
временем сделать из ТЦ в «спальниках» компактные 
лайфстайл-комплексы, где местные жители найдут все 
необходимое под одной крышей. 

— Важно понимать, что районные торговые центры 
удовлетворяют потребности людей, проживающих в 
радиусе одного-двух километров. Его наполнение не-
обходимо планировать, исходя из этого, — отмечает 
Морозов. — В обновленных центрах, не покидая своего 
района, можно будет, например, получать различные 
товары, проводить семейные праздники и выходные.  
После «реинкарнации» торговые комплексы, по обще-
му мнению экспертов, могут стать новыми точками 
притяжения. Но достаточно ли только сменить концеп-
цию и провести реконструкцию? Все индивидуально, 
говорит коммерческий директор девелоперской ком-
пании Glincom Иван Татаринов. «Например, можно 
вспомнить опыт компании Enka, которая перестраива-
ет свои «Капитолии» путем полного сноса, — отмечает 
он. — В любом случае девелоперы сравнивают обе мо-
дели (полный снос или перестройка) и оценивают по-
тери».  

Отдых с бонусом

НЕДВИЖИМОСТЬ 

Две тысячи 
самостроев 
пошли 
под нож 
экскаваторов

ОСТАЛИСЬ 
СНОСОМ
Александр Мелешенко

В прошлом году в столице 
снесли чуть более двух ты-
сяч самовольных построек — 
от всевозможных ангаров и 
складов до торговых павиль-
онов, парковок, шиномонта-
жек и прочего. Это на чет-
верть больше, чем в 2019-м — 
тогда под ковш экскаватора 
пустили 1607 объектов. О 
чем говорят эти цифры и как 
помогают видеокамеры и 
электросамокаты искать са-
мострои? Об этом рассказал 
начальник Госинспекции по 
недвижимости Владислав 
Овчинский. 

По его словам, отчасти 
выросшие в прошлом году 
масштабы сноса объясняют-
ся тем, что в конце 2019-го 
мэр столицы дал госинспек-
ции больше полномочий по 
демонтажу. Кроме того, зна-
чение имеет не только число 
самостроев, но и их площадь. 
По этому показателю 2019 
год, наоборот, лидирует — на 
его протяжении снесли 1,2 
млн «квадратов», а в 2020-м 
только 920 тысяч кв. м. 

Овчинский говорит, что 
это вообще тенденция по-
следних лет — площадь само-
строев становится меньше, 
то есть без разрешения сей-
час строят не торговые цен-
тры или рынки, а, например, 
небольшие павильоны. Или 
просто используют объекты 
не по назначению — устраи-
вают в производственных 
цехах склады или открывают 
там торговлю. При этом да-
леко не все сносимые объек-
ты появились недавно — мно-
гие из них простояли много 
лет, прежде чем их заметили 
и снесли.

Выявлять самострои ин-
спекторам активно помога-
ют современные технологии 
— в прошлом году с помощью 
автоматики нашли 37 про-
центов нарушений. На по-
мощь приходят беспилотни-
ки с функцией лазерного ска-
нирования, камеры уличного 

видеонаблюдения и даже 
искусственный интеллект — 
он анализирует информацию 
из разных источников и на-
ходит здания, лишние этажи 
и прочие нарушения. «В этом 
году мы планируем довести 
объем автоматизированного 
контроля в имущественно-
земельной сфере до 60 про-
центов», — говорит Овчин-
ский. 

Еще одна неожиданная 
технологичная новинка в 
борьбе с самостроями — 
электрические самокаты. 
Ими в мае прошлого года 
оснастили инспекторов, ра-
ботающих в Центральном 
округе столицы, и результа-
ты превзошли все ожидания. 
«За счет самокатов удалось в 
10 раз увеличить охват ин-
спектируемых территорий и 
в 30 раз увеличить количест-
во обследованных объектов. 
Таким образом, значительно 
выросла эффективность ра-
боты ведомства», — отмечает 
Овчинский. Помимо самока-
тов у мобильных инспекто-
ров есть планшеты, с помо-
щью которых они могут бы-
стро выявлять и фиксиро-
вать нарушения. Глава госин-
спекции говорит, что в этом 
году мобильные инспекторы 
будут появляться и в других 
округах столицы за предела-
ми центра. Они выедут на 
улицы, как только позволит 
погода. 

Кстати, центр столицы, 
который долгие годы был ли-
дером по числу самостроев, 
постепенно уступает это зва-
ние другим районам. Во-пер-
вых, за последние годы в ЦАО 
снесли сотни зданий, многие 
из которых возникли еще в 
1990-е — чего стоит одна 
«ночь длинных ковшей», ког-
да в 2016 году за ночь демон-
тировали 97 самостроев. Во-
вторых, самовольные по-
стройки сейчас все чаще 
встречаются в промзонах и 
других неприметных терри-
ториях на окраинах.  

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  В Новой Москве построена самая 
современная подстанция скорой помощи

Коммунарка слушает

Любовь Проценко 

Н
овая подстанция 
скорой помощи по-
строена на терри-
тории больницы в 
Коммунарке, из-
вестной всей стра-
не своей борьбой с 
коронавирусом. 
Осмотрев ее сегод-

ня, мэр Москвы Сергей Собя-
нин пришел к выводу, что она 
будет одной из лучших в столи-
це. И уже в ближайшие дни бри-
гады медиков отсюда выедут на 
первые вызовы.

Глава города напомнил, что в 
Коммунарке сейчас строится 
вторая очередь этой крупней-
шей многопрофильной клини-
ки. Первую очередь запустили в 
конце 2019 года, и она оказа-
лась городу очень кстати, так 
как уже в конце февраля в Мо-
скве был выявлен первый боль-
ной коронавирусной инфек-
цией. С тех пор здесь вылечили 
и спасли от смерти тысячи мо-
сквичей. Но не прекращалась 
все это время и стройка. В тече-
ние ближайших лет к действую-
щим палатному, лечебно-диаг-
ностическому и вспомогатель-
ному корпусам добавятся пери-
натальный центр, амбулаторно-
поликлинический и детский 
корпуса. Это будет целый город 
здоровья, расположенный на 13 

гектарах, напомнил мэр. Двухэ-
тажное же здание подстанции 
скорой помощи уже готово. В 
нем созданы все условия для эф-
фективной и комфортной рабо-
ты медиков. Кабинеты и зоны 
общего пользования оснащены 
эргономичной мебелью. На пер-
вом этаже разместятся амбула-
торный прием пациентов, пред-
рейсовый осмотр водителей, 
комнаты для хранения медика-
ментов и гараж на шесть машин.

На втором этаже — служеб-
ные кабинеты, комнаты отдыха 
выездных бригад, а также учеб-
но-методический класс с новей-

шим оборудованием, на кото-
ром врачи могут отрабатывать 
практические навыки: сердеч-
но-легочной реанимации, инту-
бации трахеи и другие. Благода-
ря тому, что подстанция нахо-
дится на территории многопро-
фильной больницы, работаю-
щие на ней врачи могут делить-
ся опытом не только друг с дру-
гом, но и с коллегами, работаю-
щими в отделениях клиники.

Предполагается, что рабо-
тать на новой подстанции бу-
дут восемь выездных бригад: 
четыре многопрофильных пе-
реедут из поселка Газопровод, а 
еще четыре создадут дополни-
тельно.  

Скорая помощь станет одной из самых модернизированных служб московской медицины. В двухэтажном здании подстанции есть эргономичная мебель и вместительный гараж. 

Ответственный работодатель понимает, как важен отдых для сотрудников. Пусть даже это не море, а бассейн. 

А К Ц Е Н Т

Это будет целый город здоровья: 
передовая клиника займет 13 гектаров

Дроны 
и искусственный 
интеллект 
помогают 
находить «лишние» 
здания

Наступает время 
шеринг-форматов 
и pop-up-магази-
нов — небольших 
временных торго-
вых точек

Питерские дачники смогут улучшить свой отдых.

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Искусственный интеллект поможет провести новые 

виды исследований в столичных клиниках. Как расска-

зала заммэра по вопросам социального развития Анас-

тасия Ракова, цифровые методы вскоре будут приме-

нять в диагностике хронических болезней и неотлож-

ных состояний.

Москва первой из мировых мегаполисов начала вне-

дрять IT-системы в медицине. Их эффективность под-

твердилась в боевых условиях пандемии. Искусствен-

ный интеллект, например, весьма эффективно анализи-

рует снимки легких, выполненные томографом. Таким 

образом, получается быстро и четко определить сте-

пень поражения легких. И власти приняли решение 

продолжать эксперимент и в других отраслях столич-

ной медицины. 

«В Москве создана Единая цифровая платформа здра-

воохранения, а также накоплен огромный массив ме-

дицинских данных, — отметила вице-мэр. — На этой ос-

нове мы развиваем сервисы искусственного интеллек-

та». Сейчас в этой системе 39 сервисов: 18 активно ис-

пользуются, а 21 проходит тестирование. Теперь по но-

вому постановлению мэрии эксперимент расширяет-

ся. Сервисы компьютерного зрения охватят такие об-

ласти, как онкодиагностика, кардиология, пульмоноло-

гия, неврология, а также диагностика хронических за-

болеваний и неотложных состояний. «Алгоритмы 

должны научиться распознавать на снимках признаки 

рассеянного склероза, острого мозгового кровоизлия-

ния и других патологий», — подчеркнула Анастасия Ра-

кова. Безусловно, полностью искусственный интел-

лект врача не заменит. Тем не менее нейросети вполне 

справятся с предварительной расшифровкой снимков, 

сделанных маммографом, компьютерным томографом 

и рентгеном. На возможности такой расшифровки воз-

лагают надежды специалисты разных профилей, в осо-

бенности на него надеются эксперты по лучевой диаг-

ностике. Нейросеть помогает выявить болезнь на ран-

ней стадии и быстро начать лечение. 

Подготовил Сергей Бабкин

Сергей Собянин: Новая Москва получит современную и технологичную медицинскую службу. 
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МУЗЫКА Максим Леонидов 
о песнях, мюзикле, 
прививке и съемках в кино

«Секрет» на два 
миллиона

Александр Алексеев

Макс Леонидов ныне и фронтмен бит-квартета «Се-
крет», и лидер собственной группы Hippoband, и один 
из самых успешных композиторов мюзиклов, благо на 
сцене Санкт-Петербургского театра музыкальной ко-
медии идет уже очередной — «Девчонка на миллион». О 
том, какие песни и идеи помогли ему выбрать, как от-
крывать 29 января в петербургском клубе «Космо-
навт» и 30 января в московском «Главклубе» сезон 
2021 года, музыкант рассказал обозревателю «РГ».

Ваш московский концерт пройдет уже при заполняе-
мости зала в 50 процентов. Вам это важно, или арти-
сту должно быть все равно, перед каким количеством 
зрителей играть?

МАКСИМ ЛЕОНИДОВ: Конечно, при меньшем количестве 
зрителей выступаешь за несколько другие деньги, чем 
обычно. Но в пору ограничений из-за коронавируса 
лучше доставить удовольствие тому небольшому коли-
честву людей, которые пришли, нежели совсем ничего 
не делать. 

Во время пандемии вы рассказывали, что проводили 
много времени на даче, в уединении. Получилась ли у 
вас благодаря этому своя Болдинская осень?

МАКСИМ ЛЕОНИДОВ: Я очень много гулял и ездил по приго-
родам Санкт-Петербурга — очень их люблю. И это меня 
спасало. Так что никакого особенно негативного на-
строения не было. И 
несколько песен, 
написанных за это 
время, например, 
«Мон Амур», я обя-
зательно спою на 
этих концертах!

Почему вы реши-
ли сыграть пер-
вые концерты 
года со своей груп-
пой Hippaband, а 
не с «Секретом»? Или бит-квартет собирается в 
основном по торжественным случаям, ведь у осталь-
ных его участников много дел, не связанных с музыкой?

МАКСИМ ЛЕОНИДОВ: Я играю сольный концерт, потому что 
он в корне отличается от концертов «Секрета», несмо-
тря на то, что примерно 10% моего репертуара — это пе-
сни бит-квартета. Но все-таки есть еще и остальные 
90%, которые отношения к нему практически не име-
ют. К тому же «Секрет» — это проект чрезвычайно доро-
гой. И сейчас при неполной заполняемости зала я ду-
маю, что устроителям невыгодно его приглашать. Это 
также связано и с билетами. Андрея (Заблудовский. — 
Прим. ред.) нужно везти из Парижа (где гитарист сей-
час живет. — Прим. ред.), да и потом у Коли (Фоменко. — 
Прим. ред.) тоже есть свой насыщенный график. Когда 
мы снова собрались летом на онлайн-концерт, — его по-
смотрели более двух миллионов человек. Это невероят-
ная какая-то цифра. Но я с удовольствием играю и свои 
сольные концерты. 

В последние годы у вас вышло два альбома — «Папины 
песни» и «Над». Будете ли продолжать записывать 
диски, хотя CD и винил продаются хуже, чем в 90-е и 
нулевые? Да и коммерчески, пожалуй,  не выгодны...

МАКСИМ ЛЕОНИДОВ: А мне нравится мыслить альбомами. В 
этом есть какая-то этапность. Вот альбом закончен, и 
ты со свежими силами приступаешь к чему-то другому. 
Сейчас у меня уже готовы семь песен для будущего ди-
ска. Когда их станет 11—12 - выпущу следующий диск. 

На зиму назначено несколько спектаклей вашего ново-
го мюзикла «Девчонка на миллион». Наверное, мю-
зикл — идеальный для вас жанр: вы же по образованию 
драматический актер, но много лет играете на сцене 
рок-н-роллы и баллады?!

МАКСИМ ЛЕОНИДОВ: Я с удовольствием работаю в жанре 
«мюзикл» и как композитор. В нем музыка пишется ис-
ходя из характера персонажа и того, что происходит на 
сцене. Это очень интересно. К тому же вы правы, я ак-
тер по профессии, и очень люблю театр. Поэтому с ог-
ромным удовольствием принимаю участие и в собст-
венных мюзиклах, и в тех проектах, которые кажутся 
мне интересными и куда меня приглашают. Например, 
в таких, как «Продюсеры» или «Пола Негри». 

Мы беседуем с вами сразу после дня рождения Владими-
ра Высоцкого. Вы замечательно сыграли в фильме 
«Спасибо, что живой». Планируете ли снова снимать-
ся или сделали исключение только для Высоцкого?

МАКСИМ ЛЕОНИДОВ: Я не хотел играть в этом кино. Но Ана-
толий Максимов показал мне тизер, где Сергей Безру-
ков в этом удивительном гриме играл небольшой кусо-
чек из фильма. И он меня убедил. Я понял, что здесь ка-
кая-то авантюра. А в авантюре я участвовать, без-
условно, хочу. Но я снимаюсь только там, где мне инте-
ресно. Раньше я получал много предложений из телесе-
риалов про милиционеров и бандитов, и ни качество 
всего этого, ни деньги, которые там платят, мне были 
не интересны. Поэтому я отказывался.  И звать меня в 
них меня перестали... Но  я с удовольствием  снова буду 
сниматься в кино, если только пригласят в хорошее!  

КИНО Почему стоит посмотреть новый мультфильм Disney и Pixar

Доктер для души
Сусанна Альперина

В 
п р о кат  в ы ш ел  н о в ы й 
мультфильм производства 
Disney и Pixar — «Душа». 

Режиссер картины — Пит До-
ктер. Казалось бы, после таких 
его мультфильмов, как «Вверх» 
и «Головоломка», уже ничем не-
возможно удивить зрителя. И 
как творцу не впасть в самопо-
втор? Но «Душа» — это нечто со-
вершенно иное, новое, волную-
щее. Такое, что даже по трейле-
ру невозможно представить, ка-
ков мультфильм на самом деле.

Пит Доктер работает в рам-
ках своего особого стиля, но 
рассказывает очередную исто-
рию, похожую на предыдущие 
лишь общей интонацией, где 
присутствуют мягкий юмор, до-
бро и осознание того, что есть 
счастье на самом деле. В этом 
плане Доктер — как доктор, про-

стите за каламбур. Его муль-
тфильмы имеют и сильный те-
рапевтический эффект, тем бо-
лее в наши непростые времена.

Конечно, можно дождаться и 
п о с м о т р е т ь  м у л ьт ф и л ь м 
«Душа» чуть позже в онлайн-
кинотеатрах. Во всем мире он, 
кстати, в них и вышел, и только 
нам повезло с большим экра-
ном. В любом случае пропу-
стить «Душу» нельзя: это — один 
из самых сильных фильмов 
года, ему можно смело предре-
кать номинации на самые пре-
стижные кинопремии. Прежде 
всего потому, что речь в нем 
идет о вечном.

Главный герой анимацион-
ного фильма — музыкант Джо — 
темный (по цвету кожи), но 
душа у него светлая. Это зри-
тель узнает после того, как Джо 
погибает. И не просто так, а в са-
мый важный для него момент 

жизни. Джо — талантливый пиа-
нист, который любит джаз боль-
ше всего на свете, и ему — школь-
ному учителю музыки — выпада-
ет шанс получить работу мечты: 
играть в группе с самой извест-
ной саксофонисткой. От сча-
стья Джо не разбирает дороги, 
и… жизнь его обрывается са-
мым нелепым образом.

Маленькая нелепая смешная 
душа Джо попадает в потусто-
ронний мир. В нем обитают мер-
твые души, которые вот-вот пе-
решагнут границу и растворят-

ся в вечности. Другим мертвым 
душам, возможно, и все равно, 
но у души Джо есть мощнейший 
стимул жить. В попытках вер-
нуться, он попадает в соседний 
мир — тот, где новые души гото-
вятся попасть на землю. И по 
ошибке его назначают настав-
ником новой души — двадцать 
второй. Она — та еще штучка. С 
ней возились лучшие наставни-
ки человечества — от Архимеда 
до Матери Терезы. Но... ничего 
не получалось. Двадцать вторая 
не хочет жить. Не видит в зем-
ной жизни никакого смысла.

На смысл жизни лучше смо-
треть на большом экране. Толь-
ко тогда воздействует и замеча-
тельная джазовая музыка, и ра-
бота аниматоров — в том числе и 
трехмерные рисунки, потому 
что новые души к жизни готовят 
именно трехмерные квантовые 
персонажи. Цвета, атмосфера, 
даже простые черточки на сче-
тах учетчика душ по имени 
Тьерри — все имеет значение.

Вот, например, в фильме по-
казаны заблудшие души. Что 
увидит зритель дома на компью-
тере — одну серость, по которой 
кто-то передвигается, произно-
ся, как мантру, слова: «Заклю-
чить сделку!» А на большом 
экране четко видна темная пу-
стыня с зыбучими песками, в 
которой погибает все человече-
ское.

Или взять такого персонажа 
мультфильма, как кот. Он мно-
гоцветный, и чтобы хорошень-
ко разглядеть это существо — а 
связь котов с человеческими ду-

шами и потусторонним миром 
еще совершенно не изучена — 
тоже нужно видеть все детали. 

И потом — только в кинотеа-
тре есть такой эффект, когда 
происходящее на экране тебя, 
что называется, накрывает. Ты 
не отойдешь за чаем, не поста-
вишь на паузу, не отвлечешься 
на телефонный звонок. А по-
пасть  в  мир мультфильма 
«Душа» чрезвычайно важно, 
потому что он помогает зрите-
лю задуматься о собственной 
жизни, о том, ради чего стоит 
жить ему самому. Второстепен-
ные персонажи в мультфильме 
сделаны каждый  с большой лю-
бовью. Мама Джо,  портниха в 
ателье,  она больше всего мечта-
ет о том, чтобы у сына была 
твердая почва под ногами; та-
лантливая девочка-музыкант, 
которая стесняется своего дара; 
парикмахер, способный не 
только стричь, но и рассуждать 
о высоких материях; вышеупо-
мянутый учетчик душ Тьерри — 
как символ всех трудоголиков, 
ежедневно спасающих мир, и 
другие.

Особенность мультфильма 
еще и в том, что в нем, как и в 
лентах «Вверх» или «Голово-
ломка», много мудрых афориз-
мов. Даже звучат притчи, одна 
из них — в исполнении звездной 
саксофонистки. «Душа» может 
«пробить броню» восприятия и 
чувствительности даже у самых 
закоренелых циников. Выраже-
ние «берет за душу»  — в точку.  

ПРЕМЬЕРА «Лес» Островского во МХАТе имени Горького 

Опилки летят

Ольга Галицкая

П
родолжая в удар-
ном темпе выпу-
скать новые поста-
новки, МХАТ им. 
Горького предста-
вил очередную пре-
мьеру, уже девятую 
в нынешнем сезо-
не — «Лес».

Пьеса Александра Остров-
ского впервые была прочитана 
драматургом на публике 150 
лет назад, в 1871 году. Ровно 
полтора века спустя, в 2021 
году, приглашенный из Петер-
бурга в качестве не только ре-
жиссера, но и автора интерпре-
тации (так написано в програм-
мке) модный постановщик пе-
реосмыслил старинный замы-
сел автора. 

Виктор Крамер начинал 
свою театральную жизнь в на-
чале 90-х спектаклем «Фарсы, 
или Средневековые француз-
ские анекдоты», позже работал 
главным режиссером «Акаде-
мии дураков» знаменитого кло-
уна Славы Полунина. Со сторо-
ны фарса и клоунады Крамер 
решил, видимо, взглянуть и на 
популярную русскую классику. 
С этой точки зрения перевер-
стал и список действующих лиц. 

У Островского первым номе-
ром значится помещица Гур-
мыжская 50 с небольшим лет. У 
Крамера главные герои — лице-
деи и бродяги Геннадий Не-
счастливцев и Аркадий Счаст-
ливцев. Бомжи, незадачливые 
актеры без определенного места 
жительства. Судьба сводит их у 
мусорного бака, когда один идет 
из Вологды в Керчь, а другой, как 
все помнят, из Керчи в Вологду. 
Несчастливцев, роясь в мусоре в 
надежде раздобыть целые бо-
тинки, обнаруживает там заод-
но и своего коллегу по несча-
стьям и любви к искусству. Сов-
сем обнищавший комик Аркаш-
ка Счастливцев буквально по-
чернел от невзгод. Так что появ-
ление в этой роли Григория Си-
ятвинды взамен заявленного на 
открытии сезона Леонида Яр-
мольника кажется вполне зако-

номерным. Вместе с трагиком 
Несчастливцевым в ударном ис-
полнении премьерствующего 
Андрея Мерзликина он оказыва-
ется в поместье богатой вдовы.

Тут зрителей подстерегает 
главная неожиданность. Похо-
же, для Виктора Крамера ста-
вить сегодня «Лес» — это значит 
говорить об экологии. Что ж, ак-
туально. Когда после затянув-
шейся интерлюдии, где поме-
щица Гурмыжская, которая по 
идее живет в «заколдованном 
диком лесу» и отчего-то учит 
своих домочадцев с обслугой 
правильно ставить дыхание, 
включая «грудные резонато-
ры», занавес наконец поднима-
ется, никакого леса и в помине 
нет. Все давно распродано по ча-
стям за бесценок, профукано по 
недалекости и жадности, прев-
ращено в опилки. 

На огромном холме этих 
опилок во всю могучую сцену 
МХАТа на вершину вознеслась 
лесопильная машина, давно по-
лучившая в народе прозвище 
«убийца леса». А все персонажи 
три часа карабкаются по холму 
из ошметков бывших деревьев, 
увязая в древесной трухе и сво-
их проблемах. Никто и не заме-
чает, что природа гибнет. Уже 
погибла. 

Солидная дама Раиса Пав-
ловна Гурмыжская (героиче-
ская Татьяна Поппе ввелась на 
эту роль за три дня до первого 
показа, заменив заболевшую 
Надежду Маркину) мечтает за-
получить недоросля и недоум-
ка Буланова (Роман Титов), 
приодеть его и женить на себе. 
Смазливый недоучившийся 
гимназист давно вырос из бед-
ного своего костюмчика, пере-
пачканного опилками. Пере-
полненный пустыми амбиция-
ми, он грезит только о деньжи-
щах, чтобы тут же пустить их 
на ветер. Трагику Несчастлив-
цеву ничего, кроме собствен-
ного пафосного исполнения 
выдуманных театра льных 
страстей, вообще не нужно. Он 
хочет без передышки громы-
хать велеречивыми монолога-
ми под обязательные аплодис-

менты. Некоторые оказывают-
ся очень даже кстати: «О, если б 
я мог остервенить против этого 
адского поколения всех крово-
жадных обитателей лесов!». 
Счастливцев и вовсе доволен 
малым, когда сыт и пьян, а сба-
цать комедию он готов в любом 
состоянии. Было бы кому смо-
треть. 

Расчет у режиссера верный. 
Зрителям наверняка захочется 
поглазеть на масштабную гору 
и лихие видеодизайнерские спе-
цэффекты, на согбенную бого-
мольную ключницу Улиту (Али-
са Гребенщикова), которая вне-
запно превращается в развяз-
ную девицу в корсете, пикан-
тных чулочках и с сигаретой в 
мундштуке. На бенефис пригла-
шенных медийных актеров, в 
конце концов. 

Смысла, правда, во всех при-
бамбасах маловато, зато нео-
бычно.  

А подлинный «Лес» — он 
остался в пьесе Александра Ни-
колаевича Островского, главно-
го русского драматурга. Ждет 
нового интерпретатора, без ле-
сопилки в натруженных ру-
ках.  

Помещица Гурмыжская (Татьяна 
Поппе) мечтает о недоросле 
Буланове (Роман Титов).

Главный герой мультфильма — музыкант Джо — темный (по цвету кожи), но душа у него светлая.

А К Ц Е Н Т

Судьба сводит Счастливцева 
и Несчастливцева у мусорного бака, 
когда один идет из Вологды в Керчь, 
а другой — из Керчи в Вологду

А К Ц Е Н Т

«Душа» может «пробить броню»
восприятия и чувствительности
даже у самых закоренелых циников

КНИГИ

Вышел
новый роман-
трансформер 
Алексея 
Иванова

ИВАНОВ 
ОТБРАСЫВАЕТ 
ТЕНИ
Михаил Визель

Алексей Иванов. «Тени тевто-
нов». Изд. Рипол классик.

Алексей Иванов — самый тех-
ничный и высокотехнологич-
ный профессионал современ-
ной русской литературы. И это 
ни в коем случае не насмешка, а 
выражение совершенно ис-
креннего восхищения. Иванов 
не просто меняет жанры как му-
зыкант-мультиинструмента-
лист инструменты, но и  после-
довательно отстаивает и вопло-
щает на практике идею «крос-
сплатформенности». Совре-
менный литератор, по его убе-
ждению, должен сразу заклады-
ваться на то, что его произведе-
ние будет адаптировано для 
кино, сериала, компьютерной 
игры. А в последний год к этому 
набору прибавился еще один  
элемент — аудиокнига. Которая 
как бы и не полноценный ради-
оспектакль, но все-таки не 
просто «начитанный текст», по-
тому что живой человек (в отли-
чие от робота) не может не при-
внести в начитываемый текст 
чего-то своего.

«Тени тевтонов» написаны с 
учетом всех этих требований. 
На базовом уровне это увлека-
тельный исторический приклю-
ченческий роман, причем «два 
по цене одного»: и история, и 
приключения в нем разворачи-
ваются в двух временных слоях: 
в середине XV века, когда Мари-
енбург (Мальборк), главный за-
мок Тевтонского ордена, оса-
ждают поляки, твердо решив-
шие наконец, через полвека по-

сле Грюнвальдской битвы, по-
кончить с хозяйничаньем 
«псов-рыцарей» на своих зем-
лях; и в апреле 1945 года, когда 
советские войска выбили фаши-
стов из Пиллау, города в Восточ-
ной Пруссии, известного ныне 
как Балтийск.

Объединяют оба временных 
пласта два поляка по фамилии 
Клиховский, предок и потомок, 
озабоченные одной целью: най-
ти древнюю реликвию Тевтон-
ского ордена, которая одна мо-
жет снять фамильное прокля-
тье, наложенное ни кем иным, 
как Бафометом — именно под 
этим именем к Клиховскому-
предку явился сам Сатана. 

Далее в повествование вдви-
гаются суккубы, анастифонты 
(живые мертвецы), призраки 
премьер-министров и Ирод Ан-
типа, авантюристы и гауляйте-
ры, но под всей этой гримуар-
ной машинерией проступает 
еще более древний мистиче-
ский слой: убежденность, что 
все события мировой истории 
повторяются, и мы только раз-
ыгрываем в разных одеяниях 
одни и те же роли: «…Тевтон-
цам не повезло. Именно их на-
цисты провозгласили своими 
предтечами. Безродные наци-
сты вызвали тени тевтонцев из 
небытия, желая врасти в глуби-
ну истории, желая стать венцом 
эволюции. Они рассчитывали 
переиграть судьбу Ордена за-
ново. А получилось — повто-
рить. Это очень важная мысль — 
о повторении…» 

Ближе к концу Иванов с бес-
стыдством телепродюсера на-
чинает нагнетать коварные ло-
вушки и непреодолимые пре-
пятствия, которые герои, раз-
умеется, обойдут и преодолеют, 
но которые не дадут отвлечься 
ни читателю, ни слушателю. В 
общем, надо признать, Алексей 
Иванов на совершенно неожи-
данном для себя материале — 
Восточной Пруссии — создал 
идеальный русский page-turner 
— книгу, страницы которой жад-
но перелистываешь. И все равно 
остался собой.  

На январских концертах Максима Леонидова в Москве 
и в петербурге будут звучать премьеры его новых песен. 

На базовом уровне — это увлека-
тельный исторический приключен-
ческий роман.

Я много гулял 
и ездил по приго-
родам Санкт-
Петербурга.
И это спасало
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— Трейлер мультфильма 
на сайте
rg.ru/art/2026597

— О книжных новинках читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/5330

«БОЛЬНАЯ ТЕМА»

Будете ли вы делать прививку?
Леонидов | А я уже сделал прививку от COVID, первую пор-

цию. Меня убедила знакомая, которая сказала, что в нашу 

науку она верит больше, чем в наше здравоохранение. То 

есть заболеть и оказаться в больнице гораздо страшнее, 

чем сделать прививку. Так что я — «за»! И считаю, что это 

нормальный взрослый шаг — прививаться должен каждый.

Кстати 

Национальный совет кинокрити-

ков США (NBR) уже признал 

«Душу» лучшим анимационным 

фильмом года. 
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НАЦПРОЕКТ Жители отдаленных городов и сел теперь 
могут смотреть фильмы в современных кинозалах

В 3D-вятом 
киноцарстве
Юлия Потапова,
Татьяна Ткачева,
«Российская газета»,
Кемерово — Иваново

Е
ще недавно жители 
небольшого кузбас-
ского города Полыса-
ево смотреть кино 
ездили в соседние Ле-
нинск-Кузнецкий и 
Белово. Правда, жела-
ющих трястись ради 
фильмов в автобусах, 

да еще в морозы, находилось 
немного. Теперь мучения кино-
манов закончились — благодаря 
нацпроекту «Культура» в горо-
де перед Новым годом впервые 
за 20 лет открылся новый кино-
зал с самым современным обо-
рудованием. Увидеть премьеры 
на больших экранах с хорошей 
картинкой и звуком смогут и 
жители других регионов. 

На премьеру драмы Алексея 
Нужного «Огонь» с Константи-

ном Хабенским в главной роли 
полысаевцы билеты бронирова-
ли заранее. Впрочем, как и на 
фильм-сказку «Последний бога-
тырь». Правда, кинозал не мог 
принять всех желающих с уче-
том ограничений по коронави-
русу. Но это киноманов не рас-
строило. Главное — в 26-тысяч-
ном городе появился современ-
ный кинозал с электронной 
продажей билетов и современ-
ным оборудованием. Один 
скручивающийся экран с сере-
бряным покрытием для просмо-
тра фильмов в 3D чего стоит. 
В Кузбассе таких больше нет. 

— Полотно изготовлено во 
Франции, а технология его 
скручивания одним нажатием 
кнопки — отечественная, ее 
предложила одна из фирм, ког-
да проект еще только обсуждал-
ся, — рассказывает «РГ» дирек-
тор Дома культуры «Полысае-
вец» Наталья Терентьева. — 
И экран размещаем перед сце-

ной, а не в глубине, после сеан-
са его можно очень быстро 
убрать, чтобы провести другие 
мероприятия.

Только за новогодние кани-
кулы в ДК провели 53 киносе-
анса более чем для 1,3 тысячи 
зрителей. И впереди новые пре-
мьеры. 

Современный кинотеатр 
«Май» с системой 3D и звуком 
Dolby 7.1 открылся и в Шуе. Го-
род в Ивановской области с на-
селением около 60 тысяч чело-
век получил два зрительных 

зала по 45 мест с удобными кре-
слами, качественными экрана-
ми и проекторами третьего по-
коления. 

Здесь можно смотреть филь-
мы во всех доступных сегодня 
форматах, включая новатор-
скую технологию реалистично-
го изображения HFR. Киноте-
атр оборудовали благодаря 
поддержке Фонда кино в рам-
ках нацпроекта «Культура». 
Федеральный бюджет выделил 
восемь миллионов рублей при 
условии, что показы будут идти 

регулярно, а не менее половины 
киносеансов отдадут отечест-
венным лентам. Купить билеты 
можно как в кассе, так и через 
сайт или специальное мобиль-
ное приложение. 

В городе есть еще один кино-
театр, в другом районе, но в нем 
только один зал. Цены, за отсут-
ствием конкуренции, были 
выше, чем в областном центре. 
Теперь благодаря конкуренции 
зрители выиграют по всем па-
раметрам: билеты можно ку-
пить подешевле, репертуар се-
рьезно расширился, сеансов 
стало больше. 

— Новогодние выходные — 
«киношная» пора, поэтому 
спрос был велик, — рассказал ди-
ректор «Мая» Александр Крав-
цов. — К сожалению, из-за «ко-
видных» ограничений мы не мо-
гли использовать залы на пол-
ную мощность. Сейчас праздни-
ки кончились, но люди в кино 
ходят даже в будни.  

А К Ц Е Н Т

Только за новогодние каникулы
в ДК провели 53 киносеанса
более чем для 1,3 тысячи зрителей.
И впереди новые премьеры

Современный кинотеатр «Май» с системой 3D и звуком Dolby 7.1 открылся в Шуе перед Новым годом. В залах соблюдены все требования к комфорту и безопасности. Работает кинобар.

НАУКА Детские технопарки помогают вырастить настоящих ученых

Инкубатор для гения
Антон Валагин,
Наталья Коротченко, 
«Российская газета»,
Тамбов, Астрахань

О
т создания робота, контр-
олирующего работу со-
трудников на предприя-

тии, до анализа генома корона-
вируса SARC-CoV-2 — вот какими 
разработками порадовали юные 
вундеркинды Егор Иванов из 
Тамбова и Дмитрий Заплавнов 
из Астрахани. Они, как и многие 
другие старшеклассники, зани-
мавшиеся в технопарках «Кван-
ториум», уже к моменту оконча-
ния школы могут похвастаться 
победами в федеральных и меж-
дународных конкурсах в сфере 
IT, робототехники и биотехноло-
гии, при этом одновременно го-
товясь в вуз своей мечты. Егор 
Иванов собирается поступать на 
программиста в один из лучших 
институтов Москвы, а Дмитрий 
Заплавнов на днях уже отметил 
Татьянин день в качестве перво-
курсника Высшей школы эконо-
мики.

Разработка тамбовского 
одиннадцатиклассника Егора 
Иванова вышла в финал нацио-
нального конкурса молодежных 
проектов «Россия-2035». Со-
зданная школьником в рамках 
нацпроекта «Образование» си-
стема допуска на объект не толь-
ко контролирует приход и уход 
сотрудников, но и поощряет их 

проводить больше времени на 
работе.

Сам Егор выкраивает часы 
между репетиторами по физике 
и математике (ЕГЭ не за горами), 
чтобы приехать из пригорода в 
лабораторию и еще разок отла-
дить свою систему — тестовые ис-
пытания она проходит в «Кван-
ториуме», контролируя приход и 
уход учащихся.

— Основные задачи комплек-
са: ограничение доступа на вход 
в помещение для определенного 
круга лиц, обеспечение безопа-
сности, контроль посещаемости 
и расчет баллов для поощрения, 
— рассказал создатель.

Десяти «кванторянам», посе-
щающим занятия в те же дни, что 
Егор, выдали карточки допуска. 
На входе в клуб система считы-
вает данные, на выходе — тоже. 
Компьютер рассчитывает посе-
щаемость за день, неделю, любой 
другой заданный период, отсы-

лает результат в администрацию 
и тут же начисляет поощритель-
ные баллы, клубную валюту. Она 
нужна для того, чтобы забрать 
сделанное своими руками домой.

— Наши проекты содержат до-
рогостоящие компоненты, поэ-
тому просто унести их из «Кван-
ториума» нельзя. Но можно на 
них заработать. В одну смену с 
Егором ходит Ирина Степанова — 
она построила сейф: из фанеры, 
но настоящий, с кодовым за-
мком. После двух месяцев хоро-
шей посещаемости она сможет 
его забрать, — объяснил настав-
ник Александр Захаров.

За приход в клуб в начале не-
дели система начисляет 0,4 бал-
ла, за второй — еще 0,6. В допол-
нение к цифровому табельщику 
Иванов создал еще и бота для со-
цсетей — тот по запросу высылает 
владельцам карточек данные о 
личной посещаемости и количе-
стве баллов на счету. Сдав ЕГЭ, 

Егор собирается учиться в Мо-
скве на программиста.

Дмитрий Заплавнов из Астра-
хани — первокурсник одной из 
новейших образовательных про-
грамм Высшей школы экономи-
ки «Клеточная и молекулярная 
биотехнология» — также увлекся 
наукой, а конкретно биологией, 
в региональном школьном тех-
нопарке «Кванториум».

— Когда я учился в 10-м клас-
се, объявили, что открылся 
«Кванториум», — рассказал 
Дмитрий. —  Я пришел и сразу 
встретил Марию Петровну Анд-
рееву — педагога по биологии, 
она так по-особенному расска-
зывала, что мне сразу захотелось 
во все вникнуть и разобрать, так 
в биоквантуме и остался. Мы вы-
деляли из растений хлорофилл, с 
помощью длины волны опреде-
ляли виды вещества, делали про-
ект «Как повысить сухоустойчи-
вость растений в Астраханской 
области» — все было интересно.

В первый же год обучения в 

технопарке Дмитрий прошел в 
финал международного конкур-
са детских инженерных команд 
«Кванториада» и, как финалист, 
попал на бесплатное десятиднев-
ное обучение в МФТИ — это был 
настоящий подарок для десяти-
классника. Затем был финал 
олимпиады НТИ, призовое место 
олимпиады по биологии МГУ 
имени Ломоносова, а в апреле 
2020-го в самый разгар каранти-
на в онлайне Дмитрий со своей 
командой выиграл международ-
ный хакатон Local Hack Day с 
«Биоинформатическим анали-
зом генома коронавируса SARC-
CoV-2»:

— Мы обнаружили его взаи-
мосвязь с вирусами SARS и 
MERS, а также с другими корона-
вирусами, поражающими жи-
вотных, в особенности летучих 
мышей, — рассказал он.

Выбором вуза он доволен: 
«Биотехнолог — специалист ши-
рокого профиля, больше всего 
нравится биоинформатика».  

А К Ц Е Н Т

В первый же год обучения в технопарке 
Дмитрий прошел в финал международ-
ного конкурса и, как финалист, попал 
на бесплатное десятидневное обучение 
в МФТИ 
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МИНОБОРОНЫ 

На Черном 
море прошли 
совместные 
учения 
морской 
авиации 
и береговых 
войск

КТО ТАМ 
ПРАВИТ «БАЛ»
Иван Петров

На Черноморском флоте воен-
нослужащие провели совмест-
ное учение истребителей и 
бомбардировщиков морской 
авиации и расчетов берегового 
ракетного комплекса «Бал». 

Основной задачей стало 
уничтожение надводного кора-
бля условного противника, об-
наруженного в акватории Чер-
ного моря, с группой диверсан-
тов на борту. В этой роли высту-
пил экипаж сторожевого 
корабля«Пытливый». 

Для выполнения задачи в 
воздух была поднята дежурная 
группа самолетов из состава 
морской авиации и противово-
здушной обороны Черномор-
ского флота. А расчеты ком-
плекса «Бал», дислоцирован-
ные на территории Крыма, со-
вершили марш в позиционный 
район и развернули боевое де-
журство. 

На первом этапе учения 
экипажи многоцелевых истре-
бителей Су-30СМ и фронтовых 
бомбардировщиков Су-24М 
нанесли учебные ракетные и 
бомбовые удары по надводной 
цели и отработали сложные фи-
гуры пилотажа при заходе на 
боевой курс. 

На втором этапе расчеты 
комплекса «Бал» взяли «враже-
ский» корабль под сопровожде-
ние, привели установку к бою и 
отработали алгоритм нанесе-
ния ракетных ударов по услов-
ной цели с применением элек-
тронных пусков. 

Всего в учении было задей-
ствовано более 200 военнослу-
жащих, 4 самолета Су-30СМ, 
два — Су-24М и дивизион БРК 
«Бал» из состава ракетно-ар-
тиллерийского соединения 
Черноморского флота. 

ОПОВЕЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ

ООО «Русланойл» совместно с администрацией Красно-
гвардейского муниципального района Оренбургской области 
в соответствии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе» и Приказом Госкомэкологии РФ 
от 16.05.2000 г. N 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации» уведомляют 
о начале общественных обсуждений по объекту государствен-
ной экологической экспертизы: «Техническое задание на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
«Руслановского нефтяного месторождения» (далее по 
тексту — ТЗ на проведение ОВОС)».

Цель намечаемой деятельности: сбор продукции проектиру-
емых скважин (№№6, 8, 9, 10, 12, 13) и существующих скважин 
(№№1, 2, 3, 4, 5, 7) Руслановского месторождения и транспор-
та ее на существующий сборный пункт СП-1, а также подде-
ржка пластового давления месторождения с помощью закачки 
подготовленной пластовой воды в поглощающую скважину.

Месторасположение: Оренбургская область, Красногвар-
дейский район, Руслановское нефтяное месторождение.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «Русланойл», РТ, 
г. Альметьевск, ул. Радищева, д. 55, офис 208.

Исполнитель работ по ОВОС: ООО НПФ «Нефтетехпро-
ект», 443010, г. Самара, ул. Чапаевская, 205, оф. 3. 

Примерные сроки проведения ОВОС: 11.2020 г. — 07.2021 г.
Орган, ответственный за организацию общественного об-

суждения: администрация Красногвардейского района Орен-
бургской области.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государственной 

экологической экспертизы можно по адресу: Администрация 
МО, Красногвардейский район Оренбургской области: 461150, 
Оренбургская область, Красногвардейский район, село Плеша-
ново, ул. Мира, д. 5, каб. № 1, в рабочие дни с 09.00 до 13.00 
и с 14.00 до 17.00 (время местное — МСК+2); тел. 8 (35345) 
3-18-39.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде 
по адресу: 461150, Оренбургская область, Красногвардейский 
район, село Плешаново, ул. Мира, д. 5, каб. № 1.

Сроки представления замечаний и предложений: 30-ти днев-
ный срок с момента публикации.

Дата и место проведения — 3.03.2021 г. в 10.00 (местное 
время) по адресу: Оренбургская область, Красногвардейский 
район, село Плешаново, ул. Мира, д. 5, кабинет № 8 (зал засе-
даний администрации района).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах раскрытия информации субъектами естествен-
ных монополий, оказывающими услуги по транспортировке газа по 
трубопроводам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС России от 
18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее — Обще-
ство) разместило информацию согласно пункту Постановления № 11ж 
за 2020 год, а также согласно пунктам Постановления 11к, 11л, 11м, 11н 
информацию на 2021 год на официальном сайте Общества по адресу: 
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Между тем

В технопарках «Кванториум» в рамках нацпроекта «Образование» 

школьники бесплатно обучаются по таким направлениям, как робото-

техника, VR/AR-технологии, программирование, биотехнология и мно-

гое другое. Эти центры помогают не только бесплатно получать новые 

знания сверх школьной программы, но и работать уже в школьном воз-

расте над своими собственными проектами. Сейчас в России уже 

130 детских технопарков.

ВООРУЖЕНИЕ  

В разработке — 
морская 
версия 
системы «Тор»

ПРИКРОЕТ 
КОРАБЛИ 
ОТ ДРОНОВ
Иван Петров

Зенитный ракетный комплекс 
«Тор-М2» станет межвидо-
вым: на его основе создается 
комплекс корабельного бази-
рования. Об этом сообщил 
гендиректор Ижевского элек-
тромеханического завода «Ку-
пол» (входит в состав концер-
на «Алмаз-Антей») Фанил Зи-
ятдинов.

«Мы стремимся сделать ЗРК 
«Тор-М2» комплексом и кора-
бельного базирования. По всем 
этим направлениям мы плано-
мерно двигаемся вперед», — со-
общил Зиятдинов журналу 
«Национальная оборона».

По словам главы завода, сей-
час идут работы по модерниза-
ции комплекса в целом, а также 
его ключевых узлов и прибо-
ров. В частности, разрабатыва-
ются более совершенные фази-
рованная антенная решетка, 
пассивный обнаружитель, вы-
числители и т.д.

«Большой блок работ на-
правлен на переход на совре-
менную элементную базу. Это 
вообще постоянный, непрерыв-
ный процесс», — пояснил он, до-
бавив, что также ведется дивер-
сификация несущей базы. В мо-
дельном ряду планируется по-
явление изделия на колесном 
плавающем шасси. 

«Кроме того, вдвое увеличе-
на дальность ретрансляции 
данных с батарейного коман-
дного пункта. Обеспечена воз-
можность визуального опове-
щения оператора боевой ма-
шины о подлете целей с даль-
ности до 90 км. Решен целый 
ряд других задач», — добавил 
Зиятдинов.

Напомним, в октябре глав-
нокомандующий Сухопутными 
войсками генерал армии Олег 
Салюков рассказал, что для 
борьбы с тактическими беспи-
лотными летательными аппа-
ратами в России создается ма-
логабаритная ракета для ЗРК 
«Тор-М2». 

ТОРГОВЛЯ За изменением 
цен на продукты 
проследит налоговая

Масло 
не покажется

Татьяна Карабут

Введение экспортных пошлин уже снизило стоимость 
зерна. Но подсолнечник, напротив, растет в цене. Од-
нако потребителям не стоит опасаться повышения цен 
на подсолнечное масло. Тем более что к контролю за 
ситуацией подключилась и Федеральная налоговая 
служба (ФНС).

ФНС запросила информацию о поквартальных про-
гнозах изменения цен по социально значимым продук-
там у крупнейших торговых сетей и производителей, 
рассказали в ведомстве. Это позволит властям опера-
тивно реагировать на неоправданный рост цен или де-
фицит товаров в регионах, считают в ФНС.

«Обобщенная аналитическая информация, осно-
ванная, в том числе, на данных от производителей и 
торговых сетей, позволяет ФНС России и профильным 
ведомствам видеть полную картину, которая склады-
вается на продовольственном рынке, и в случае необ-
ходимости позволяет оперативно реагировать на нео-
правданный рост цен или нехватку тех или иных про-
дуктов в регионах», — уточнили в ФНС.

Там добавили, 
что налоговая служ-
ба также отслежи-
вает и передает в 
федеральные орга-
ны власти информа-
цию о ценах на от-
дельные социально 
значимые продукты 
на основе данных 
контрольно-кассо-
вой техники. Сведе-
ния из системы он-
лайн-касс поступа-
ют в налоговые ор-
ганы о покупках и продажах практически в онлайн-ре-
жиме (задержка составляет около полутора минут). 
Система ККТ позволяет отслеживать динамику объе-
мов продаж не только в целом по стране, но и в отдель-
ных регионах, а также по определенным группам това-
ров, уточнили в ФНС.

До конца I квартала 2021 года действуют соглаше-
ния между производителями и торговыми сетями об 
ограничении цен на подсолнечное масло и сахар — они 
не должны стоить дороже 110 рублей за литр и 46 ру-
блей за кг соответственно. Но цены на другие продук-
ты питания во избежание резких скачков мониторят 
несколько федеральных ведомств. Помимо соглаше-
ния, правительство ввело экспортные пошлины на зер-
но и повысило на подсолнечник, что должно снизить 
их цены на внутреннем рынке. 

Цены на зерно внутри страны понемногу снижают-
ся, признают эксперты. А вот цены на подсолнечник, 
вопреки ожиданиям Масложирового союза, продолжа-
ют расти. По данным минсельхоза, по состоянию на 
20 января стоимость семечки в России составила почти 
35,8 тысячи рублей за тонну. Годом раньше они стоили 
почти вдвое меньше — 17,9 тысячи рублей за тонну. А за 
неделю с 13 января подсолнечник подорожал на 905 ру-
блей. При этом пошлина на подсолнечник была повы-
шена (с 6,5 до 30%) уже с 9 января 2021 года.  

Повышение вызвано ростом экспортных цен на ма-
сло, пояснил исполнительный директор Масложирово-
го союза Михаил Мальцев. Но он заверил, что цены на 
бутылку будут сохранены, так как доля бутылки в объ-
еме производства составляет не более 25%. 

Генеральный директор Института конъюнктуры аг-
рарного рынка Дмитрий Рылько отмечает, что основ-
ным продуктом экспорта зерна является само зерно 
(лишь небольшая часть уходит в виде муки), а в под-
солнечнике львиная доля уходит за рубеж уже в виде 
масла. Поэтому ограничения на подсолнечник никак 
на самой семечке не отражается. «Ее все равно купят 
экспортеры, чтобы переработать в масло и шрот и за-
тем продать на мировой рынок», — поясняет эксперт. 

Цены на подсол-
нечник продолжа-
ют расти, несмо-
тря на установле-
ние экспортной 
пошлины

— За ценами на продукты следите на сайте 
rg.ru/sujet/3131
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НОВОСТИ  

Куклина взяла 
«бронзу» 
на чемпионате 
Европы 
по биатлону

НАЧАЛИ 
С МЕДАЛИ
Илья Соболев

В польском городе Душники-
Здруй стартовал чемпионат Ев-
ропы по биатлону. И первый же 
день соревнований принес 
сборной России медаль. В жен-
ской индивидуальной гонке 
«бронзу» завоевала Лариса Ку-
клина. Россиянка допустила на 
четырех огневых рубежах один 
промах и на финише уступила 
хозяйке трассы Монике Хой-
ниш-Стареге, выигравшей гон-
ку, и украинке Анастасии Мер-
кушиной. Кроме того, четвер-
тое место досталось еще одной 
нашей соотечественнице Анас-
тасии Шевченко.

А вот в мужской «индивиду-
алке» четвертое место стало 
лучшим для наших. Его занял 
Карим Халили. А победу празд-
новал Андрей Расторгуев из 
Латвии.

Чемпионат Европы про-
длится до 31 января. В про-
грамме соревнований сприн-
ты, гонки преследования, сме-
шанная и одиночная смешан-
ная эстафеты.  

Финал 
Кубка мира 
перенесли 
в  Лиллехаммер

ТАМ ЛЫЖИ 
ВСТАНУТ
Анна Бекетова

Финал Кубка мира по лыжным 
гонкам сезона 2020/2021 прой-
дет в норвежском Лиллехамме-
ре с 19 по 21 марта.

Изначально заключитель-
ный этап кубковой серии дол-
жен был принять Пекин в рам-
ках программы предолимпий-
ских тестовых соревнований 
зимней Олимпиады-2022. Од-
нако организаторы отказались 
от проведения турнира из-за 
пандемии коронавируса. 

На проведение финала Куб-
ка мира также претендовали 
Тюмень и чешский Нове Место, 
но в Международной федера-
ции лыжного спорта (FIS) ре-
шили перенести соревнования 
в Лиллехаммер. Там, напом-
ним, должен был состояться де-
кабрьский этап. Но норвежцы 
вынуждены были от него отка-
заться из-за сложной эпидеми-
ологической ситуации в стране. 

До окончания сезона оста-
лось провести пять этапов Куб-
ка мира и мировое первенство, 
которое входит в кубковый за-
чет. У мужчин лидирует россия-
нин Александр Большунов. У 
женщин Юлия Ступак занима-
ет третье место.  

Аргентинский
футболист
покидает ЦСКА

ДЕМБЕЛЬ
ГАЙЧА
Сергей Литвинов

Футболист ЦСКА Адольфо Гайч 
переходит в «Беневенто» на 
правах аренды. Накануне фор-
вард прилетел в Италию, чтобы 
пройти медосмотр и поставить 
подпись под контрактом. 

Зарубежным СМИ стали из-
вестны подробности соглаше-
ния «Беневенто» и Гайча. Если 
он проведет за команду 50 про-
центов матчей в оставшейся ча-
сти сезона, то арендный дого-
вор автоматически продлится 
на год.

В 2022 году «Беневенто» по-
лучит возможность выкупить 
Адольфо за 11 миллионов евро. 
Итальянцы также будут полно-
стью выплачивать зарплату 
21-летнему нападающему.

Напомним: в ЦСКА Гайч пе-
решел минувшим летом из 
«Сан-Лоренсо» за 8,5 миллиона 
евро. За армейцев он провел 
18 встреч во всех турнирах и за-
бил один мяч — в гостевом мат-
че группового этапа Лиги Евро-
пы против австрийского 
«Вольфсберга».

В то же время, по информа-
ции прессы, ЦСКА собирается 
пригласить форварда «Эверто-
на» Дженка Тосуна. Стоимость 
игрока, по данным авторитетно-
го портала Transfermarkt, со-
ставляет семь миллионов евро. 

МАССОВЫЙ СПОРТ 
Любители ждут старта 
сезона полумарафонов 
в городах России 

Побежим 
всей семьей

Анна Бекетова

Вчера открылась регистрация на старты «Фармэко — 
Бегом по Золотому кольцу-2021». Это серия масштаб-
ных забегов по городам Золотого кольца России, с 2014 
года объединяющая любителей спорта и здорового 
образа жизни.

Как говорит Игорь Блюмин, соорганизатор проек-
та, начало регистрации — сигнал для участников, что-
бы приступить к активной подготовке к новому бего-
вому сезону, который должен стартовать в мае. При-
чем новость актуальна и для представителей большо-
го спорта, ведь самые крупные этапы — полумарафо-
ны «Золотое кольцо» в Ярославле и «Моя столица» в 
Москве — проходят по сертифицированным трассам и 
имеют сертификат Международной ассоциации ма-
рафонов и пробегов.

 — Четвертого октября прошлого года в Москве Вла-
димир Никитин установил рекорд России на дистан-
ции 21,1 км, побив достижение Дмитрия Капитонова, 
которое продержалось с 1996 года. Уже в декабре ре-
зультат был ратифицирован Всероссийской федера-
цией легкой атлетики, — рассказал Игорь Блюмин «РГ». 
— Трассы быстрые. Сильнейшие бегуны с удовольстви-
ем приезжают показать, на что они способны.

Любители, безусловно, ценят возможность посо-
ревноваться с профессионалами — и с действующими, 
и с теми, кто уже закончил карьеру. В прошлом году, 
например, был проведен чемпионат России в катего-
рии Masters среди любителей с квалификационным 
нормативом. Его выполнили 300 человек из 43 регио-
нов, в том числе участники Олимпийских игр, рекор-
дсмены страны.

 И все-таки проект создавался и существует ради 
массового спорта.

 — Наши мероприятия получили формат семейных 
спортивных выходных с туристической составляю-
щей, — говорит Игорь Блюмин. — Каждый может сорев-
новаться в своей возрастной категории, участник лю-
бого возраста может выбрать для себя дистанцию по 
силам. Для всех членов семьи в стартово-финишном 
городке организаторы предусмотрели интересные ак-
тивности. После финиша можно подкрепиться. Потом 
можно записаться на мастер-классы или посетить му-
зеи и исторические места. Мы как раз ведем перегово-
ры с туристическим сервисом, чтобы они могли пре-
доставлять интересные предложения для наших 
участников. Проведения беговых событий позитивно 
отражается и на экономике городов. Не будем забы-
вать, что бегуны приезжают семьями, остаются в го-
роде на выходные.  

ФУТБОЛ Ханс-Дитер Флик
может уйти из «Баварии»
из-за разногласий
с руководством клуба  

У тренера
есть вопросы

Артур Нанян

Главный тренер победителя Лиги чемпионов «Бава-
рии» Ханс-Дитер Флик может покинуть клуб.  

По сообщениям немецких СМИ, нет никаких га-
рантий, что Флик останется до момента истечения 
срока своего соглашения — до 2023 года. И тому есть 
несколько причин. Основная из них — уход в конце 
этого года из «Баварии» председателя совета правле-
ния мюнхенцев легендарного Карла-Хайнца Румме-
нигге, который является главным сторонником Фли-
ка. Именно с ним специалист постоянно контактиру-
ет для решения любых вопросом. 

Во-вторых — 
у Флика серьезные 
разногласия со 
спортивным дирек-
тором «Баварии» 
Хасаном Салихами-
джичем. Тренер-
ский штаб не слиш-
ком-то доволен 
трансферной кам-
панией клуба и счи-
тает, что состав стал 
слабее по сравне-
нию с прошлым се-
зоном. 

Кроме того, Флик по-прежнему на связи с предста-
вителями Немецкого футбольного союза (DFB). В слу-
чае если после чемпионата Европы главный тренер 
бундестим Йоахим Лев покинет сборную Германии, 
Ханс-Дитер может стать его сменщиком.

Тем временем Союз европейских футбольных ассо-
циаций (УЕФА) по-прежнему намерен провести чем-
пионат Европы в 12 городах, несмотря на ограничение 
посещаемости. Как сообщает издание The Independent, 
УЕФА поддерживает контакты с городами-организато-
рами, которые изъявили желание принять матчи тур-
нира. В планах организации предусмотрено четыре ос-
новных варианта проведения соревнований: запол-
ненные арены, 75-процентная, 50-процентная или 
25-процентная заполняемость стадионов. 

 Напомним: чемпионат Европы состоится с 11 июня 
по 11 июля этого года. 

ХОККЕЙ Три очка лидера обороны «Филадельфии» Ивана Проворова помогли 
«летчикам» обыграть «Нью-Джерси»

Успевает и в атаке
Илья Соболев

В
се уже привыкли к доми-
нированию в Националь-
ной хоккейной лиге рос-

сийских форвардов, а вот элит-
ные российские защитники по-
прежнему товар штучный. Вот 
почему к лидеру обороны «Фи-
ладельфии» Ивану Проворову — 
особое внимание.

На днях он дал повод гово-
рить о себе, активно поучаство-

вав в победе «летчиков» над 
«Нью-Джерси» — 5:3. На личном 
счету Проворова 3 (1 гол + 2 пе-
редачи) очка: справедливо, что 
Иван был признан второй зве-
здой матча. Это пятый матч, в 
котором 24-летний россиянин 
набрал не меньше трех очков. 
По этому показателю он вышел 
на третье место среди защитни-
ков «Филадельфии» не старше 
25 лет. Впрочем, результатив-
ность Ивана Проворова — не са-

мый наглядный параметр для 
того, чтобы оценить его значи-
мость для «Флайерс». Хотя с на-
биранием очков у игрока все в 
порядке: к примеру, по итогам 
прошлого регулярного чемпио-
ната он стал лучшим среди всех 
защитников лиги по голам в 
большинстве (7).

Автор одной из статей в фи-
ладельфийской прессе назвал 
Проворова несокрушимым. И 
имел все на то основания. К на-

чалу нынешнего сезона Иван за 
четыре года пребывания в «Фи-
ладельфии» провел в регуляр-
ных чемпионатах 315 матчей 
кряду. Чтобы понять масштаб 
этих цифр, достаточно знать, 
что среди хоккеистов, имею-
щих в «регулярках» НХЛ серии 
из 500 матчей подряд и больше 
(таких за всю историю лиги — 
28 человек), было лишь четыре 
защитника. Настолько это тя-
желое и травматичное амплуа.

Притом что Проворов не 
просто выходит на лед для га-
лочки. Его среднее игровое вре-
мя составляет чуть менее 24 
минут за матч. Это выдающий-
ся показатель. Вот и в матче с 
«Нью-Джерси» Иван отыграл 
27 минут, больше, чем кто-либо 
из присутствовавших на льду в 
этой встрече.

«Он играет во всех ситуаци-
ях, каждый год становится луч-
ше и все еще молод. Иногда за-
щитникам требуется время на 
развитие. Хорошо, что он на 
нашей стороне», — слова капи-
тана «Филадельфии» Клода 
Жиру, которого цитирует офи-
циальный сайт НХЛ, дорогого 
стоят.

Что касается остальных рос-
сиян, отметим достижение цен-
трфорварда «Питтсбурга» Ев-
гения Малкина. Передача в 
матче с «Бостоном» позволила 
Джино, как называют россия-
нина за океаном, догнать ле-
гендарного чеха Яромира Ягра 
по количеству очков, набран-

ных в составе «Пингвинз» в ре-
гулярных чемпионатах НХЛ. У 
М а л к и н а  и х  с т а л о  1 0 7 9 
(417+662) в 914 матчах. Впере-
ди только Сидни Кросби (1270) 
и Марио Лемье (1723).

Впрочем, достижение Мал-
кина не отменяет того печаль-
ного факта, что Женя по-преж-
нему никак не может набрать 
оптимальную форму. Вот и в 
той же игре с «Бостоном» в 
овертайме он не смог реализо-
вать выход один на один, а его 
команда в итоге уступила — 2:3. 

Зато налаживаются дела у 
форвардов «Детройта» и «Ко-
лорадо» Владислава Наместни-
кова и Валерия Ничушкина со-
ответственно. Оба забросили 
свои первые шайбы в сезоне. 
«Детройт», правда, уступил 
«Далласу» — 1:2, причем у по-
бедителей дважды ассистиро-
вал партнерам Денис Гурьянов. 
А вот «Колорадо» без лишних 
усилий справился с «Сан-Хо-
се», причем Ничушкин отли-
чился, когда его команда нахо-
дилась в меньшинстве.

А вот у кого все совсем не в 
порядке, так это у «Нью-Йорк 
Рейнджерс», за который высту-
пают сразу четыре россиянина 
во главе с Артемием Панари-
ным. «Парни с Бродвея» проиг-
рали уже четвертый матч кряду 
— 2:3, на этот раз «Баффало», а 
главный тренер команды Дэвид 
Куинн сказал, что ситуацию 
нужно как можно быстрее ис-
правлять.  

ТОЛЬКО В «РГ» Капитан сборной в ATP Cup Евгений Донской — 
о шансах российских теннисистов в Мельбурне 

Донской ждет битвы
Анна Козина 

П
ервым турниром в 
новом сезоне для 
российских тенни-
систов будет ко-
мандный ATP Cup, 
который стартует в 
Мельбурне 2 февра-
л я  н а к а н у н е 
Australian Open. Ос-

новные надежды на успех мы 
связываем с нашими лидерами 
— четвертой ракеткой мира Да-
ниилом Медведевым и восьмым 
номером рейтинга Андреем Ру-
блевым. Капитаном команды 
выбрали Евгения Донского. На 
этом посту он заменил Марата 
Сафина. 

Буквально через пару дней 
все игроки, по прилету в Ав-
стралию отправленные на обя-
зательный двухнедельный ка-
рантин, смогут наконец со-
браться вместе и обсудить пла-
ны на турнир. Ну а пока Евгений 
Донской рассказал «РГ», в ка-
ких условиях пришлось трени-
роваться и как это может отра-
зиться на результатах тенниси-
стов. Тем более что команду 
России можно включить в спи-
сок фаворитов ATP Cup.

Евгений, в каком режиме про-
водите эти 14 дней?

ЕВГЕНИЙ ДОНСКОЙ: Тем, кто попал на 
обычный карантин, а у нас в ко-
манде все оказались в этом спи-
ске, можно пять часов нахо-
диться вне номера, но все равно 
внутри так называемого «пузы-
ря». Тут все огорожено. Нас со-
провождают до кортов, следят, 
чтобы мы не нарушили правила. 
Я два часа провожу на корте и 
сразу после этого трачу 1,5 часа 
на ОФП. Около каждого корта 
есть тренажерный зал. Он ма-
ленький, но можно нормально 
позаниматься. После трениро-
вок идем перекусить. Но только 
в компании тех, с кем трениру-
емся. Естественно, видеться с 
другими теннисистами, напри-
мер, ребятами из команды, 
нельзя. 

Кто ваш спарринг-партнер?
ЕВГЕНИЙ ДОНСКОЙ: Я играю с трене-
ром. После первой недели ка-
рантина можно было увели-
чить количество спарринг-
партнеров с одного до четырех. 
Но если бы в этой большой 
группе кто-то заболел, то вряд 
ли все остальные смогли бы 
принять участие в дальнейших 
турнирах ATP и «Большом шле-
ме».  Один положительный 
тест, и всех сразу отправляют 
на новый карантин на 14 дней. 
Мне кажется, многие остались 
с одним спарринг-партнером, 
чтобы минимизировать этот 
риск. Но, к счастью, уже 30 ян-
варя в 12 часов дня мой каран-
тин закончится, я перееду в 
другой отель и буду жить сво-
бодной жизнью: ходить в ре-
стораны, гулять, не использо-
вать маску. Конечно, какие-то 
меры безопасности придется 
соблюдать. Но из окна отеля 

вижу, что люди на улице маски 
не носят.

В прошлом году команду на 
ATP Cup «возглавил» уже за-
вершивший карьеру Марат 
Сафин. В этот раз выбор сде-
лали в пользу играющего капи-
тана. Как принималось реше-
ние?

ЕВГЕНИЙ ДОНСКОЙ: Вообще по пра-
вилам турнира первый номер 
сборной становится капитаном 
автоматически. Но он может 
выбрать себе замену, посовето-
вавшись с командой. Большин-
ство игроков и в прошлом году, 
и сейчас перекладывали эту 
обязанность на тренеров. На-
пример, в Греции капитаном 

будет отец и тренер Стефаноса 
Циципаса. С одной стороны, 
это логично и просто. Но трене-
ру нужно будет присутствовать 
на официальных пресс-конфе-
ренциях и заниматься другими 

протокольными вещами. Даня 
Медведев с Андреем Рублевым 
обсудили между собой и реши-
ли, что и им самим общение с 
тренером не будет лишним и 
пойдет на пользу. Если гово-
рить о приглашении человека 
не из команды, например, экс-
теннисиста и чемпиона, то, 
учитывая ситуацию с панде-
мией, возникают нюансы. Най-
ти человека, который будет ка-
рантинить две недели, чтобы 
пять дней побыть капитаном, 
очень тяжело. Я думаю, такая 
звезда, как Марат, просто бы не 
согласился. В каждой команде 
пытались найти оптимальный 
вариант. Мы тоже старались 
сделать так, чтобы комфортнее 
было топам — Андрею и Дане. 
Понятно, что они лидеры, на 
них делаем ставку.

Что скажете о наших сопер-
никах по группе — Аргентине и 
Японии. Повезло с жеребьев-
кой?

ЕВГЕНИЙ ДОНСКОЙ: Очень сложно 
рассуждать о везении, когда иг-
рают 12 команд и 12 топ-игро-
ков, чей рейтинг берется за 
основу для квалификации сбор-
ной на турнир. Даже 12-й тенни-
сист в мире — серьезный сопер-
ник. Здесь нет ни одной коман-
ды, которую можно назвать сла-
бой или недооцененной. Хотя 
действительно есть группы с бо-
лее плотным составом участни-
ков. Возьмем Сербию — Герма-
нию — Канаду. Вот это жестко. 
Первые номера — Джокович, 
Зверев, Шаповалов. Вторые — 
Лайович, Штруфф, Раонич. 
Сравним с группой Испания — 
Греция — Австралия. У греков 
есть Стефанос Циципас. Но их 
второй номер — 458-я ракетка 
мира. У наших соперников по 
группе за Аргентину играют Ди-
его Шварцман (9) и Гидо Пелья 
(44), за Японию — Кеи Нишико-
ри (10-й по защищенному рей-
тингу) и Йошихито Нишиока 
(57).

Как в целом оцениваете наши 
шансы?

ЕВГЕНИЙ ДОНСКОЙ: Фишка в том, 
что российская команда — са-
мая сильная, если смотреть по 
рейтингу. Медведев и Рублев — 
четвертая и восьмая ракетки. В 
сумме это 12. На втором месте 
— Испания во главе с Рафой На-
далем. Он — второй, Баутиста 
Агут — 13-й. Если так считать, 
то у России очень сильные пер-
вые два номера. Да и Аслан Ка-
рацев, который также вошел в 
состав, последнее время пока-
зывал отличный теннис. Он 
классно играл в квалификации. 
Прошел в  основную сетку 
Australian Open. Уверен, что все 
чаще будем слышать его имя. И 
здесь он тоже может проявить 
себя. Так что у нас очень крутая 
команда. Разговор не о том, 
против кого играть. Обыграть 
можно кого угодно. Но в любом 
случае каждый матч с любой из 
команд будет тяжелым и напря-
женным.  

Евгению Донскому и другим россия-
нам повезло. Они не попали 
на жесткий карантин и могли тре-
нироваться по 4 часа в день. 

24-летний Иван Проворов, несмотря на относительную молодость, уже считается элитным защитником НХЛ.

Флик — один 
из возможных 
сменщиков 
Йоахима Лева 
у руля сборной 
Германии

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

R
E

U
T

E
R

S

Флик не чувствует поддержки со стороны руководства 
«Баварии», хотя его контракт с клубом действует до 2023 года.
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Москва -2...-1, снег

Санкт-Петербург -3...-1, снег

Анадырь -19...-16, снег

Архангельск -12...-10, снег

Астрахань -2...+4, перем. обл.

Благовещенск  -30...-22, перем. обл.

Владивосток -13...-8, снег

Волгоград -4...0, перем. обл.

Воронеж +1...+2, дождь

Екатеринбург -5...-1, перем. обл.

Иркутск -29...-13, снег

Казань -5...-4, перем. обл.

Калининград -3...+1, снег

Краснодар +3...+8, дождь

Магнитогорск -12...-8, перем. обл.

Мурманск -11...-10, перем. обл.

Нижний Новгород +1...+2, снег

Новосибирск -8...-2, снег

Омск -10...-3, перем. обл.

Орел -3...+3, дождь

Оренбург -11...-7, перем. обл.

Пермь -6...-4, снег

Ростов-на-Дону +2...+6, дождь

Севастополь +2...+3, дождь

Симферополь +2...+3, дождь

Сочи +9...+11, дождь

Тамбов -1...+1, перем. обл.

Тюмень -7...-1, перем. обл.

Уфа -9...-5, перем. обл.

Хабаровск -26...-18, перем. обл.

Челябинск -5...-2, перем. обл.

Чита -35...-24, перем. обл.

Элиста -2...+4, перем. обл.

Южно-Сахалинск -18...-10, снег

Якутск -49...-46, перем. обл.

Ярославль -6...+2, снег

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ЧЕТВЕРГ
В течение дня возмож-
ны осадки в виде мокро-
го снега. Давление — 740 
мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Ожидается дождь со 
снегом. Давление — 731 
мм ртутного столба.

СУББОТА
В прогнозе — легкий мо-
роз. Давление составит 
731 мм ртутного столба.
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Всё — в семью
Соб. инф.  •  rg.ru/art/2030101
Региональные законы, которые вступили в силу в 2021 году, главным 
образом посвящены поддержке семей и бизнеса. Например, много-
детные семьи Ямала теперь могут не платить транспортный налог, а 
в Тульской области сразу на три года снизили долю от дохода семьи 
на оплату услуг ЖКХ. Я считаю, что следует приветствовать любые 
региональные законы, направленные на поддержку семей с детьми и 
в первую очередь многодетных. В эпоху цифровых технологий мож-
но избавить многодетные семьи от сбора справок и отправки паке-
тов документов для получения льгот. Информация о том, что в дан-
ном адресе проживает многодетная семья, должна в автоматиче-
ском режиме поступить во все ведомства и организации, предостав-
ляющие различные льготы на федеральном или региональном уров-
не. И еще. Транспортный налог необходимо отменить также для 
единственного автомобиля, оформленного на любого члена семьи, 
проживающего/зарегистрированного в одном адресе (домохозяйст-
ве) с многодетной семьей.

Анатолий Урсул

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте 
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ОБЩЕСТВО Что повышает риск заболеть COVID-19 
у здоровых людей
rg.ru/art/2031910

ВИДЕО Десантирование новейшей техники ВДВ
rg.ru/art/2031405

АВТО Пять способов оживить мертвый аккумулятор 
в мороз
rg.ru/art/2023967

ГАДЖЕТЫ Эксперт рассказал об опасности 
установленных в смартфонах камер
rg.ru/art/2031886

НАУКА В Шотландии найден массивный памятник 
эпохи неолита
rg.ru/art/2032040

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

Безусловно, минувший год внес 
свои коррективы в ситуацию на 
рынке услуг по курьерской до-
ставке («РГ», 4-я полоса). Спрос 
на подобного рода услуги в 
2020 году существенно возрос.

В условиях пандемии люди 
стали чаще совершать какие-
либо покупки в интернет-мага-
зинах. Ну и, естественно, при 
этом оформлять доставку на 

дом или на работу. А во время 
самоизоляции рост заказов на 
доставку и вовсе зашкаливал. 
Жители нашей страны, как мы 
все помним, некоторое время 
были ограничены в передвиже-
ниях, а магазины, кроме жиз-
ненно важных, были закрыты. 
Многие компании оказались на 
грани выживания и для сохра-
нения бизнеса запустили он-
лайн-продажи. Спрос на ку-
рьерскую доставку вырос абсо-
лютно во всех сегментах — от го-
товой еды до детских товаров. К 
примеру, только в нашей компа-
нии количество новых клиентов 
увеличилось в три раза по срав-
нению с этим же периодом 2019 
года.

Кстати, что касается готовой 
еды. В период самоизоляции 
многие россияне предпочитали 
заказывать именно готовую еду, 
нежели продукты из супермар-
кетов. Фудтех ощутил небыва-

лый подъем. На доставку рабо-
тали даже премиальные ресто-
раны. Шефы почти повсеместно 
внедряли в свою работу новые 
технологии, упрощающие до-
ставку блюда. Перед курьерски-
ми же службами стояла задача 
довезти блюдо как можно бы-
стрее, горячим и неповрежден-
ным. Думаю, многие видели да и 
сейчас встречают на улицах ку-
рьеров со специальными термо-
сумками. Такой курьер может 
приехать в ресторан уже через 
10 минут после подтверждения 
заказа, а у клиента быть через 
20—25 минут. Это очень удобно 
— получить вкусный ужин, обед 
или завтрак в течение получаса. 

Кроме пандемии росту спро-
са на курьерские услуги поспо-
собствовал и новый закон, при-
нятый Государственной Думой 
в апреле минувшего года. Он 
разрешил дистанционную про-
дажу безрецептурных лекарст-

венных средств. Теперь и аптеч-
ные сети стали клиентами ку-
рьерских служб.

Вообще хочу сказать, что ку-
рьеры — это новые герои 2020 
года. Может, несколько высоко-
парно звучит, но по сути верно. 
Курьеры, развозившие заказы 
во время пандемии, помогли ра-
ботавшим людям эффективно 
работать, бизнесу — выжить. 
Подработка курьером для неко-
торых россиян стала единствен-
ной возможностью сохранить 
заработок при потере части до-
хода, когда работодатели сокра-
щали зарплаты. В конце года все 
увидели дефицит курьеров из-за 
выросшего спроса на доставку и 
закрытых границ. Службы до-
ставки начали активнее мотиви-
ровать своих работников вы-
полнять больше заказов и при-
влекать новых исполнителей. 

Подготовила Анна Кольдина

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Татьяна Борзых
генеральный директор 

российского отделения 

сервиса курьерской 

доставки

ДАТА  25 лет назад ушел из жизни поэт Иосиф Бродский

Ткань, впитавшая полуденное солнце

Валентина Полухина

H
аталья Гончарова-
Кантор, известная 
художница, с 1992 
года живущая в Из-
раиле, родом из Ук-
раины. Родилась и 
получила художест-
венное образова-
ние в Харькове. С 

1986 года, после переезда в 
Одессу, начала активно участво-
вать в выставках художников-
нонконформистов. Одесская ху-
дожественная реальность, осо-
бенно в период 80—90-х гг., пред-
ставляла собой плавильный ко-
тел, в котором южнорусская 
школа живописи, французское 
искусство, русский авангард, 
современные новаторские пои-
ски создавали яркую и самобыт-
ную атмосферу. Наталья вспо-
минает: «Творческая ситуация 
тех лет расширила диапазон 
возможностей для эксперимен-
та, где можно было выражать 
себя свободным языком, где в 
визуальном искусстве могла  
присутствовать внутренняя 
связь с музыкой, поэзией, фило-
софией». Художница выставля-
ется в Одесском художествен-
ном музее, участвует в моло-
дежной Киевской общеукраин-
ской выставке, в одесских вы-
ставках сообщества художни-
ков нонконформистов «ТОХ», 
затем с группой «Юг» выставля-
ется в России и за рубежом.

Живя в Иерусалиме, худож-
ница продолжает творчески ра-
ботать, участвует в междуна-
родных проектах, групповых и 
персональных выставках в Из-
раиле, Франции, Германии, 
Бельгии, Голландии.

Среди них: персональные 
выставки в галереях Иерусали-
ма, Берлина, Хайдельберга, 
международный арт-проект 
«Семь стран мира». В своей ста-
тье «Интеракция» арт-критик 
Марина Генкина пишет о худож-
нице:

«В творчестве Натальи Гон-
чаровой-Кантор слышны и 
темы авангарда начала века; и 
мелодии востока; и скрытый ду-
ховный символизм. Мистиче-
ское и обыденное, прошлое и 
настоящее образуют динамиче-
ское единство и тот особый 
образный строй и объем, кото-
рый в конкретных реалиях про-
являет звучание символа. В них 
можно найти и тонкие музы-
кальные импровизации, и мощ-
ные конструктивные обобще-
ния, что придает работам не-
повторимую лирическую и эмо-
циональную наполненность».

Наталья Гончарова-Кантор 
также изучала традицию рус-
ских, византийских и синай-
ских икон. Она занимается ико-
нописью, создает храмовые ро-
списи, участвует в выставках 
христианского искусства в Ие-
русалиме, Москве, Париже.Не 
так давно был издан альбом-ан-
тология ее работ. Художница 
так говорит о них: «В своих ра-
ботах я ищу приближения к пер-
вооснове жизни, к ее неулови-
мому дыханию, к проявлению 
некой разомкнутости этого 
мира и времени. Это особенно 
сильно присутствует в ранних 
стихах Бродского. Поэтому я к 
ним и обращаюсь. Хотелось бы, 
чтобы моя графика на темы его 
стихов была воспринята не как 
иллюстрация, а как попытка 
найти визуальное выражение 

поэтического состояния и 
образного пространства тек-
ста».

Непросто передать визуаль-
ными средствами суть стихов 
Иосифа Бродского, их звучание 
и динамику. Похоже, Гончаро-
вой удалось и это деликатное и 
трудное искусство. Ее графика и 
стихи Бродского имеют тонкую 
ассоциативную связь, не сразу 
заметную поверхностному 
взгляду.

Графическая работа к одно-
му из ранних и наиболее извест-
ных стихов «Пилигримы» 
(1958) насыщена формами, 
прямо отражающими литера-
турные смыслы этого стихотво-
рения. Бесконечное движение и 
поиск, ничто земное не в состо-
янии удовлетворить ищущих.

Они вне любой системы и об-
речены на аутсайдерство. Их 
отечество — дух и свобода. В цен-
тре композиции — резкая диаго-
наль почти нависающего над до-
рогой торса старика, идущего 
посередине, упирающегося в 
посох, проявляет динамику и 
порыв, передает решимость и 
эмоциональную силу. Фигура 
впереди идущего создает верти-
каль, он движется величествен-
но и собранно. В общей компо-
зиции движения фигур найден 
графический ритм, который 

входит в резонанс с ритмом сти-
хотворения.

Красочный спектр в этой ра-
боте шире, чем он назван в са-
мом стихотворении, где кроме 
«синим солнцем палимы», цве-
товых эпитетов  больше нет. Но 
образный строй стиха, строки о 
вспышках зарниц и палящем 
солнце пустыни, позволяют ху-
дожнице использовать опреде-
ленную цветовую палитру. Так-
же ей удалось передать присут-

ствие движения и образы пилиг-
римов, ибо «глаза их полны зака-
та,/ сердца их полны рассвета».

Соединение материального и 
духовного в один зрительный 
ряд особенно удачно в графиче-
ских листах к стихам «Под вечер 
он видит, застывши в дверях…» 
(1962). Скачущие в полях в сгу-
щающейся тьме всадники визу-
ально переданы совершенно 
блестяще. Как и в стихах, где до-
минирует мрак и мгла, в графике 
тушь передает полуночную 
тьму, и в ней проявляются руко-
писные фрагменты стихов. Мо-
тив «движения в пространстве 
среди хаоса предметов», по мне-
нию Я. Гордина, становится для 
стихов Бродского одним из веду-
щих. Эту тему движения, физи-
ческого и духовного поиска, Гон-
чарова передает в своей графи-
ческой серии, посвященной сти-

хам Бродского, в ее структуре и 
свободной колористике.

Художник выявляет суть сти-
ха. Пилигримы и всадники неиз-
бежно встречаются, на что наме-
кает в графике красная стрелка.

В 1963 году, прочитав Би-
блию, Бродский пытается по-
нять загадку Ветхозаветного 
Бога, приказавшего Аврааму 
принести в жертву своего сына, 
и пишет стихотворение «Исаак и 
Авраам». Оно не является иллю-
страцией Книги Бытия, как и 
графика Гончаровой не является 
иллюстрацией этого большого 
стихотворения. Бродский, от-
крывает читателю сокровенный 
смысл путем символики каждой 
буквы слова «куст»: «К» с вет-
кой схоже, «У» еще сильней. / 
Лишь «С» и «Т» в другом каком-
то мире. /… Но вот он понял: «Т» 
— алтарь, алтарь, / А «С» на нем 
лежит, как в путах агнец».

В графике художница тоже 
выделяет последнюю букву сло-
ва «куст» — Т, а само понятие ку-
ста у поэта проявляет аспект ми-
фологизации мира.

Исаак у И. Бродского видит во 
сне: «не буква «Т» — а тотчас 
КРЕСТ пред нами». Стремясь 
разгадать смысл истории Авраа-
ма, Бродский изменяет перспек-
тиву восприятия. В центр пове-
ствования ставится не отец, а 
сын. Так же, как Авраам доверяет 
Богу, Исаак доверяет своему 
отцу. Прочитав поэму, мы начи-
наем приходить к выводу, что, 
возможно, ответ на мрачную за-
гадку Бога всегда лежал на по-
верхности. В конце концов, Бог 
потребовал от Авраама того же, 
что и от Себя самого: принести 
собственного сына в жертву для 
спасения мира.

«Сретение» (1972) наполне-
но библейской лексикой: проро-
чица Анна, старец Симеон, храм 
и его внутренние детали… Неу-
дивительно, что цветовая работа 
к стихотворению «Сретение» 
особенно насыщена смыслом. 
Как и само стихотворение, этот 
шедевр Гончаровой освещает ды-
хание времени, ритм и образы 
поэтической мысли Бродского.

«Письма римскому другу» 
(1972) настолько знаменито, что 
многие его строки стали широко 
употребляемыми цитатами. Ху-
дожница прекрасно передает ви-
зуальное выражение поэтиче-
ского сознания Бродского.

Волны жизни уходят, как вол-
ны моря, оставляя на песке сле-
ды бытия — усталость, воспоми-
нания, истории, размышления. 
Уходит и герой, постепенно от-
страняясь от участия в жизни, 
прощаясь со всеми ее реалиями. 
Это прочитывается в его раз-
мышлениях, эпиграммах и в са-
мом завещании.

Постум — имя, которое в 
Древнем Риме давалось ребенку, 
родившемуся после смерти отца.

Лист Гончаровой из серии ее 
работ к «Письмам», создан к по-
следним строкам стихотворе-
ния, где герой уже отсутствует, 
но остается буквальное, почти 
фотографическое описание его 
комнаты, обладающее пронзи-
тельной достоверностью:

«Зелень лавра, 
доходящая до дрожи.
Дверь распахнутая, 
пыльное оконце,
стул покинутый, 
оставленное ложе.
Ткань, впитавшая 
полуденное солнце».

В графике Гончаровой это 
описание передано в предмет-
ных визуальных формах. Компо-
зиция построена на контрастах: 
светлые проемы окна и распах-
нутой двери, темная плоскость 
стены, грани оконной рамы, све-
тотень складок ткани «покину-
того ложа», вывернутая, обрат-
ная перспектива поверхности 
стола, да и всей комнаты, воздух 
которой будто наполнен особой 
плотностью. Все это проявляет 
тотальное одиночество героя — 
так графически передано про-
щание. Конкретными образами 
предметов, четкими радикаль-
ными линиями, проведенными 
будто под диктовку поэта. Лако-
ничными средствами графиче-
ского языка передано то самое 
чувство, которое беспощадным 
эмоциональным рефреном со-
провождает все стихотворение. 
И в этой работе, как на фото-
пленке, проступает состояние 
ухода, приближения к смерти. 
Обостренное чувство утраты, 
ощущение перехода в иное из-
мерение. Но остается неулови-
мое проявление вечности. И в 
ней — духовное присутствие ге-
роя, а также автора этих замеча-
тельных строк, которое неиз-
менно ощущается, в том числе и 
в этих пронзительных работах. 
Поэт разговаривает с читателем 
образами, и когда эти образы от-
зываются в душе художника, 
между ними возникает диалог, 
проникающий через простран-
ство и время. 
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И в этой работе, как на фотопленке, 
проступает состояние ухода, 
приближения к смерти

— 25 лет без Бродского. 
Компетентное мнение: 
Юрий Лепский, автор книги 
о Бродском. Видео:
rg.ru/art/2032072
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